
Который день в западных СМИ не прекращает 
муссироваться тема российского истребителя 
Су-27 над Балтикой, который не дал самолету 
RC-135U ВВС США незаметно и безнаказанно 
совершить свой разведывательный полет вдоль 
российской границы.

Произошел этот инцидент 7 апреля, а шумиха 
не умолкает и по сей день. А что, собственно, 
такого произошло?

Ситуация-то банальна: по данным нашего 
Минобороны, «7 апреля в 13.18 дежурными силами 
ПВО над акваторией Балтийского моря была об-
наружена неизвестная воздушная цель, которая 
уверенно направлялась в сторону российской 
государственной границы. Из состава дежурных 
сил был поднят истребитель Су-27, который подле-
тел к неизвестному воздушному судну, несколько 
раз совершил его облет, идентифицировал как 
самолет-разведчик RC-135U ВВС США. ...После об-
лета российским истребителем самолет ВВС США 
изменил курс и ушел от российской границы».

Спросите у любого пэвэошника — это обыч-
ная, нормальная, более того, чуть ли не ежеднев-
ная практика. Думаете, американцы поступают 
как-то иначе, если видят рядом со своими грани-
цами аналогичные «неизвестные цели»? Конечно, 
нет. Любые военные учения, если они происходят 
поблизости от границ, — это всегда повод стороне 
потенциального противника потренироваться.

Когда, к примеру, летает наша дальняя авиа-
ция, ее всегда сопровождают истребители той 
страны, вдоль границ которой летят наши самоле-
ты, — учиться-то надо и тем и другим. То же самое, 
если кто-то летает вдоль наших границ.

Причем сами летчики этих стран, как правило, 
никакой вражды друг к другу не испытывают: об-
мениваются приветствиями, условными знаками, 
переговариваются. Могут даже передать привет 
командиру полка или жене пилота, назвав ее по 
имени: дескать, нашей разведке известны о вас 
даже эти подробности.

Но так бывает, если «гости» не ведут себя 
слишком нагло. Когда они переходят границы 
приличий, законы «военного гостеприимства» 
перестают действовать.

К примеру, в 80-х был такой случай: над 
нейтральными водами у наших границ появился 
самолет-разведчик НАТО «Орион». Поднялись 
два наших Су-27. Встали по бокам разведчика и 
показывают: дальше к границе не приближайся. 
«Орион» не послушался и начал «выдавливать» 
тот истребитель, что шел ближе к границе, давая 
понять, что подчиняться требо-
ваниям не собирается.
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МНОГО ШУМА ИЗ ПВО

Юрий ПРОНЬКО, 
журналист,
ведущий радиостанции 
«Серебряный дождь»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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МОНОПОЛИЯ  
НА РОССИЮ

Ольга БОЖЬЕВА, 
специальный 

корреспондент отдела 
силовых структур

ЗЛОБА ДНЯТАЙНЫ ПЕРЕПИСКИ БОЛЬШЕ НЕТ

В понедельник темой №1 в Интернете 
стала информация о том, что Роскомнад-
зору разрешили проверять переписку 
россиян в соцсетях и по электронной 
почте без решения суда. Поводом для 
шума стало опубликованное на сайте Пра-
вительства РФ постановление Дмитрия 
Медведева на эту тему. В нем отмечает-
ся, что меры по контролю будут приняты 

в рамках вступившего в силу антитер-
рористического пакета законов. Верно 
ли то, что все россияне — пользователи 
Интернета теперь будут под колпаком, 
насколько эффективна эта мера в плане 
борьбы с экстремизмом и нарушает ли она 
права человека? Об этом «МК» спросил у 
экспертов и Роскомнадзора.
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Получил ли Роскомнадзор право читать наши письма?

ГОТОВА ЛИ АМЕРИКА К ЖЕНЩИНЕ
Бывший госсекретарь США 

Хиллари Клинтон заявила о сво-
ем намерении баллотироваться 
на пост американского президента 
на выборах 2016 года. Об этом по-
литик объявила в двухминутном 
видеоролике. «Американцам каж-
дый день нужен кто-то, кто будет 
защищать их интересы, и я хочу 
быть этим человеком», — сказала 
Клинтон. Чтобы узнать, каковы ее 
шансы на успех, хотят ли амери-
канцы видеть женщину-президента 
и что возможный приход Клинтон 
к власти сулит России, «МК» об-
ратился к директору Центра гло-
бальных интересов в Вашингтоне 
политологу Николаю ЗЛОБИНУ.
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Политолог Николай Злобин — почему Хиллари 
Клинтон нельзя делать косметические операции

Да, я была у него далеко не 
первой...

За последнюю неделю в гостях 
у парализованного владимирского 
программиста, решившегося ради не 
только науки, но и себя самого на бес-
прецедентный научный эксперимент 
— ему отрежут голову, чтобы соеди-
нить ее с другим телом, — побывали 
почти все телекомпании и газеты.

Честно говоря, мне ужасно 
его жалко: сразу видно, замучили 

человека. Задают одни и те же вопро-
сы. Высказывают одно и то же сомне-
ние. Нет времени даже отоспаться. Но 
парень не сдается: 

«Чем ближе будет время опера-
ции, тем больше работы, в том числе 
и с прессой. Я не отступлю».

На сегодняшний момент помочь 
Валерию Спиридонову в осуществле-
нии его мечты могут только деньги. 

Или пан, или пропал. Кто 
победит?

Скептики, считающие, что такое 
хирургическое вмешательство невоз-
можно в принципе?

Моралисты, грозящие гневом Бо-
жьим: раз родился не таким, как все, 
увечным, так живи и не рыпайся?

Или он — 30-летний программист, 
полагающий, что имеет право делать 
со своим телом и головой все что за-
хочет? В том числе и выздороветь.
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ДЕТИ ВРАТАРЯ 
МАЛАФЕЕВА ВЫШЛИ 
НА ПОДИУМ
Дети вратаря команды «Зенит» Вячеслава 
Малафеева — сыновья Алекс и Максим и дочка 
Ксения — участвовали в показе детской кол-
лекции. А дочь к тому же заняла первое место 
в городских соревнованиях по плаванию.
Об этом сообщила супруга Вячеслава Ека-
терина Комякова в своем микроблоге: «Моя 
доча номер 1. Это наше третье выступле-
ние и только первые места. Горжусь тобой, 
малышка!»
А на днях в Москве состоялся показ модной 
коллекции одного из салонов детской одежды. 
В этом году модели одежды представляли и 
все трое детей Вячеслава Малафеева — сыно-
вья Алекс и Максим и дочка Ксения. Дети ходи-
ли по подиуму, а Вячеслав вместе с супругой 
Екатериной наблюдали за своими чадами.

СНЯВШИ ГОЛОВУ,  
ПО ТЕЛЕСАМ НЕ ПЛАЧУТ

Валерий СПИРИДОНОВ:  
«Мы посчитали, что кома будет длиться 
примерно месяц — с начала операции  
до завершения сращивания тканей»

Зависит от женщины, 
которая станет 
президентом

46,47%

Женщина никогда 
не станет Президентом 
России
Ситуация в стране 
ухудшится — женщина 
не справится 
с управлением
Жизнь, несомненно, 
улучшится

33,63%

6,36%

13,54%

ЕСЛИ ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ 
СТАНЕТ ЖЕНЩИНА, УЛУЧШИТСЯ 
ЛИ ЖИЗНЬ В СТРАНЕ?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

ПАЛ ИЛИ ПРОПАЛ Страшные пожары в Хакасии, унесшие жизни десятков сельчан, 
— первые тревожные звонки лета-2015. И слышат их в Москве, — 
увы, не только в кабинетах руководителей силовых структур, но и 
в квартирах обычных горожан.

Теплый воскресный вечер 12 апреля был безнадежно испорчен 
для многих москвичей. По столице пополз запах гари — такой же 
отвратительный и едкий, как во время горения торфяников летом 
2010 года. Сильнее всего дым ощущали жители юго-востока и запада 
Москвы. Впрочем, уже к 9 часам утра понедельника концентрация 
загрязняющих веществ в столичном воздухе вернулась к норме. Но 
осадок в легких остался. Горожане заволновались: неужели гряду-
щим летом по столице снова придется ходить в масках? К сожалению, 
эти опасения не напрасны — таково мнение экспертов «МК».
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Повторится ли  
в Москве удушливое лето 2010 года?

Так горел 
поселок Шира  
в Хакасии.

Так горит поселок 
Авиагородок  
в Подмосковье.

НЕПРИЛИЧНЫЕ ИМЕНА В РОССИИ ПЫТАЮТСЯ ЗАПРЕТИТЬ
Читайте 6-ю стр.
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КАК БУДЕТ 
РАЗВИВАТЬСЯ 
ВОЕННАЯ ПОЛИЦИЯ
Об этом в эксклюзивном 
интервью «МК» рассказал 
ее начальник — генерал-
майор Игорь Сидоркевич
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ЗА ЧТО ДЕРЖИТ ДОЛЛАР 
НАБИУЛЛИНА?
Российской власти выгоден  
«зеленый» за 50–55 рублей
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В АРМИИ ШПРИЦЫ ЗАМЕНЯТ ТЮБИКАМИ
Спасать солдат от радиа-

ции и химического оружия 
будут с помощью влажных 
салфеток. Уникальные сред-
ства гигиены, пропитанные 
сильным противоядием, 
войдут в состав армейских 
аптечек. 

Как стало известно «МК», 
первыми усовершенствован-
ные медицинские укладки 
уже в этом году получат бойцы 
Восточного военного округа. 
Как поясняют в Минобороны, 
комплекты оказания первой 
помощи нового поколения 

будут кардинально отли-
чаться от всех предыдущих 
версий. В нынешних аптеч-
ках большинство препаратов 
имеют форму таблеток. При 
этом многие лекарства, пред-
назначенные спасать жизнь 
при отравлении химическим 
оружием или радиацией, 
имеют жуткие побочные эф-
фекты, такие как галлюци-
нации, «потеря» во времени 
и неспособность ориентиро-
ваться в пространстве. А зна-
чит, ошибка в дозировке мо-
жет стоить слишком дорого. 

Кроме того, каждый препарат 
упаковывается в пластико-
вый контейнер, окрашенный 
в определенный цвет. Если 
перепутать, можно прогло-
тить неправильную таблетку. 
А еще контейнер надо сначала 
открыть, извлечь нужное ко-
личество таблеток, а потом 
опять плотно закрыть, не про-
сыпав ни одной пилюли. 

Теперь же в состав аптечек 
будут входить новые формы 
лекарств, простые в исполь-
зовании. На вид это обыч-
ная одноразовая влажная 

салфетка в герметичной 
упаковке. Но она пропитана 
сильнейшими противохими-
ческими и противорадиаци-
онными средствами. Также в 
виде салфеток будут выпол-
нены средства, останавлива-
ющие кровь. Кроме того, все 
инъекции обезболивающих 
средств заменят с обычных 
шприцов на шприцы-тюбики. 
Раненому бойцу или санита-
ру нужно будет лишь вскрыть 
защитную упаковку, сделать 
укол и выдавить содержимое 
тюбика. 

ЖЕНЩИНА-ВОДИТЕЛЬ УСТРОИЛА КАТАСТРОФУ  
С ПОЖАРОМ ОДНИМ РАЗВОРОТОМ

Страшное ДТП устроила 
в воскресенье 33-летняя 
жительница подмосковного 
Солнечногорского района на 
трассе Москва–Петербург. 
Виновница аварии сгорела 
заживо, также погиб пасса-
жир ее машины.

Как стало известно «МК», 
Юлия Матанцева за рулем 
своего «Пежо» двигалась 
по Ленинградскому шоссе 
в сторону области. На пас-
сажирском кресле находил-
ся ее 37-летний знакомый. 
Внезапно в районе деревни 
Дубинино Юлия вылетела на 
встречную полосу. Впрочем, 
некоторые очевидцы уверя-
ют, что Юлия хотела развер-
нуться (хотя разрешенного 
поворота в этом месте нет). 
В этот момент в нее влетел 
сначала автомобиль «Маз-
да», потом следовавшая за 
ним «девятка». Затем всю эту 
кучу-малу по очереди прота-
ранили три мотоцикла. 

Одним из байков управлял 
24-летний Евгений Головин. 
Он выжил, но с переломом 
голени и термическими ожо-
гами попал в больницу.

Вот как Евгений описывает 
аварию: «Пыжик» вылетел со 
встречной полосы, на большой 
скорости снес «Мазду», а мы 
даже не успели оттормозить, 
хоть и ехали не больше 80».

У одного мотоцикла ока-
зался поврежден топливный 
бак. Бензин вытек на дорогу, 
и начался пожар. Огонь пере-
кинулся на «Пежо». Машину 
от сильного удара сплющило, 
и люди не могли выбраться 

самостоятельно. Несмотря 
на то что свидетели пытались 
затушить огонь при помощи 
огнетушителя, Матанцева 
сгорела заживо. От тяже-
лых травм скончался и ее 
пассажир. 

Четыре участника ДТП по-
пали в больницы. Среди них 
байкер Дмитрий Хорошун 
(ему 42 года) и водители по-
страдавших автомобилей. 
Кстати, один из них, 29-лет-
ний Александр Плесанов, сам 
вызвал «скорую помощь», не-
смотря на то что его зажало 
сработавшими подушками 
безопасности.

ВЕТЕРИНАРЫ ВЫЛЕЧИЛИ ПАРАЛИЧ КОТА СТРИЖКОЙ

Монолитный колтун бук-
вально сковал персидского 
кота, питомца жителей юго-
запада столицы. Животное 
обрело способность нормаль-
но двигаться только после са-
нитарной стрижки, во время 
которой оно было обрито 
практически налысо.

Как сообщил «МК» врач-
ветеринар Михаил Придченко, 

некоторое 
время на-
зад жители 
одного из до-
мов по улице 
Островитя-
нова обрати-
ли внимание, 
что их пито-
мец, 10-лет-
ний перс по 
кличке Ва-
силий, начал 
необычно 
себя вести. 
К о т  м а л о 

двигался и предпочитал боль-
шинство времени проводить 
на своей подстилке. Впрочем, 
на аппетите это не сказыва-
лось — животное по-прежнему 
ело в обычных количествах. 
Взволнованные хозяева реши-
ли показать питомца врачам. 
Осмотрев Василия, сотрудни-
ки ветеринарной клиники ни-
каких отклонений в здоровье 

не нашли. Причина вялости 
кота оказалась в другом: он 
весь оказался покрыт моно-
литным колтуном. Оказалось, 
что пушистого мурзика ни 
разу в жизни не расчесывали. 
В итоге свалявшаяся шерсть 
образовала на теле Васи что-
то вроде корсета и создавала 
сильные неудобства при дви-
жении. Поэтому животное и 
предпочитало проводить 
побольше времени лежа. В 
итоге врачи прописали персу 
санитарную стрижку. Однако 
для этого пришлось ввести 
животное в состояние нарко-
за. После «операции» Василий 
на радость своим хозяевам 
стал гораздо резвее. Вете-
ринарные врачи напоминают 
владельцам животных, что 
их питомцев во избежание 
подобных проблем необхо-
димо регулярно вычесывать 
и тщательно следить за об-
разованием колтунов.

СПРОСИТЕ «ЗОДЧЕГО»
Впереди строительный се-

зон. Какой материал лучше 
выбрать для строительства 
дачи или коттеджа? Почему 
сегодня так популярен клее-
ный брус, на какие особен-
ности этого строительного 
материала необходимо обра-
тить внимание? Как с выгодой 
сделать ремонт деревянного 
дома, провести реконструк-
цию, достроить террасу или 
веранду? В чем достоинства 
каркасной технологии? Какую 
выбрать отделку или кровлю? 
Какой фундамент оптимален 

для деревянных домов? Как 
продлить жизнь деревянному 
дому? Как не ошибиться при 
выборе строительной компа-
нии? Как правильно восполь-
зоваться сезонными скидка-
ми? На эти и многие другие 
вопросы читателей на прямой 
линии в редакции «МК» в сре-
ду, 15 апреля, с 12:00 до 13:00 
по телефону 8 (495) 781-47-09 
ответят управляющий пар-
тнер, член совета директоров 
компании «Зодчий» Владимир 
Кузнецов и директор по раз-
витию Владислав Быков.

МЭР ОЗЕР РАЗБИЛСЯ  
НА КВАДРОЦИКЛЕ ЖЕНЫ

Глава подмосков-
ных Озер Сергей 
Радонцев разбился 
на квадроцикле: он 
возвращался до-
мой с супругой, и 
путь ему преградил 
автомобиль, выез-
жавший со двора. 
Резкое торможение 
вышвырнуло из-за 
руля водителя, и он 
разбил голову об ас-
фальт; жена мэра от-
делалась легким испугом.

Как стало известно «МК», 
трагический случай прои-
зошел поздним вечером 12 
апреля около 22.00 в первом 
микрорайоне Озер. Радон-
цев ехал по обычной доро-
ге, на которой, казалось, 
ему ничего не грозит. Он 
катался на мощной машине 
— Yamaha-700, шлем наде-
вал очень редко. Квадроцикл 
был зарегистрирован на су-
пругу, но пользовался им сам 
мэр. На хорошем покрытии 
Радонцев дал газу, и ему 
пришлось резко тормозить, 
когда со двора резко выеха-
ла легковушка. Квадроцикл 
перевернулся, Радонцев вы-
летел на дорогу и ударился 
незащищенной головой об 
асфальт. Травма оказалась 
смертельной. Жена получи-
ла лишь несколько царапин. 
Помощь медиков «скорой» 
оказалась нужна только ей 
— Сергея Радонцева увезли 
сразу в морг…

Стоит отметить, 
что в Озерском райо-
не высокопоставлен-
ных чиновников по-
стоянно преследуют 
беды. Бывший мэр 
Озер Артур Шматко в 
2010-м был признан 
виновным в получении 
взятки в размере 15,5 
миллиона рублей. А 
чуть ранее глава Озер-
ского района Сергей 
Козлов был задержан 

по подозрению в получении 
крупной взятки в размере 100 
миллионов рублей, но позже 
был оправдан коллегией при-
сяжных. В 2002 году с главой 
Озерского района Владис-
лавом Сащихиным и вовсе 
расправились: его взорвали 
вместе с авто. 

Сергей Радонцев очень 
любил экстремальные виды 
спорта, не раз прыгал с пара-
шютом и летал на параплане 
— и не верил, что опасность 
может нести обычная дорога 
к дому. На пост мэра он всту-
пил в октябре 2010 года, его 
поддержали 38,8% голосо-
вавших. В начале апреля этого 
года, всего за несколько дней 
до смерти, он сложил с себя 
полномочия главы города Озе-
ры после административно-
территориальной реформы, 
в результате которой были 
упразднены городское по-
селение Озеры, Бояркинское 
и Клишинское сельские по-
селения.

17-Й ТРАМВАЙ БОЛЬШЕ ДРУГИХ 
СООТВЕТСТВУЕТ ОБРАЗУ БОЧКИ  

С СЕЛЕДКОЙ 
Самыми загруженными в 

столице оказались автобусы 
и трамваи на северо-востоке 
города. Рейтинг маршрутов — 
рекордсменов по количеству 
перевезенных пассажиров 
— составили чиновники ГУП 
«Мосгортранс».

Как сообщили «МК» в ведом-
стве, недавно его специали-
сты подвели итоги работы 
наземного общественного 
транспорта в Москве за пер-
вый квартал 2015 года. Экс-
перты составили ТОП-10 са-
мых загруженных маршрутов 
(от 30 тысяч пассажиров в сут-
ки и выше) среди столичных 
автобусов, троллейбусов и 
трамваев. Абсолютным лиде-
ром рейтинга с 65 тысячами 

пассажиров в сутки стал трам-
вайный маршрут №17, соеди-
няющий районы Останкино 
и Медведково в СВАО. В том 
же округе курсирует и самый 
загруженный автобус №605 
(Юрловский пр. — платфор-
ма «Лось»): каждые сутки он 
перевозит по 38 тысяч пасса-
жиров. А рекордсменом среди 
троллейбусов стал маршрут 
№63, соединяющий 138-й 
квартал Выхина с Лубянской 
площадью и ежесуточно 
перевозящий по 37 тысяч 
пассажиров. Кстати, больше 
всего пассажиров за первый 
квартал 2015 года наземный 
общественный транспорт го-
рода перевез 17 марта — 6,07 
миллиона человек.

ВСЕГО ДТП В ПОДМОСКОВЬЕ  СРАВНЕНИЕ 
(январь–март 2015 г.)  (январь–март 2014 г.)
Совершено мужчинами 925      - 16,7%
Совершено женщинами 161     - 6,4%
Погибло по вине мужчин 158     - 12,7%
Погибло по вине женщин 18     - 50%
Ранено по вине мужчин 1271     - 16,9%
Ранено по вине женщин 214     - 13,4%

САМЫЕ ЗАГРУЖЕННЫЕ МАРШРУТЫ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА В МОСКВЕ

ТРАМВАИ
№17 (Останкино — Медведково) 65 000 пасс./сутки
№6 (Братцево — ст. м. «Сокол»)  47 000 пасс./сутки
№27 (ст. м. «Дмитровская  —  43 000 пасс./сутки
ст. м. «Войковская»)  
№11 (Останкино    41 000 пасс./сутки
— 16-я Парковая улица) 
№26 (ст. м. «Университет»    36 500 пасс./сутки
— Калужская пл.) 

ТРОЛЛЕЙБУСЫ
№63 (138-й кв. Выхина   37 000 пасс./сутки
— Лубянская пл.) 
№72 (пр. Карамзина   36 000 пасс./сутки
— ст. м. «Варшавская»)  
№70 (Братцево     30 000 пасс./сутки
— Белорусский вокзал)

АВТОБУСЫ
№605 (Юрловский пр.  38 000 пасс./сутки
 — платформа Лось)  
№744 (4-й мкр. Кожухова   31 000 пасс./сутки
— платформа Косино)

НА ОЛИМПИАДАХ ШКОЛЬНИКИ 
СМОГУТ БЛЕСНУТЬ ЗНАНИЯМИ 

КИТАЙСКОГО ЯЗЫКА
Правила проведения школь-

ных олимпиад изменятся в 
скором времени. Призеров 
станет в полтора раза больше, 
а у юных знатоков иностран-
ных языков появится шанс 
посоревноваться не только в 
английском.

Как стало известно «МК», 
такие поправки в порядок про-
ведения Всероссийской олим-
пиады школьников утвержде-
ны приказом Минобрнауки. 
Список общеобразовательных 
гуманитарных предметов, по 
которым можно будет прово-
дить олимпиадные соревно-
вания, расширился. Теперь в 
него входят итальянский, ис-
панский и китайский языки. 
Раньше побороться за диплом 
победителя олимпиады могли 
только те, кто преуспел в изу-
чении английского, француз-
ского и немецкого. Сроки про-
ведения соревнований среди 
умников и умниц также изме-
нились. По новым правилам 

школьный этап олимпиады 
должен будет завершаться 
не позднее 1 ноября. Раньше 
надо было укладываться до 
15 октября. Кроме того, по-
бедителей и призеров олим-
пиад станет заметно больше. 
Согласно новому документу, 
их должно быть максимум 45 
процентов от общего числа 
участников. По старым пра-
вилам на грамоты и дипломы 
могли рассчитывать только 
30 процентов школьников, 
принявших участие в «моз-
говом штурме». Правда, те-
перь заподозрить призера в 
том, что ему помог учитель 
или шпаргалка, будет гораздо 
сложнее. Все олимпиадные 
работы будут публиковаться в 
открытом доступе, в том чис-
ле и в Интернете. Для этого у 
родителей не позднее чем за 
10 дней до старта школьного 
этапа будут брать письменные 
согласия на такую публика-
цию. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
населенных пунктов, согласно 
результатам проверки Счетной 
палаты РФ, не имеют никакой 
медицинской инфраструктуры. 
«Типичный пример: чтобы дое-

хать до села Молодовское (Забайкальский край), «скорой» 
требуется более 2 часов, — сообщил аудитор СП Александр 
Филипенко. — В связи с ограничениями транспортной доступ-
ности в ряде регионов были установлены случаи вынужденной 
госпитализации тяжелобольных в обычное терапевтическое 
отделение. Это привело к росту внутрибольничной летальности. 
Вообще же, согласно результатам проверки, он был отмечен в 
61 регионе. Всего в 2014 году в больницах умерло на 17,9 тыс. 
человек больше, чем в 2013 году. Кроме того, зарегистрирован 
рост числа умерших на дому, что свидетельствует о нарушении 
принципов маршрутизации пациентов. Так, в прошлом году 
в Московской области на дому скончалось на 1519 человек 
больше, чем в 2013-м». 
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Махмуда Аббаса Владимир Путин прини-
мал практически по-домашнему: в заго-
родной резиденции, в кабинете, пере-
гороженном ширмой, за которой еще до 
начала переговоров начали сервировать 
обед. Официанты шныряли мимо журна-
листов с золочеными салатниками в фор-
ме державы и графинами с апельсиновым 
соком, однако даже умопомрачительные 
запахи президентской кухни не могли от-
влечь Аббаса от проблем палестинского 
народа. Тем более что, по некоторым дан-
ным, Совбез ООН может снова поставить 
на голосование резолюцию о прекраще-
нии израильской оккупации и признании 
Палестины независимым государством.

В отличие от последних контактов Владимира 
Путина с лидерами европейских государств, визит 
в Москву Махмуда Аббаса изначально не содержал 
сколь бы то ни было значимой интриги. Председа-
тель Палестинской автономии приезжает в Россию 
каждый год и каждый раз просит об одном и том же, 
а именно: содействии в урегулировании палестино-
израильского конфликта. Минувшей осенью каза-
лось, что цель многострадального палестинского 
народа, наконец, близка. ООН провозгласила 2014 
год Годом Палестины, а европейские страны (в част-
ности, Швеция, Франция и Великобритания) стали 
одна за одной высказываться в поддержку призна-
ния автономии независимым государством. Однако 
решающий раунд Палестина проиграла: 31 декабря 
Совбез ООН не смог принять резолюцию о выводе 
израильских войск с палестинской территории к 
2017 году — из-за позиции США. Решив, что доку-
мент не полностью учитывает интересы Израиля, 
Америка в очередной раз воспользовалась своим 
правом вето. А сенатор Джон Маккейн пригрозил в 
случае признания Палестины как государства на-
казать ООН, сократив ее финансирование.

В разговоре с Владимиром Путиным Махмуд 
Аббас упомянул об этом инциденте, посетовав, что 
позиция США и Израиля мешает мирному урегули-
рованию конфликта. «Но важно, чтобы диалог про-
должался», — подчеркнул он. Главное, что волнует 
сейчас Палестину, — это продолжающаяся посе-
ленческая деятельность Израиля (строительство 
еврейских поселений на оккупированных терри-
ториях, в том числе в Восточном Иерусалиме, ко-
торый должен стать столицей Палестины. — «МК»). 
«Именно эта деятельность стала причиной нашего 
обращения в Совбез ООН и в Международный 

уголовный суд», — заявил Аббас, напомнив, что в 
ответ Израиль заморозил передачу Палестине на-
логовых сборов, специально взимаемых в пользу 
автономии. «Вот уже четвертый месяц мы не по-
лучаем этих средств», — посетовал он. 

Впрочем, Владимир Путин и без этих намеков 
прекрасно знал, что речь на переговорах наверняка 
пойдет о деньгах. Россия на протяжении многих 
лет оказывает палестинскому народу безвозмезд-
ную спонсорскую помощь. В прошлом году на эти 
цели было в общей сложности выделено 3,3 млн 
долларов. И уже принято решение об аналогичных 
поставках в текущем году. Буквально месяц назад 
вышло распоряжение Правительства РФ о выделе-
нии Палестине 4 млн долларов для реконструкции 
исторического и религиозного центра Вифлеема — 
улицы Звезды. А на другой улице, носящей, к слову 
сказать, имя Владимира Путина, должен открыться 
многофункциональный комплекс с борцовским 
клубом, строительство которого также осущест-
влялось за счет российской стороны.

— Я очень надеюсь, что у вас будет возмож-
ность прибыть, чтобы присутствовать на церемонии 
его открытия и еще раз посетить Вифлеем, Святую 
Землю, — заявил Аббас, обращаясь к ВВП.

Что касается политической поддержки Пале-
стины, то ее необходимость российскому лидеру 
также была очевидна без лишних слов. Россия давно 
признала Палестину независимым государством. И, 
естественно, проголосовала за резолюцию Совбеза 
ООН, проваленную американцами. Две недели 
назад в своем обращении к участникам саммита 

Лиги арабских государств Путин прямо указал, 
что Кремль и в дальнейшем будет способствовать 
созданию палестинского государства со столи-
цей в Восточном Иерусалиме, действуя в рамках 
«ближневосточного квартета» и по другим каналам. 
Ходят слухи, что скоро на Совбез ООН будет выне-
сена новая резолюция по Палестине. (Якобы Барак 
Обама созрел до того, чтобы проявить гибкость и 
надавить на Израиль не только по вопросу ядерной 
программы Ирана.) «Мы должны подробно обсудить 
те позиции, которые можно было занять в рамках 
ООН», — заговорщически обратился к Путину Аббас, 
после чего переговоры продолжились за закрытыми 
для прессы дверями. 

Елена ЕГОРОВА.

В понедельник, 13 апреля, «деревянный» 
продолжил падение, инициированное ЦБ 
в пятницу, 10 апреля. Официальный курс 
на 14 апреля установлен на уровне 52,42 
рубля за «зеленый» и 55,52 — за евро. 
Накануне выходных Банк России понял, 
что темпы укрепления рубля превысили 
разумные пределы, и успокоил спекулян-
тов, которые сейчас играют на повышении 
курса «деревянного» за счет увеличения 
ставок валютных РЕПО. Что же будет даль-
ше? Скорее всего, Эльвира Набиуллина 
будет удерживать курс в коридоре 50–55 
рублей за доллар — это выгодно и бюд-
жету, и промышленности. Дефицит тогда 
не превысит 3 трлн рублей (это по силам 
России), а производственники смогут 
осуществить реализацию импортозаме-
щающих проектов.

Сейчас стало окончательно понятно, что кроме 
ЦБ на отечественном валютном рынке нет никакого 
другого серьезного игрока. Хотя в этом серьез-
но сомневались как рядовые держатели валюты, 
так и крупные предприниматели. Можно хотя бы 
вспомнить трехзначные курсы евро в обменниках, 
которые появились в ночь с 15 на 16 декабря. Имен-
но тогда валютные спекулянты добились победы: 
они сыграли в пользу валюты и обрушили рубль 
до плинтуса.

ЦБ пришлось резко увеличить ключевую ставку 
с 10,5% до 17%. Рубль это спасло, но кредитный 
рынок убило.

Только ЦБ уже тогда задействовал еще один 
инструмент по спасению рубля. Им послужили 

валютные кредиты РЕПО — заем под залог ценных 
бумаг с фиксированной обратной продажи. Став-
ки по ним были установлены (хотя и не сразу) на 
предельно низком уровне. Банки, которым нужно 
было платить западным кредиторам, ушли с рынка 
и встали в очередь в кассу ЦБ.

Своей цели Эльвира Набиуллина достигла. 
Рублю уже не нужны валютные интервенции, хватает 
и других инструментов. За два с половиной месяца 
национальная валюта выросла на 30%. Но какой же 
курс нужен экономике и бюджету России?

10 апреля был принят в окончательном изме-
ненном чтении бюджет-2015. Его дефицит опреде-
лен в сумму более 3 трлн рублей. Дыру предпола-
гается закрыть за счет средств Резервного фонда. 
Но он не бездонен.

Только для бюджета слишком крепкий рубль 
— тоже не совсем выгодно. По расчетам незави-
симых экономистов, укрепление «деревянного» 
хотя бы на один рубль по отношению к доллару 
выносит из казны 80 млрд рублей. Между тем 

измененный бюджет базируется на прогнозе в 
61 рубль за доллар. Очевидно, что если «дере-
вянный» будет укрепляться и пробьет планку ниже 
50 рублей, то российский бюджет недосчитается 
1 трлн рублей.

Но это при цене на нефть в $50 за баррель. 
Если стоимость «бочки» превысит $60 (а так про-
гнозируют российские и западные эксперты), то 
российский бюджет получит все тот же 1 трлн.

Но это же означает провал — мы просто не за-
работаем, а будем тратить нынешние накопления. 
Поэтому, скорее всего, ЦБ будет поддерживать 
нужный государству курс — в коридоре 50–55 ру-
блей за доллар.

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Дарья Желаннова, 

заместитель директора аналитического 
департамента «Альпари»:

— Следующее заседание ЦБ РФ состоится 30 
апреля, рынок ожидает снижение ключевой ставки 
на 2%. Если это произойдет, то рубль растеряет 
часть позиций против доллара и евро. Оснований 
использовать дополнительные инструменты для 
ослабления рубля, например сокращение лимитов 
на аукционах валютного РЕПО, у ЦБ сейчас нет. По-
скольку курс рубля на текущий момент формируется 
под воздействием рыночных факторов (последняя 
интервенция ЦБ состоялась 2 февраля, объем со-
ставил 690 млн долларов), то можно говорить о 
некотором равновесии на рынке. Для западных 
инвесторов возможности, которые открывает 
все еще высокая ключевая ставка, не исчерпаны, 
поэтому приток денег на рынок вполне может уве-
личиться, что будет способствовать дальнейшему 
укреплению рубля. 

Анна Бодрова, 
старший аналитик «Альпари»:

— Впереди у рубля две важные даты: 16 апреля 
состоится очередная прямая линия с президентом 
Владимиром Путиным, 30 апреля ЦБ проведет 
заседание и примет решение по ключевой ставке. 
Дальше — День Победы. Получается, на волатиль-
ность у рубля есть еще три недели, на протяжении 
которых возможны тесты новых локальных макси-
мумов валютных курсов. Адекватный курс доллара 
США при текущем состоянии российского бюджета, 
ценах на нефть и инфляции — 55–62 руб. 

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

ИНТЕРНЕТ

— Как известно, Конституция 
защищает тайну переписки, 
и не имеет значения, отправ-
лено письмо в конверте или в 

электронном виде. Просматривать переписку 
можно только по решению суда. Поэтому мне 
не очень понятно это постановление прави-
тельства, идущее вразрез с Основным за-
коном, — сказал «МК» управляющий партнер 
агентства «Социальные сети» Денис ТЕРЕХОВ. 
— Но в любом случае реализовать тотальный 
контроль за всей перепиской невозможно. 
Я не представляю, какое количество людей 
нужно нанять, чтобы они читали десятки 
миллионов бытовых сообщений: «Привет, 
как дела», «Посмотри фотку моего котика и 
меня в Крыму». Во всем этом информаци-
онном шлаке найти крупицу сообщений о 
терроризме и экстремизме нереально. Скорее 
всего, мы имеем дело с очередным случаем, 
когда власть объявляет некую инициативу в 
области Интернета, а потом забудет о ней, 
убедившись в ее глупости.

К слову, в Роскомнадзоре работают не 
миллионы, а всего около сотни человек. Как 
в этом ведомстве восприняли постановле-
ние правительства? Об этом «МК» рассказал 
официальный представитель Роскомнадзора 
Вадим Ампелонский.

— Я не понимаю шума вокруг постанов-
ления Медведева. Это манипуляция с подачи 
некоторых СМИ. Постановление правитель-
ства принято во исполнение закона, который 
вступил в силу в прошлом году, в августе. 
Закон предписывает организаторам распро-
странения информации (соцсетям, форумам, 
почтам, чатам) хранить в течение полугода 
информацию о действиях пользователя. 
Вы регистрируетесь в Сети, отправляете 
сообщение, получаете сообщение — ин-
формация об этих фактах фиксируется. Но 
содержание этих сообщений никто не читает. 
Постановление правительства описывает то, 
как Роскомнадзор должен контролировать: 
выполняют ли организаторы распростра-
нения информации этот закон. Мы должны 
проверять главным образом, есть у сайта 
возможность хранить эту информацию или 
нет. Причем будем проверять только те сайты, 
о которых попросят правоохранительные 
органы. Сеть должна хранить информацию 
о действиях пользователей, если она потре-
буется — предоставлять правоохранитель-
ным органам. А Роскомнадзор — требовать 
устранения нарушений, если какой-то сайт 
этого не делает.

Но и в такой постановке вопроса Денис 
ТЕРЕХОВ не видит смысла: 

— Вот, допустим, соцсеть отследила, что 
миллион девочек написали миллиону маль-
чиков «Я тебя люблю». И полгода хранит весь 
этот массив, а потом спецслужбы его запра-
шивают. Но как они в нем найдут ту самую 
Машу, которая является потенциальной тер-
рористкой? Главная проблема людей, которые 
принимают все такие законы, в том, что они 
знают об Интернете только по игре, в которой 
из рогатки птичкой стреляют по свинкам. Они 
не понимают масштабов информации и того, 
что машинной обработке она не поддается. 
Каждое сообщение из переписки должен 
читать человек, чтобы понять его контекст. Ма-
шина не сможет оценить сообщение «Ты меня 
убиваешь», «Я тебе голову оторву», отличить 
шутку от реальной угрозы. Для того чтобы 
предотвратить теракт, спецслужбы должны 
не сидеть в Фейсбуке и ждать, когда некий 
Ахмет некоему Абдулле напишет: «Встре-
чаемся через час на вокзале, вези бомбу», а 
внедрять своих агентов в террористические 
организации. 

Адвокат Вадим КЛЮГВАНТ не видит в 
правительственном постановлении нару-
шения прав граждан: «Когда вы отправляете 
заказное письмо обычной почтой — инфор-
мация об этом хранится в почтовом реестре: 
кто отправитель, кто получатель, и это никого 
не возмущает. Так же и хранение информации 
об электронной переписке ничьих прав не 
ущемляет до тех пор, пока эту корреспонден-
цию никто не читает. Впрочем, я не исключаю, 
что кто-то окажется недовольным хранением 
информации о своей переписке, в этой связи 
посчитает свои права ущемленными и по-
даст в суд. Такое право есть у каждого. Тогда 
судебные инстанции выяснят, нарушены ли 
его права, и дадут свою оценку этому закону 
и подзаконным актам». 

Михаил ЗУБОВ.

До конца 2015 года в Подмосковье появит-
ся еще один — второй в России — оптово-
распределительный центр сельхозпро-
дукции, а к 2020-му страну охватит сеть из 
10–15 крупных межрегиональных центров 
и свыше двухсот — мелких. В рамках 
федеральной программы по их созданию 
правительство в ближайшие пять выделит 
93 млрд рублей. Ожидается, что эта мера 
стимулирует деловую активность рядовых 
аграриев и позволит не только удовлетво-
рить внутрироссийский спрос на продо-
вольствие, но и открыть фермерам преле-
сти экспорта. 

Пресс-конференцию 13 апреля по импортозаме-
щению в отечественном сельском хозяйстве офор-
мили в аграрно-продовольственном стиле: перед 
выступающими, отвлекая внимание, стояли блюда с 
фруктами, овощами и ягодами.

— У садоводов в России несколько основных 
проблем, — начал председатель Ассоциации произво-
дителей плодов, ягод и посадочного материала Игорь 
Муханин. — Задача импортозамещения стоит остро. 
Пресловутые польские яблоки продолжают попадать к 
нам под видом македонских, черногорских, сербских, 
кипрских — имеются печати на любой вкус. Наши фер-
меры испытывают иностранное давление, а с другой 
стороны — сталкиваются с проблемой сбыта.

Упомянутые трудности законодатели решили 
устранить, создав по всей стране сеть так называе-
мых оптово-распределительных центров (ОРЦ) — 
своеобразных буферов между крупными сетевиками 
и рядовыми фермерами. Соответствующее постанов-
ление Правительства России, как ожидается, будет 
опубликовано в апреле. По замыслу, ОРЦ будут ра-
ботать с сетевиками, аграриями, рестораторами и 
конечными потребителями и возьмут на себя функции 
по помывке, калибровке, фасовке, краткосрочному 
хранению, переработке и реализации сельхозпро-
дукции, с чем мелкие и средние фермеры зачастую 
сами не справляются.

— Многие думают, что распределительные цен-
тры будут складами или аналогами плодоовощных 
баз, но это не так, — отметил один из авторов проекта 
ОРЦ, первый зам председателя Комитета по аграрно-
продовольственной политике и природопользованию 
Совета Федерации России Сергей Лисовский. — Это 
скорее торговая площадка, товарная биржа, где вы-
рабатывается средняя цена на продукцию. Это не наше 
изобретение, это мировой опыт. И сейчас пришло 
время его перенять.

Собственно, в подмосковном Домодедове уже 
больше года работает первый такой комплекс — «Четы-
ре сезона», через который проходит по 6–7 тысяч тонн 
сельхозпродукции в день. «Мы очень довольны, центр 
активно развивается, — поделился акционер центра 
Тимофей Кургин. — Надо сказать, многие инвесторы 
участвуют в проекте неохотно, побаиваются. Не скрою, 
что мы столкнулись с беспрецедентным давлением со 

стороны уже существующих участников рынка. Лет за 
шесть мы окупимся. Инвестиции в проект составили 
более $100 млн. Причем интерес к нему проявляют не 
только сельхозпроизводители, но и конкуренты. Нам 
уже поступали предложения от конкурентов продать 
центр за $200 млн, но мы такие предложения не рас-
сматриваем, мы намерены развиваться».

К 2020 году в России может заработать уже 10–15 
крупных межрегиональных распределительных цен-
тров и до двухсот — мелких. На эти цели государство 
готово выделить 93 млрд рублей. Причем география 
проекта будет постоянно расширяться. До конца этого 
года в Солнечногорском районе Подмосковья зара-
ботает ОРЦ «Радумля», а в ближайшей перспективе 
— строительство центров в Санкт-Петербурге, Нижнем 
Новгороде, Тюмени и других городах-миллионниках. 
В планы инвесторов также входит возведение «соби-
рающих» сельхозпродукцию центров на юге России: 
в Ростове и Крыму.

В чем же здесь выгода для аграриев и как все 
это послужит импортозамещению?

Не секрет, что сейчас крупные сети за копейки 
скупают продукцию у фермеров, а в магазинах на-
кручивают цену до предела — настолько, насколько 
посчитают нужным. Распределительные центры, по 
идее, должны платить садоводам больше, заодно 
лишая их головной боли по поводу хранения и реали-
зации товара. «Садоводов не должны заботить про-
блемы хранения, переработки и продажи, — считает 
Игорь Муханин. — Они должны производить и иметь 
возможность привезти продукцию в ОРЦ и продать ее 
за достойные деньги». «Когда аграрию гарантирован 
сбыт, он будет производить столько, сколько нужно, 
— согласна академик РАН, руководитель Центра от-
раслевой экономики Научно-исследовательского 
финансового института (НИФИ) Инна Рыкова. — Мы 
не только избавимся от потерь продукции и тем са-
мым закроем внутренние потребности — у нас также 
появятся экспортные позиции».

Антон КАЛЮТИЧ.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПТ 
В БОРЬБЕ 
С САНКЦИЯМИ
Создание сети  
распределительных центров 
сельхозпродукции стимулирует 
деловую активность аграриев

В ближайшие как минимум 5 лет 
Россия не сможет обеспечить себя 
собственными семенами. Сегодня 
даже отечественные разработчики 
вынуждены производить свой семен-
ной материал за рубежом, поскольку в 
нашей стране это невыгодно. Поэто-
му эксперты считают, что нужно не 
сгонять иностранцев с нашего рынка, 
а дружить с ними и учиться у них. 

По оценкам Российского зернового союза, 
нынешняя посевная кампания обойдется не 
меньше чем в 370 миллиардов рублей (это на 
100 миллиардов больше, чем в прошлом году). 
В то время как государство планирует выделить 
на нее не больше 301 млрд рублей. Уже сегодня 
семена и удобрения выросли в цене в среднем 
на 40–70%. Какие перспективы нас ждут? 

— Денег никогда не бывает достаточно, 
— отмечает депутат Госдумы Андрей Туманов. 
— К сожалению, за последние 20 лет отрасль 
семеноводства у нас была разрушена, и на 
ее восстановление требуются долгие годы и 
немалые средства. По технологиям мы очень 
серьезно отстали: производить семена так 
же, как 20–40 лет назад, уже нельзя. Поэтому 
конкурировать с зарубежными фирмами, ис-
пользуя старые технологии, мы не сможем, 
остается сотрудничать с зарубежными ком-
паниями. Наивно полагать, что если мы вы-
гоним иностранцев и займем их место, все 
будет хорошо. 

Сегодня наша страна может обеспечить 
себя разве что собственными семенами пше-
ницы. По овощам, особенно по картошке, са-
харной свекле, кукурузе, подсолнечнику мы 
серьезно зависим от импорта. «В нашем се-
меноводстве используются технологии 20–30-
летней давности, — отвечает вице-президент 
Российского зернового союза Александр Кор-
бут. — Многие наши ученые уехали работать в 
зарубежные селекционные центры. Конечно, 
опасности, что кто-то перестанет поставлять 
нам семенной материал, не существует. Но нам 

нужны новые селекционные достижения». 
Однако на них требуются средства, кото-

рых нет. Отечественные фермеры оказались 
сегодня в очень сложных условиях. Так, для того 
чтобы обработать 1 га земли, чтобы она стала 
пригодной для выращивания семян, требуется 
150 тысяч рублей, а государство выделяет 
всего 600 целковых. На выращивание семян 
государство выделяет господдержку в размере 
300 рублей на 1 га, а в странах Евросоюза — 
360 евро. «Малый бизнес в сельском хозяйстве 
в регионах финансируется по остаточному 
принципу. А в этом году условия для получения 
господдержки серьезно ужесточились, — се-
тует замдиректора Ассоциации фермерских 
хозяйств Ольга Башмачникова. — Например, 
в одном из регионов господдержку в прошлом 
году получили 84 фермерских хозяйства, а в 
этом году это смогут сделать лишь 19. В этом 
году фермеры столкнулись и с серьезными 
проблемами кредитования — кредиты 25–27% 
годовых стали просто неподъемными». 

Кроме того, многие наши производители 
семян оказались в ситуации, когда выращи-
вать продукцию гораздо выгоднее стало за 
рубежом. «Заниматься селекцией в России 
нерентабельно, — говорит директор одного 
известного производителя семян Владимир 
Ландышев. — Например, произвести 1 кило-
грамм семян томата в России стоит 5–7 тысяч 
рублей, а за рубежом — 20 долларов. Мы вы-
нуждены были уйти с нашими разработками, 
сортами, генетикой за рубеж и завозить оттуда 
наши же семена». 

Что же касается прогнозов на урожай, то 
оценки экспертов пока очень осторожные, ведь 
он зависит не только от вложений государства, 
но и от погоды. «Если Господь Бог поможет, 
даст нам вовремя дождь и тепло, все будет 
неплохо», — говорит Александр Корбут. Тем 
временем Владимир Ландышев прогнозирует, 
что основные проблемы с урожаем нас ждут в 
2016 году. Ведь к нынешней посевной кампании 
семена закупались еще до начала роста валют, 
а к будущей придется выкладывать за них со-
вершенно другие деньги. Так что многие ком-
пании либо разорятся, либо будут экономить 
на технологиях. Для российских потребителей 
это ничем хорошим не обернется. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Сейчас мы можем обеспечить 
посевную разве что 
собственной пшеницей

РОССИЯ ЗАВИСИТ 
ОТ ИМПОРТНЫХ СЕМЯН

ТАЙНЫ 
ПЕРЕПИСКИ 
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Президент России 
встретился с председателем 
Палестинской автономии

НАБИУЛЛИНА 
НЕ ОПУСТИТ ДОЛЛАР 
НИЖЕ 50 РУБЛЕЙ
Но и не поднимет выше 55

МЕЖДУ
ТЕМ
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“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

Улица Путина появилась в Вифлееме 
— городе, где, по преданию, родился 
Иисус Христос, — в 2012 году. Это 
был подарок Махмуда Аббаса. Дело 
в том, что в 2011 году имя тогдашнего 

Президента России Дмитрия Медведева было 
увековечено в другом палестинском городе — 
Иерихоне, и чтобы Путин не обиделся, в честь 
него пришлось переименовывать бывшую улицу 
Хеврон. Российский лидер тогда заявил, что для 
него решение руководства Палестины стало пол-
ной неожиданностью: «Честно говоря, я немного 
в растерянности, но ничего не поделаешь». На-
помним, что имя Путина также носят проспект в 
Грозном и один из горных пиков Киргизии.
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Большая часть мелочи 
была забыта в пунктах 
предполетного досмотра 
пассажиров, которые 
перед проходом через 
металлоискатели выни-
мали деньги из карманов, 
но забывали их забрать. 
В США с 2005 года разре-
шено тратить всю забытую 
пассажирами мелочь на 
улучшение систем безопас-
ности на транспорте. Между 
тем, как подсчитал «МК», $675 
тысяч по сегодняшнему курсу 
составляет 34 млн 472 тыс. 
рублей. На эти деньги можно 
было бы приобрести в России 
около 50 стационарных 
металлоискателей-рамок.
Руководитель пресс-
службы аэропорта «Шере-
метьево» Роман Генис рас-
сказал, что у нас, в отличие от 
Штатов, пассажиропоток на 
порядок меньше. Возможно, 
поэтому в камере забытых 
вещей, куда попадают также 
любые бесхозные монетки, 
скапливается за год настоль-
ко незначительная сумма, что 
никто даже статистики не ве-
дет. Однако если человек все 
же забудет монеты, то может 
вернуть их из камеры забытых 
вещей. Правда, если будет 
доказано, что это именно он 
оставил деньги.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ЦИФРА

УТРАТА

РЕКОРД

ДЕНЬГИ

КАДР

ЦИТАТА

Дима БИЛАН, певец:

— такую сумму мелочью 
оставили путешественники 
в аэропортах США  
за 2014 год.

«Мы хотим заставить людей задуматься, насколько они 
грамотны, и привить желание эту грамотность повышать».

$675 000

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Так артист прокомментировал свое участие в качестве чтеца в ежегодной 
акции «Тотальный диктант», которая стартовала в России 7 апреля. Билан 
вместе с телеведущим Александром Архангельским и литературным критиком 

Галиной Юзефович прочитает текст 18 апреля в старейшем педагогическом университете 
страны — московском ГПУ.
Мы связались с директором школы, в которой учился певец. «Виктор (настоящее имя 
Димы Билана. — Авт.) хорошо учился. 11 классов он закончил на «4» и «5», — рассказала Анжела 
Арутюнова. — Все гуманитарные предметы ему давались очень легко. Я думаю, если бы он так 
много времени не уделял занятиям музыкой, он вообще был бы отличником. Я не удивляюсь, 
что ему доверили зачитать в этом году тотальный диктант: у него прекрасное чувство ритма и 
дикция. Я думаю, что на его площадку придет очень много людей».

Рейтинг самых бедных и 
самых богатых городов 
России составил РБК. 
Беднейшим признан якут-
ский Верхоянск, жителям 
которого приходится жить 
на 21 тыс. руб. в месяц при 
прожиточном минимуме в 
13,5 тыс. Богатейшим назвали 
Приморск Ленинградской 

области, где средняя зарплата 
якобы приблизилась к 100 тыс. 
руб. Однако простые люди с 
рейтингом не согласны. По 
словам жителей арктиче-
ского Верхоянска, население 
города в основном составляют 
бюджетники — военные и 
госслужащие. Несмотря на за-
облачные цены на продукты и 

жилье, почувствовать себя са-
мыми бедными в стране им не 
дают северные надбавки и ре-
гулярная индексация зарплат. 
А те, кому посчастливилось 
жить в Приморске, напротив, 
не чувствуют себя богача-
ми. По их словам, реальная 
средняя зарплата составляет 
максимум 36 тыс. руб.

Один из самых значимых 
немецких писателей 
современности, лауре-
ат Нобелевской премии 
Гюнтер Грасс скончался 
13 апреля на 88-м году 
жизни в городе Любек. 
Грасс прославился прозой 
о Второй мировой войне. 
Известность писателю 
принесло первое же его 
произведение — «Жестяной 

барабан» 1959 года. Впо-
следствии Грасс написал 
более десятка книг, которые 
пользовались успехом у пу-
блики и критики, но публика-
ция в 2006 году автобиогра-
фической работы «Луковица 
памяти» не лучшим образом 
сказалась на его репутации. 
В книге Грасс, никогда не 
скрывавший своего участия 
во Второй мировой войне, 
признался, что служил в 
войсках СС — этот факт 
вызвал широкий резонанс в 
обществе. Спустя шесть лет 
писатель вновь оказался в 
центре скандала — из-за на-
писанного им стихотворения 
«То, о чем нужно сказать», 
посвященного взаимоот-
ношениям ФРГ, Израиля и 
Ирана. В нем, в частности, 
Грасс осуждает поставки 

Германией подводных лодок 
Израилю:
«Еще одна лодка должна быть 
доставлена в Израиль,
Ее назначение в том, чтобы 
нести разрушительные бое-
головки в страну,
Где существование ядерного 
оружия даже не доказано 
(имеется в виду Иран. — 
«МК»).
Но единственным доказа-
тельством выступает страх».
Как считается, именно в 
связи с его публикацией 
писатель был объявлен пер-
соной нон грата в Израиле, 
хотя формальным поводом 
для отказа ему во въезде стал 
факт службы в частях СС.

КАДР ДНЯ
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ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Филиппинец Рикс Франциско попытался установить мировой рекорд по ско-
рости поедания пиццы. Блюдо диаметром 30 см он съел за 23 секунды (прошлый 

рекорд, установленный жителем Калифорнии, США, составлял 41 секунду) — теперь органи-
заторам осталось обратиться в Книгу рекордов Гиннесса, чтобы официально зафиксировать 
достижение. «Мы слышали о подобных мероприятиях, но у нас они не проводились, — зая-
вили «МК» в одной из известных сетей пиццерий. — Иногда люди съедают много, заказы-
вая на компанию из трех человек пять больших (35-сантиметровых, весящих больше 1 кг каж-
дая. — «МК») пицц, но мы не можем сказать, за какое время посетители их съедают».

ДЛЯ ЧЕГО ЛЮДИ ПРЕЖДЕ ВСЕГО 
ВСТУПАЮТ В БРАК, ЗАВОДЯТ СЕМЬЮ
(ТОП-5)
Чтобы продолжился род

1989 год                      2014 год

56%
60%

Чтобы рядом был человек, который тебя поймет и поддержит 
в любой жизненной ситуации 

42%

Чтобы был уютный дом, благоустроенный быт

43%

25%
38%

Чтобы чувствовать себя нужным кому-то,  чтобы иметь возможность 
о ком-то заботиться

36%
36%

Чтобы не расставаться с любимым человеком
20%

31%

ЧТО ПРЕДПОЧТИТЕЛЬНЕЙ В НАШИ ДНИ: 
ВСТУПИТЬ В БРАК ИЛИ ЖИТЬ ОДНОМУ?
Предпочтительней вступить в брак и жить в семье

Предпочтительней в брак 
не вступать и жить одному (одной)

Затрудняюсь 
ответить

89%
79%

4%
12%

7%
9%

По данным ВЦИОМ

По данным ВЦИОМ

По данным ВЦИОМ

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ АВТОР «ЖЕСТЯНОГО БАРАБАНА»

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ
  

на сайте 

АМЕРИКАНКА СТАЛА ЖЕНОЙ 10 МУЖЧИН 
ОДНОВРЕМЕННО 

За мошенничество с браками была арестована 39-
летняя жительница Нью-Йорка Лиана Барриентос. За 11 
лет женщина успела побывать замужем 10 раз и при этом ни 
разу не разводилась. Стать женой десятка мужчин одновре-
менно она смогла с помощью фальшивых документов. 

ЛУЧШЕ ВСЕГО ЖИВЕТСЯ В ПРИМОРСКЕ

Топ-5 беднейших городов России 
Верхоянск (Республика Саха–Якутия)
Сурск (Пензенская область)
Демидов (Смоленская область)
Рудня (Смоленская область)
Ворсма (Нижегородская область)

Топ-5 богатейших городов России
Приморск (Ленинградская область)
Лобня (Московская область)
Надым (Ямало-Ненецкий АО)
Полярные Зори (Мурманская область)
Сосновый Бор (Ленинградская область)
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— Вероятность дымного лета-2015 
в средней полосе очень велика, 
— уверен руководитель лесного 

отдела «Гринпис России» Алексей Ярошенко. — 
В прошлом году были засушливые лето и осень, 
потом — малоснежная зима и ранняя весна. 
Торфяники не насыщены водой в достаточной 
мере.

Но пока речь идет не о горении торфяников, 
а о традиционном для весны сжигании сухой 
травы.

По данным МЧС, в Новой Москве в минувшие 
выходные произошло 80 возгораний сухой тра-
вы. По сообщению Комитета лесного хозяйства 
Московской области, источником запаха гари 
могли стать неконтролируемые палы травы в 
Тульской и Калужской областях. Читатели «МК» 
сообщили о нескольких пожарах на территории 
Лосиного Острова. Ничего удивительного, что 
12 апреля экологи зафиксировали повышенный 
уровень загрязняющих веществ из-за природ-
ных пожаров. В частности, в районе Печатники 
отмечалось превышение нормы содержания 
диоксида азота в 1,2 раза.

Конечно, сжигание — эффективный и отно-
сительно простой способ уничтожить пожухлую 
траву. Не нужно перепахивать землю, сгребать 
зелень граблями, потом вывозить мусор... Этим 
и пользуются многие дачники.

В результате же в воздух поднимаются тя-
желые металлы — продукты сгорания автомо-
бильного топлива, оседающие в траве. И вся эта 
гадость вместе с угарным газом и сажей летит 
в наши квартиры.

Пожалуй, нет такого уголка России, где вес-
ной из-за сжигания травы не сгорел бы гараж, 
сарай, а то и дом. Пал травы чрезвычайно опасен 
и для природы, утверждают экологи. Полностью 
выгорают сосны, мелкие кустарники, погибает 
много животных — лягушек, жаб, грызунов, птиц, 
муравьев.

— Более-менее безопасен пал травы толь-
ко на контролируемых сельскохозяйственных 
угодьях, — рассказывает руководитель лабо-
ратории «Экология жизненного пространства» 
Антон Ястребцев. — Но увы: контролируемым 
он почти не бывает.

Сейчас от палов сухой травы торф очень 
легко занимается, возникают очаги тления, ко-
торые на первых порах незаметны (они выглядят 
как маленькие ямки с одной-двумя струйками 
дыма). Но летом, особенно если оно сухое и 
жаркое, тление перерастает в большой торфя-
ной пожар.

Вообще же 99% случаев возгорания — дело 
рук человеческих. Сам по себе лес вспыхнуть 
не может — если только во время грозы, но это 
редкость. Кроме того, пожары нередко проис-
ходят по глупости — кто-то бросил окурок, дети 
решили поиграть со спичками.

Сильного дыма летом может не быть только 
в том случае, если оно будет холодным и мокрым. 
Но, судя по тенденциям, на такой исход лучше 

не надеяться. «В последние годы в мае всегда 
наблюдается засуха. Нет как таковой весны — за 
зимой почти сразу приходит лето. Появился даже 
термин «остепение климата» — в том смысле, что 
в Центральной России он приближается к климату 
в степной зоне», — говорит главный инженер про-
ектов Института экологического проектирования 
и изысканий Екатерина Самухина.

«Мы сейчас находимся на ранней стадии 
развития большой катастрофы. Ситуация не-
предсказуемая. Риск серьезных пожаров очень 
велик», — предупреждает Алексей Ярошенко.

«За 30 лет такого 
масштаба не видел  
ни разу»
В Хакасии продолжают подсчитывать ущерб 

от степных пожаров. Больше всего в Хакасии по-
страдал поселок городского типа Шира. Огнем 
уничтожено около 420 домов. По официальным 
данным МЧС РФ на 13 апреля, в результате по-
жаров в Хакасии пострадало до 1,4 тысячи жи-
лых домов, 40% из которых — квартирные. Без 
крова остались 5 тысяч человек, в том числе 
одна тысяча детей. Погибли 15 человек, свыше 
70 госпитализированы. Как рассказали «МК» 

в администрации Ширы, более 100 местных 
жителей получили различные степени ожогов, 
несколько человек в тяжелом состоянии отпра-
вили в Абакан. 

Огонь уничтожил не только жилые дома, но 
и магазины, и СЮТ (Станцию юных техников), а 
также гордость жителей — стадион «Сибирь». На 
стадионе было новое искусственное футбольное 
покрытие за 13 млн рублей. Его недавно при-
везли из Москвы. 

— Все до сих пор в шоке, разгребают завалы, 
собирают металл, чтобы хоть какую-то копейку 
получить, сдав его. Также усиленно работают 
пожарные и МЧС, тушат очаги, которые могут 
вновь разгореться. Ветер стих, сейчас идет не-
большой дождь. Зрелище ужасное, поверьте. 
Тех, у кого сгорели дома, разместили в местном 
ДК и школах, вечером будет собрание по этому 
поводу, — рассказали в администрации.

По предварительной причине, возгорание 
произошло из-за палов травы. А сильный ветер 
перенес огонь на жилые постройки. 

К сведению, Шира —  это поселок городского 
типа. Летом сюда приезжает много отдыхающих, 
так как здесь находится зона отдыха и много 
озер. Как говорят местные, поджечь траву мог 
кто угодно. Возможно, кто-то золу вывез из печи и 
из-за искры произошел пожар. По другой версии, 
которую озвучил местный житель Дмитрий Мар-
динский, возможно, где-то заискрили провода и 
из-за ветра огонь начал распространяться. 

Впрочем, погорела не только Шира, но и 
весь район. 

— Остается только гадать, что случилось. 
За 20 лет такого масштаба не видел ни разу, — 
говорит местный житель Алексей Карелин.

У Артема Киржбекова в Шире живет сестра 
с племянником. Кирпичный дом стоял возле 
озера. От 4-комнатного жилища остались лишь 
стены.

— Сестра с сыном выбежала, в чем была. 
Спасти ничего не успели. У соседей сгорела вся 
техника, а также животные — коровы, лошади, 
— говорит мужчина.

Марина Ремезова жила на улице Горной 
вместе с 80-летним дедушкой.

— Дом у нас небольшой, две комнаты. Туши-
ли метлами, лопатами, потом приехали водовоз-
ки. Ведрами носили, а началось все где-то часов в 
12. Улица сгорела полностью буквально за каких-
то четыре часа. Проживала в этом доме с самого 
детства, — с ужасом вспоминает Марина.

Каждый пострадавший в результате пожаров 
в Хакасии получит материальную помощь в раз-
мере 10 тысяч рублей, компенсацию за утрату 
имущества — по 100 тысяч рублей. Об этом в 
понедельник на заседании рабочей группы Пра-
вительственной комиссии по предупреждению 
и ликвидации чрезвычайных ситуаций сказал 
Владимир Пучков.

— Я прошу осуществить дополнительные 
меры по защите населенных пунктов и крити-
чески важных объектов экономики в регионах 
страны, где неблагоприятный прогноз развития 
ситуации, — сказал Пучков, уточнив, что риск 
возникновения пожаров сохраняется на юге Ре-
спублики Саха (Якутия), в Амурской области и на 
Дальнем Востоке, а также в Поволжье, на Урале, 
в центре и на юге России.

Глава МЧС также потребовал сформировать 
списки пострадавших для оказания помощи из 
резервного фонда. По словам Пучкова, в Хакасии 
будет организовано оперативное строительство 
жилья для пострадавших от пожаров, а также 
восстановление клубов, школ, фельдшерско-
акушерских пунктов, библиотек.

Ольга ГРЕКОВА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА,  

Лина ПАНЧЕНКО.

В России очень любят «государство». Госу-
дарство у нас сакрально, оно от небесных сил, 
а может, и от кого иного, и обычным смертным 
не стоит лезть в дела начальства. Считается, 
что этот институт — палочка-выручалочка от 
любых проблем и невзгод. 

Халява и зависть — самые страшные, уко-
ренившиеся с советской эпохи подсознатель-
ные стереотипы, которые позволяют выживать 
россиянам. Большинству, на мой скромный 
взгляд (без обид), до фонаря, что и как устрое-
но в политике, экономике. «Миску баланды» 
государство гарантирует, а на большее мы и 
не рассчитываем. Патернализм — страшная 
(без кавычек) сила, а когда он приобретает, как 
в России, тотальный характер, — это прямая 
дорога в пропасть.

Отчасти, конечно, граждане правы. Госу-
дарство нас целый век приучало не высовы-
ваться, с какого перепуга мы сейчас поменяем-
ся — станем инициативными, ответственными, 
рассудительными? И все бы ничего, но не в 
случае с отечественной экономикой, которая от 
прилагательного «государственная» уже кор-
чится в конвульсиях, амортизируя последние 
остатки советской экономической мощи.

Государство (читай: бюрократия) за по-
следние «стабильные» годы залезло во все 
более или менее привлекательные отрасли 
и секторы экономики. Были созданы т.н. «ин-
ституты развития» с многомиллиардными 
бюджетными вливаниями (читай: на деньги 
налогоплательщиков) — госкорпорации. Но 
никаких существенных, прорывных событий 
не произошло, да и не могло произойти. По-
рочная практика расходования бюджетных 
средств (читай: распил) привела к тому, что 
экономика, ну... как бы это помягче написать, 
встала в задумчивой позе, остановилась.

Приватизация госкорпораций была краеу-
гольным камнем в экономической программе 
экс-президента Дмитрия Медведева, но боль-
шая часть этих планов была отменена после 
возвращения в Кремль Владимира Путина. В 
результате контрольные пакеты акций таких 
гигантов экономики, как «Лукойл», «Газпром», 
«Роснефть», «Газпромнефть»,  ВТБ и т.д., оста-
нутся в руках государственной бюрократии.

Абсолютное большинство россиян ничего 
не понимает в принципах этой концептуальной 
борьбы: что мы строим — рыночную демо-
нополизированную либеральную экономику 
(условное название — капитализм с массо-
вым миноритарными акционерами) или бю-
рократический госкапитализм с доминантой 
госсобственности? Это с одной стороны. С 
другой — нынешняя власть решила направить 
пенсионные накопления граждан России на 
проедание. Денег-то на текущие пенсионные 
выплаты нет, вот и залезли в карман будущих 
пенсионеров. Супер! Путинская стабильность 
скатывается в брежневизацию, а экономи-
ка и будущие пенсионеры — заложники этой 
конъюнктурной политики. И снова — основная 
масса соотечественников помалкивает. Ну, 
молчите и дальше.

По Карлу Марксу, государство — это част-
ная собственность бюрократии. Мы можем 
себя поздравить: Россия стала страной по-
бедившего марксизма! Коррупция, казнокрад-
ство стали обыденностью; рядовые граждане 
не возмущаются; бизнес имеет свою паеч-
ку; ну а чиновники рады такой «стабильной» 
ситуации.

Но вернемся к госкорпорациям. По факту 
все эти суверенно-вертикально интегриро-
ванные колосья стабильности являются мощ-
нейшими препятствиями для поступательного 
развития. Понятно, что высокопоставленным 
чиновникам доставляет удовольствие дер-
жать руку на пульсе, но такое «держание» уже 
привело к сдерживанию, стагнации, упадку 
экономики. 

Есть ли выход? Есть. Причем он 
единственный.

Это — тотальная приватизация, непри-
косновенность частной собственности, не-
зависимые суды, уход государства как хо-
зяйствующего субъекта из экономических и 
финансовых процессов. Государство — регу-
лятор, и не более того. Максимум частной ини-
циативы, минимум госвмешательства — вот 
залог российского будущего. Иначе совковые 
по всей сути своей монополии утащат нас в 
экономическую могилу.

Давайте рассмотрим один из при-
меров, который четко проиллюстрирует 
вышеизложенное. 

Россия — великая «энергетическая сверх-
держава», где нефти и газа, как (пропустим у 

кого) махорки, но при этом цены на топливо, как 
росли, так и продолжают расти. И это несмотря 
на падение мировых цен на углеводороды. В 
этом году автомобильное топливо вырастет 
в России в цене как минимум еще на 20% — 
из-за повышения налога на добычу полезных 
ископаемых.

Каждый россиянин вправе задать пра-
ведный вопрос: почему в «энергетической 
сверхдержаве» при дешевеющем сырье до-
рожает бензин? Каковы причины? Давайте 
разбираться. 

Наша власть взяла на себя столько со-
циальных обязательств, что под тяжестью 
их финансового груза решила провести на-
логовый маневр. Данное решение привело к 
снижению экспортных пошлин. (Догадайтесь, 
кому это на руку? Правильно — добывающим 
компаниям, которые гонят за бугор сырую 
нефть.) Но одновременно повышен налог на 
добычу полезных ископаемых. 

Что имеем в итоге? За «привилегии» от-
ечественных нефтяников заплатит конечный 
потребитель, т.е. каждый из нас, причем и 
автолюбитель, и пешеход. Думаю, читателям 
«МК» не надо объяснять, как срабатывает ин-
фляционный мультипликатор, когда повышают-
ся цены на топливо. Власть преследует сейчас 
единственную цель — наполнить казну дензна-
ками. А какими способами это достигается, для 
«слуг народа» вопрос второстепенный. 

Рост стоимости бензина автоматически 
разгонит инфляцию. Как отмечают эксперты, 
многие малые и средние производства станут 
нерентабельными, и их придется закрыть. 
Принимая такие фундаментальные решения, 
чиновники и депутаты должны, по идее, вни-
мательно просчитывать последствия. Думать 
не только о том, как побыстрее опустошить 
карманы «белых» фирм и граждан, но и как 
будет после «налогового маневра» развиваться 
экономика. Мы уже сейчас наблюдаем рецес-
сию, а что будет после очередного «планового» 
роста цен на топливо…

Немного «сухих цифр». В США автомо-
бильное топливо теперь стоит дешевле молока. 
Там, в отличие от нашей страны, стоимость 
бензина сильно зависит от цены сырья, отсю-
да и корреляция с мировой конъюнктурой. В 
США налоги в цене литра топлива составляют 
порядка 15%, у нас в России — 50%. Но не 
только «налоговые аппетиты» отечественной 
бюрократии являются двигателем невозврат-
ного роста цен. Аналитики утверждают, что 
рынок в России поделен между нескольки-
ми крупнейшими нефтяными компаниями. 
С формальной точки зрения — монополии 
нет, но по факту мы имеем самую настоящую 
бензиновую олигополию. Пока в России дей-
ствует нынешняя система формирования цен 
на топливо, ни о каком их «обвале» не может 
быть и речи. У нас — свой, «особый» путь и в 
этом вопросе.

Казалось бы, Федеральная антимоно-
польная служба (один из главных институтов 
госрегулирования) периодически клеймит 
позором т.н. естественные монополии, фак-
тически называет их реликтами советской 
эпохи. Но что дальше? А ничего! 

Антимонопольщики и все «прогрессивное 
человечество», ратующее за уничтожение го-
скомпаний и госкорпораций как вида, может 
спать спокойно. Единственный российский 
избиратель сделал ставку на бюрократию, а не 
на народ,  — соответственно, и бояться «рас-
продажи» России чиновникам не стоит. А для 
себя они ее уже и так приватизировали.

«Правительство является лишь слугой 
народа и никогда не должно замахиваться 
на большее», — написал Генри Форд в книге 
«Моя жизнь, мои достижения». У нас в России 
чиновники — всегда нечто большее, чем вре-
менно нанятые служащие, они «сакральны», 
непогрешимы. Печально, но факт: пока люди 
будут «любить» государство, а не страну, пока 
они не поймут принципиальной разницы между 
первым и вторым, — на серьезные изменения 
в России рассчитывать не приходится. 

Конечно, сознавая необходимость пере-
мен, можно уповать на очередной (внеочеред-
ной) виток кризиса в экономике, но я — не враг 
своей стране, которая после такой загогулины 
может вообще «не встать с колен». Все мы — в 
одной лодке (у одних, правда, ВИП-места, у 
других — похуже), и плывем мы в ней не по 
волнам экономического развития, а все дальше 
в зловонное болото. 

Хватит ли ума в такой ситуации дать 
«полный назад»? Для меня это очень боль-
шой вопрос.

МОНОПОЛИЯ НА РОССИЮ
Есть ли жизнь по Марксу?

СЕГО ДНЯ
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ЗА БУГРОМ ТРАНСПОРТ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Юрий ПРОНЬКО, журналист, ведущий радиостанции «Серебряный дождь»
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— Во-первых, до выборов еще 
далеко, — рассказывает «МК» 
эксперт. — Во-вторых, кампания 
против нее, как и ее собственная, 

еще толком не началась, и есть очень много 
факторов неопределенности. Клинтон являет-
ся одним из символов американских женщин 
в политике и всегда выступала за равноправие 
мужчин и женщин. Есть утилитарная проблема 
— она не очень молодая женщина. Проблемой 
для демократов всегда было заставить моло-
дых голосовать, потому что они не очень любят 
ходить на избирательные участки. Будут ли они 
голосовать за пожилую женщину, пускай очень 
известную и очень раскрученную? Она явно из 
прошлого, а не из будущего. 

Явно у нее не хватит чисто физических сил 
быть президентом два срока. С другой стороны, 
она может, конечно, быть физически здоровой 
и быть президентом двух сроков, но в условиях 
телевизионной политики, когда камера разгля-
дывает каждую морщинку любого политика, ка-
кой ей смысл выглядеть такой старой? С другой 
стороны, у нее есть опция, о которой я говорил 
с ее ближайшими помощниками, — это пройти 
серьезные процедуры омоложения. Она будет 
классно выглядеть, но для миллионов амери-
канских женщин это будет предательство тех 
позиций, на которых она стояла с молодости 
— за равноправие, за отказ от всяких способов 
неестественного привлечения мужчин. 

У нее много историй, связанных с ее дея-
тельностью в политике, за которые ей придется 
отвечать в очередной раз. На некоторые из них 
она уже отвечала и рассказывала, в том чис-
ле перед Конгрессом, как это было с Бенгази 
и убийством американского посла, когда она 
была госсекретарем. К слову, госдеп в то время 
нес основную ответственность за то, что погиб 
американский посол. А можно вспомнить ее во 
время президентства Билла Клинтона, когда 
она играла большую роль, чем первая леди, не 
обладая формальной властью. 

Третья проблема, которая перед ней ре-
ально стоит, — это проблема дистанцирования 
от Обамы, потому что американцы устали от 
демократов у власти. Им хочется все поменять. 
Вообще они любят менять партии, президентов. 
Считается, что это очень здоровая вещь. Поэтому 
пойдут ли американцы на избрание еще одного 
президента-демократа? Это большой вопрос. 

Но если бы выборы проходили сейчас, она бы 
с большой вероятностью выиграла эти выбо-
ры. Что будет в ноябре 2016 года, предсказать 
очень трудно. Скорее всего, она победит, но одна 
любая ошибка в американской избирательной 
кампании может повлечь за собой неприятные 
политические последствия.

— Насколько для американцев важен пол 
будущего президента?

— Для них не столь важна гендерная при-
надлежность, но американцы в разговорах со 
мной иногда отмечали, что они чувствуют себя 
неудобно, что в Америке — вроде как передовой 
демократии мира для многих стран, в том числе 
для тех, где президентом была женщина, — во 
главе государства никогда не стояла женщина 
за всю историю. Это как-то неправильно. То же 
самое, что афроамериканцы говорили в свое 
время. Многие белые американцы склоняются 
к тому, что время женщины в американской по-
литике пришло, на самом высоком уровне. И 
многие будут поддерживать Хиллари Клинтон 
потому, что она женщина. 

— Что возможный приход Хиллари Клин-
тон сулит России?

— Я бы исходил из пессимистического сце-
нария по трем причинам. Во-первых, в США нет 
запроса на улучшение отношений с Россией 
— политического, экономического, обществен-
ного. Любой американский политик, начиная 
заниматься улучшением отношений с Россией, 
мне кажется, будет больше терять, чем приоб-
ретать. Никакой необходимости у Хиллари, если 
она станет президентом, заниматься Россией 
нет. Подвергнуть себя еще одной волне кри-
тики за позитивное отношение к России? Ни 
один американский политик высокого уровня на 
такое не решится. Это первое. Второе — Клин-
тон известна довольно жесткой позицией по 
отношению к Путину, к тому, что происходило в 
России. Я думаю, вряд ли она изменит свою точку 
зрения. И третья причина — репутация России в 
Америке объективно испорчена. Американское 
общественное мнение смотрит на Россию не-
гативно. Этот тренд будет в ближайшие годы 
только углубляться, я думаю. И — я не хочу звучать 
очень сексистски — есть такое мнение в части 
американского истеблишмента, что женщина на 
посту главнокомандующего зачастую гораздо 
более воинственно настроена, чем мужчина.

Игорь СУББОТИН.

ГОТОВА ЛИ АМЕРИКА К ЖЕНЩИНЕ
c 1-й стр.

ПОЧЕМУ НЕЛЬЗЯ ПОДЖИГАТЬ ТРАВУ

Угроза для жилых 
домов

Угроза отравления 
дымом для людей 

и животных

Снижение плодо-
родия, гниение и 
обеднение почвы

Рост числа вред-
ных насекомых

Гибель животных 
и птиц

Парниковый 
эффект
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Судя по обещаниям 
Департамента транс-
порта Москвы, глав-
ным перевозчиком 
москвичей останется 
общественный транс-
порт: на его долю 
через 5 лет придется 
71% всех поездок 
(сегодня соотноше-
ние между личным 
и общественным 
транспортом — 39% к 
61%). К 2020 году до-
браться из замкадья (5 
км от кольцевой) до цен-
тра Москвы можно будет за 50 минут; 
сегодня это же расстояние занимает 
на 14,5 минуты больше.

Обеспечивать бесперебойную доставку 
пассажиров в департаменте транспорта наме-
реваются с помощью более вместительного и 
исправного подвижного состава. Новые вагоны 
метрополитена выйдут на линии в 2017 году. Они 
будут более вместительными, без тамбуров, 
бесшумными. Но главное нововведение — от-
гораживание специальных площадок в вагонах. 
В часы пик сиденья будут откидываться, что 

даст дополнительное пространство 
для пассажиров.

Пока москвичи будут с не-
терпением ожидать появления 

нового подвижного состава, 
для них обещают запустить  
новые информационные 
сервисы — например, пор-
тал, на котором можно будет 
создавать интермодальные 

маршруты, оплачивать парков-
ку и штрафы, а также следить 

в режиме онлайн за движением 
пассажирского транспорта, парко-

нов и эвакуаторов.
Все эти новшества выглядят привлека-

тельно, если бы не несколько «но». Модерни-
зация столичного транспорта идет уже не один 
год. В нее вкладываются огромные деньги, но 
при этом даже самые первые проекты работают 
ни шатко ни валко. Так, информационные табло 
на остановках зачастую показывают все что 
угодно, только не реальное время прибытия 
автобусов и троллейбусов, регулярно сооб-
щая о «работе в тестовом режиме». Вполне 
возможно, что такая же судьба постигнет и 
новые проекты.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

Тогда наши повернулись к «гостю» 
брюхом — продемонстрировали, 
что под крыльями у них ракеты. 
Этот маневр «Ориона» тоже не 

впечатлил — он продолжил лететь по опасному 
маршруту.

Так самолеты играли в войнушку, пока у 
одного из наших истребителей не кончилось 
топливо. Он пошел на посадку («Орион» может 
висеть в воздухе порядка 17 часов, а истреби-
тель — 3–4, потом требуется заправка). С земли 
подняли другой истребитель, с полными баками. 
Он подошел к «Ориону» поудобней — и слил на 
него все топливо. Тому ничего не оставалось, 
как убраться.

Подобных историй летчики ПВО могут рас-
сказать массу. Широкой публике о них обыч-
но мало что известно: чего шуметь, дело-то 
житейское.

Так почему же сейчас ситуация над Балти-
кой с американским RC-135U вызвала столько 
шуму? Выходит, он кому-то именно теперь очень 
нужен? Иначе почему волны «праведного гнева» 
западных политиков не спадают уже так долго, и 
от них штормит все мировые СМИ?

Ужас: российский истребитель прибли-
зился к американскому самолету на расстоя-
ние шести метров! По заявлению Пентагона, 

«непрофессиональный перехват потенциально 
мог привести к нанесению вреда экипажам всех 
вовлеченных самолетов. Что еще более важно, 
небрежные действия отдельного летчика могут 
привести к нагнетанию напряженности в отно-
шениях между странами».

Про «нагнетание напряженности» опустим, 
чтобы не опускаться до споров в стиле «сам ду-
рак», а вот насчет непрофессионализма тех, кто 
маневрировал в шести метрах от RC-135U, кото-
рому пришлось уносить крылья, я бы поспорила. 
Это скорее говорит о хорошей подготовке наших 
летчиков.

Хотя, конечно, времена теперь непростые, 
американские «партнеры» — люди нервные, воз-
буждаются по поводу и без повода, а чаще сами 
создают поводы для возбуждения, потому на 
шесть метров можно было бы и не подходить 
— поманеврировать хотя бы метрах в восьми–
десяти. Тоже, скажу вам, не всякий выдержит. 
(Интересно, когда тот «Орион» «выдавливал» 
наш истребитель, за что был облит топливом, на 
сколько метров он приблизился к Су-27?)

Короче, шумиха с самолетом над Балти-
кой Штатам сегодня очень кстати. Потому она 
и возникла.

Оглядываемся вокруг и смотрим, что про-
исходит в мире: совместную декларацию о рас-
ширении военного сотрудничества подписали 
главы минобороны входящих в НАТО Норвегии, 
Дании и МИД Исландии (там нет минобороны), 
а также нейтральных Финляндии и Швеции. Они 
заявляют, что «Россия делает огромные эконо-
мические вливания в свой военный потенциал… 
И вызывающе действует около наших границ. 
Было несколько инцидентов на границах госу-
дарств Балтии». 

И если вдруг кто-то из жителей этих стран 
недоверчиво спросит: каких инцидентов? — вон 
он вам тут же, горячий пример: русские подлетели 
на шесть метров к RC-135U ВВС США! Небрежные 
действия летчика чуть не привели к войне! После 
этого никому уже не придет в голову уточнять: а 
что делал американский самолет-шпион у рос-
сийских границ?..

А представляете, сколько подобными 

примерами можно пугать жителей бывшей со-
ветской Прибалтики, которых и так ежедневно 
уверяют, что Россия жить без них не может — спит 
и видит, как бы со всеми их экономическими 
проблемами забрать себе и содержать за счет 
собственного бюджета. Я уж не говорю о том, 
как на примере «шести метров» всякого рода 
аналитики способны глубоко раскрыть агрес-
сивную суть российской военной политики в 
преддверии встречи «нормандской четверки» 
по Украине.

В общем, вариантов — масса, был бы только 
повод. А он есть.

Правда, я как человек, имевший долгие годы 
отношение к ПВО, вижу его несколько иначе. В 
воскресенье, когда кто-то отмечал православную 
Пасху, а кто-то — День космонавтики, если бы не 
западные политики и не СМИ, раздувшие историю 
с RC-135U и Су-27 над Балтикой, никто бы даже 
не вспомнил о людях, защищающих воздушные 
границы нашей страны. А между тем в этот день 
они отмечали свой профессиональный праздник, 
учрежденный еще в советские времена, — День 
войск ПВО страны. Правда, и войск таких уже нет, 
и той страны. Но, как рассказали нам в Пентагоне, 
ПВО у нас, оказывается, все-таки еще есть. Во-
истину — ПВО!

Ольга БОЖЬЕВА.

ПАЛ ИЛИ ПРОПАЛ

ВАГОНЫ МЕТРО РАСШИРЯТ  
ЗА СЧЕТ ОТКИДНЫХ СИДЕНИЙ
Транспортники дают новые обещания, не успевая наладить 
уже запущенные проекты

МНОГО ШУМА ИЗ ПВО
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— Российский фондовый рынок на прошлой 
неделе в условиях умеренно положительно-
го внешнего фона на мировых рынках акций 
преодолел психологически важную отметку: 
1000 пунктов по индексу РТС. Значимую под-
держку положительной динамике рынка оказали 
внутрироссийские факторы — стремительное 
укрепление курса рубля и снижение страновых 
премий за риск по мере отсутствия геополити-
ческой напряженности и спроса нерезидентов на 
высокую доходность по госбумагам в условиях 
продолжающейся в развитых странах сверх-
мягкой монетарной политики. На этом фоне 
российский рынок достиг рекордного с марта 

2011 года значения 17.8x по соотношению RTS/
Brent, и оно выглядит справедливым в текущих 
условиях.

Вместе с тем столь серьезное укрепление 
курса рубля стало неожиданным для инвесторов 
в металлургическом и нефтегазовом секторах, 
лидировавших в начале года по темпам роста 
курсовой стоимости на ожиданиях укрепления 
фундаментального профиля по итогам случив-
шейся девальвации. В результате падение курса 
USD/RUB ниже отметки 55 руб. запустило процесс 
переоценки акций экспортеров в соответствии 
с новыми макроэкономическими вводными, что 
выразилось в многопроцентной коррекции ко-
тировок акций нефтянки во главе с ЛУКОЙЛом, 
металлургов (НЛМК, «Алроса»), производителей 
удобрений («Фосагро»). В результате рублевый 
индекс ММВБ демонстрирует по итогам текущей 
недели отрицательную динамику. 

На наш взгляд, текущая конъюнктура благо-
приятна для динамики акций, ориентированных 
на внутренний рынок компаний — банков, роз-
ничных сетей, операторов связи и электроэнер-
гетики. Сильный рубль и вероятное понижение 
ставок ЦБ РФ на ближайшем заседании являет-
ся особенно привлекательным сочетанием для 
дальнейшего роста акций Сбербанка. На наш 
взгляд, на этой неделе рост рынка акций про-
должится, и индекс РТС имеет шансы уверенно 
закрепиться выше 1000 пунктов. Вместе с тем 
возможная негативная переоценка денежных 
потоков экспортеров окажет давление на ин-
декс ММВБ, который может откатиться в район 
1600–1625 пунктов.
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Конец прошедшей недели был отмечен 
интересными событиями на валютном рынке. 
Российский рубль прервал длившееся несколько 
недель укрепление и немного подешевел против 
доллара и евро. Во многом перелом был спро-
воцирован действиями Банка России, который в 
пятницу объявил об очередном повышении цены 
на валютное РЕПО. Банки восприняли это как 

прозрачный намек, что регулятор отрицательно 
смотрит на перспективы дальнейшего укрепления 
рубля. В результате наблюдалось закрытие длин-
ных позиций по рублю. В пятницу курс доллара 
достигал 53,50. Однако восходящая тенденция 
по валюте развития не получила, новая неделя 
открылась на уровне 52,00–52,50 руб./долл. 

В ближайшую неделю мы, вероятно, будем 
наблюдать разнонаправленные движения на рынке 
в достаточно широком диапазоне. Связано это с 
тем, что участники рынка будут ребалансировать 
свои позиции в соответствии с новыми обстоятель-
ствами. Вместе с этим мы по-прежнему наблюдаем 
довольно низкий спрос на валюту, что связано 
со значительным сокращением импорта, выезд-
ного туризма и отсутствием «инвестиционного» 
спроса со стороны физических лиц. Мало того, 
последние недели наблюдаются продажи валюты 
со стороны граждан. Стабилизация на валютном 
рынке, с одной стороны, и высокие ставки по ру-
блевым вкладам, с другой, стимулируют население 
к продажам и вложению в рублевые депозиты. 
Вероятнее всего, похожая ситуация сохранится 
на протяжении апреля–мая, поскольку эти два 
месяца довольно легкие с точки зрения выплат по 
внешним долгам, а спрос на валюту со стороны 
хозяйствующих субъектов будет оставаться сдер-
жанным ввиду высокой степени неопределенности 
среднесрочной экономической ситуации. 

Андрей ЗАЙЦЕВ, заместитель 
директора инвестиционно-
торгового департамента 
Абсолют Банка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Илья ФРОЛОВ, аналитик 
Промсвязьбанка:

 Подготовила Ольга БАСОВА

  Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор

Нервотрепка на валютном 
рынке, начавшаяся в конце 
минувшего года, докатилась 
до налогоплательщиков. 
Правительство решило обложить 
доходы физлиц от продажи валюты 
подоходным налогом. Тех, кто не 
внесет до конца апреля прибыль в 
налоговые декларации, ждут пени 
и штрафы. Правда, нововведения 
коснутся только тех граждан, кто 
имел несчастье легально продать 
крупную сумму евро и долларов.

В декабре прошлого года в Послании Пре-
зидента РФ Федеральному собранию Владимир 
Путин сказал следующее: «Я прошу Банк России 
и правительство провести жесткие скоордини-
рованные действия, чтобы отбить охоту у так 
называемых спекулянтов играть на колебани-
ях курса российской валюты… Власти знают, 
кто эти спекулянты, и инструменты влияния на 
них есть, пришло время воспользоваться этими 
инструментами».

Как ни странно, но грозный президентский 
окрик «так называемых спекулянтов» не остано-
вил: 4 декабря, в день оглашения Послания, курс 
составил 54,38 руб./$1, а ровно через две недели 
котировки достигли прошлогоднего максимума 
— 67,79 руб./$1.

Среди потенциальных валютных менял кто 
только тогда не упоминался: и загадочные ино-
странные инвесторы, и крупнейшие российские 
банки, и даже многострадальное население. 
Впрочем, иностранцы загадочно и быстро ис-
парились, банкиры и для Центробанка, и для 
кабинета министров — священные коровы, в 
итоге крайней оказалась неискушенная публи-
ка, пытавшаяся за счет перевода сбережений 
в валюту хоть как-то оградить накопления от 
обесценения. А местами и подзаработать, что 
уж греха таить.

В последнем квартале прошлого года из 
$65,7 млрд израсходованной банками наличной 
валюты (данные представлены в долларовом 
эквиваленте) $22,9 млрд было выдано со сче-
тов физических лиц, а еще $21,4 млрд продано 
физлицам или выдано по конверсии. А из $73,1 
млрд банковских поступлений наличной валюты 
в том же квартале у физлиц было куплено либо 
принято по конверсии $8,8 млрд.

Весомая цифирь, без сомнения, оказавшая 
определенное влияние на ослабление рубля. 
Если, к примеру, абстрактный гражданин не по-
верил тезисам Послания и пошел в обменник за 
валютой, то ровно через две недели, совершив 
обратную операцию, он мог бы получить навар 
в размере 24,7% от вложенного. Что, по мнению 
президента, Банка России и правительства, спе-
куляция чистой воды.

Мы живем не только в условиях рыночной 
экономики, но и в рамках правового государства, 
не так ли? Это означает, что нынче за спекуля-
тивный доход в тюрьму не посадят, но поде-
литься с государством заставят. Как Минфин и 
Федеральная налоговая служба могут заставить 
гражданина поделиться? Посредством подо-
ходного налога или НДФЛ.

Сказано — сделано. 20 февраля 2015 г. Мин-
фин выпускает очередное письмо «на заданную 
тему» за №03-04-06/8370, где суровым канцеляр-
ским языком разъясняет, что, согласно пункту 1 
статьи 210 Налогового кодекса, «при определении 
налоговой базы учитываются все доходы налого-
плательщика, полученные им как в денежной, так 
и в натуральной формах». Кроме того, «посколь-
ку, согласно статье 141 Гражданского кодекса 

и подпункту 5 пункта 1 статьи 1 Федерального 
закона от 10 декабря 2003 г. №173-ФЗ «О ва-
лютном регулировании и валютном контроле», 
иностранная валюта признается имуществом, 
налогообложение доходов при совершении опе-
раций с иностранной валютой производится ис-
ходя из положений Кодекса, предусмотренных 
для налогообложения доходов физических лиц, 
полученных от продажи имущества».

Растолковываю: доходы от продажи валюты 
физлицами подлежат обложению подоходным 
налогом. При этом доходом считается сумма 
продажи, зафиксированная кассовым узлом 
уполномоченного банка (в форме справочки из 
того самого обменника, в котором наш абстракт-
ный гражданин продал валюту).

Правда, есть одно «но»: если наш герой со-
хранил квитанцию о первоначальной операции 
(покупке валюты), то потраченные средства от-
носятся к расходам, а доходом признается та 
самая положительная разница в 24,7% от вло-
женного. Если же наш незадачливый «физик» 
данную бумажку потерял (а так поступают 99% 
соотечественников), то доходом признается вся 
сумма, которую он получил в обмен на сданные 
доллары или евро.

С лета прошлого года ФНС имеет право 
доступа к операциям по всем банковским сче-
там, а также к операциям без открытия счета 
(ко вторым относится купля-продажа валюты). 
Больше того, если сумма операции превышает 
600 тыс. рублей, сведения автоматически и не-
замедлительно поступают… куда? Правильно, 
в Росфинмониторинг. ФНС же интересуется 
валютно-обменными сделками эквивалентом 
от 250 тыс. рублей и выше. Так что весь середняк 
и крупняк сегодня под колпаком.

Что делать, куда бежать? Упомянутый выше 
эпистолярий Минфина дает ответ и на этот во-
прос: «Исчисление и уплата налога произво-
дятся налогоплательщиком самостоятельно на 
основании налоговой декларации, подаваемой 
в налоговый орган по окончании налогового 
периода».

Короче, если вы законопослушный гражда-
нин и в 2014 г. имели удовольствие или несчастье 
легально продать (именно продать, а не купить) 
валюту на сумму свыше 250 тыс. рублей в экви-
валенте (включая эпизоды, когда часть средств с 
валютной пластиковой карты вы снимали в рублях 
или поручали банку реализовать вашу безналич-
ную валюту для погашения кредита/процентов), 
поспешите до конца апреля подать налоговую 
декларацию и уплатить соответствующий налог. 
Иначе — штрафы, пени и нервотрепка. К тому же 
программа для составления декларации есть на 
сайте ФНС и предлагается к скачиванию (вы не 
поверите!) абсолютно бесплатно.

…В январе-феврале этого года дефицит 
консолидированного бюджета составил 834,1 
млрд рублей. Денег у государства нет. Так что не 
удивляйтесь нежданному звонку из налоговой.

Автор выражает благодарность аудитору 
Анатолию Чернякову за помощь в подготовке 
материала.

  Сергей МОРОЗОВ

В настоящий момент частные 
инвесторы обратили внимание на 
золото: этот актив позволяет  
застраховаться от девальвации  
рубля. Но ждать высокой доход-
ности не стоит. «ЭВ» попросил 
специалистов рассказать о плюсах 
и минусах семи «золотых» финансо-
вых инструментов.

Золото традиционно считается защитным 
инструментом в периоды кризиса на финансовых 
рынках. Так было в 2008–2012 гг., когда золото как 
актив подорожало в два раза (с $833 до $1675 за 
унцию). Последние годы кризис «ограничивается» 
российским рынком, тогда как американский 
фондовый рынок растет и ставит новые рекорды. 
Как известно, динамика курса золота имеет от-
рицательную корреляцию с динамикой американ-
ского рынка. Так что пока индекс S&P 500 растет, 
золото вряд ли будет дорожать. За прошлый год 
стоимость золота (в долларах) как актива, на-
против, снизилась на 2,5% (до $1187 за унцию). 
Хотя в течение года были периоды, когда золото 
достигало локального максимума (в марте $1365 
за унцию) и локального минимума (в ноябре $1161 
за унцию).

«При этом на российском рынке золото как 
валютный актив дорожало на фоне девальва-
ции рубля. Так что основной вклад в доходность 

«золотых» инвестиционных инструментов внес 
именно дешевеющий рубль. Скажем, в январе 
2015 г. «золотые» ПИФы выросли в цене на 25–
30%, а рубль ослабел за этот период на 22,5%», — 
сообщил начальник управления продаж и мар-
кетинга УК «Райффайзен Капитал» Константин 
Кирпичев. 

Сейчас золото остается защитным инстру-
ментом на случай ослабления рубля. Так что тем, 
кто верит в дальнейшую девальвацию рубля и не 
верит в дальнейший рост американского фондо-
вого рынка, можно часть активов вложить в золо-
то. «На наш взгляд, на золото в инвестпортфеле 
может приходиться до 10–15%, учитывая отно-
сительно нейтральную динамику долларовой 
стоимости золота», — советует Кирпичев. 

Деньги можно хранить в золоте в прямом 
смысле. Хотя у слитков как у инструмента есть 
серьезные недостатки. В слитках золота, по сути, 
нет ничего хорошего как в инвестиционном ин-
струменте, разве что вы получаете реальный ак-
тив, не связанный ни с какой валютой. Также вы на 
100% защищены от банкротства банка, где слитки 
купили и держите. «В остальном — одни расходы: 
в продажную цену слитков включен НДС 18%, и 
это ваши чистые расходы, плюс слитки нужно 
аккуратно хранить, чтобы они не поцарапались 
и были в хорошем состоянии, а это расходы на 
хранение слитков в банке. Плюс спред (разница 
между ценой покупки и продажи. — «ЭВ») в банках 
на слитки весьма значительный, и вам придется 
ждать довольно долго, пока слиток не выйдет 

хотя бы в ноль», — рассуждает Ольга Трегубова 
из «БКС Премьер».

Есть еще один необычный вариант — ин-
вестиционные, памятные и юбилейные монеты. 
Это оптимальный вариант для тех, кто настаивает 
на обладании физическим металлом и не хочет 
разбираться в банковских и биржевых тонкостях. 
Плюсом является отсутствие НДС. Существенным 
минусом — как правило, отрицательная разница 
между ценой покупки и ценой продажи в банке. 
Слитки и монеты имеет смысл использовать лишь 
в том случае, если планируется их продавать че-
рез несколько лет или даже десятилетий. «Доход-
ность вложений в инвестиционные монеты близка 
к доходности обезличенных металлических счетов 
(ОМС), поскольку стоимость монет привязана 
к рынку драгметаллов. Добавим, что операции 
с инвестиционными монетами не ограничены 
по гражданскому обороту, в отличие от тех же 
слитков, что является преимуществом», — говорит 
заместитель председателя правления Локо-банка 
Андрей Люшин. 

Слитки и инвестмонеты в отсутствие ста-
бильного растущего тренда (как сейчас), на наш 
взгляд, совершенно не подходят для инвести-
рования в драгметаллы с точки зрения полу-
чения дохода, добавляет Кирпичев. Основные 
минусы — высокие накладные расходы: покупка 
физического слитка облагается 18%-ным НДС, 
инвестмонеты банки продают с наценкой 5–10%. 
Также могут возникнуть сложности с продажей, 
поскольку не все банки принимают обратно 

слитки, а монеты выкупают либо со значительным 
дисконтом (10–60%), а то и вовсе по номиналу. Так 
что они скорее представляют какую-то нумизма-
тическую ценность, выступают оригинальным 
подарком, но не инвестицией.

На более коротком горизонте приемлемым 
может быть обезличенный металлический счет 
(ОМС), промежуточный вариант между физи-
ческим золотом и инструментами рынка про-
изводных ценных бумаг — фьючерсов. По сути, 
ОМС — то же самое, что вклад в банке, только 
валютой вклада является золото. Минусы такого 
варианта очевидны: счета обезличены, не обе-
спечены физическим металлом. Закрывая вклад, 
можно получить только денежный эквивалент 
золота на ОМС. Некоторые инвесторы могут также 
посчитать существенным минусом отсутствие 
гарантий вклада со стороны Агентства по стра-
хованию вкладов. «ОМС и ПИФы довольно точно 
отражают динамику котировок металла, являются 
ликвидными инструментами. Дополнительное 
преимущество ПИФа — возможность оперативно, 
без дополнительных комиссий, обменять паи на 
паи других фондов при изменении конъюнктуры 
рынка», — объясняет Кирпичев. 

При этом сейчас у инвесторов есть широкий 
спектр валютных инструментов помимо золота 
для защиты от ослабления национальной валюты 
(в том числе иностранные акции и облигации, 
ПИФы иностранных ценных бумаг и валютные 
депозиты). Скажем, ПИФы американских акций 
по итогам 2014 г. принесли инвесторам около 75–
80%, ПИФы иностранных облигаций — 45–70%, 
ПИФы золота — 50–70%. 

«Можно также рассмотреть фонды драгме-
таллов и акции золотодобывающих компаний. 
Это ликвидный вариант инвестиций, который 
удобно сочетать с вложениями и в другие классы 
активов, не только золото — например, добавив 
в портфель другие фонды или акции/облигации. 
С точки зрения издержек — это комиссии броке-
ра/управляющей компании, но НДС отсутствует 
в принципе», — объясняет руководитель проекта 
«Инвестиции 101» Руслан Смирнов. 

На российском рынке можно вкладывать 
в акции «Полюса Золото», правда, пока они отста-
ют от индекса ММВБ. Тем не менее в кризисные 
периоды акции золотодобывающих компаний 
являются хорошим защитным активом. 

«Если человек решил инвестировать в золо-
то, то не стоит вкладывать в слитки, ОМС и т.д., 
так как комиссии банков бывают очень высокими. 
Даже при росте цен на металл клиенты потеряют 
большую часть своей прибыли, если она вообще 
будет. Наиболее выгодными являются инвестиции 
в «золотые» ETF, так как корреляция с ценой на 
металл здесь очень сильная в отличие, например, 
от акций золотодобывающих компаний, плюс 
ликвидность инструмента высокая», — считает 
аналитик QB Finance Мадина Абаева. 

Довольно популярен сегодня среди инве-
сторов и производный инструмент — фьючерс 
на золото. Фьючерсный контракт на золото — это 
уникальный финансовый инструмент, который 
обеспечивает всем желающим лицам доступ на 
рынок золота. Работа с фьючерсами дает хорошие 
возможности, но требует определенных знаний, а 
также помощи надежного посредника — брокер-
ской компании. «Суть «золотых» фьючерсов схожа 
с инвестициями в отраслевые акции и фонды. 
Здесь сохраняется риск, связанный с тем, что 
инвестиции все равно привязаны к валюте и не 
позволяют на 100% избавиться от валютного 
риска. В то же время за счет грамотного комби-
нирования данных инструментов вполне можно 
выстроить стратегию с ограниченным уровнем 
риска», — резюмирует Трегубова.

  Леонид БЕРРЕС

Подорожавшая за последние 
месяцы до 50% бумага поставила 
на грань выживания многие 
отечественные газеты и журналы. 
Главные редакторы ведущих 
российских печатных СМИ 
обратились к Владимиру Путину 
с просьбой обнулить ввозные 
таможенные пошлины на бумагу, 
одновременно повысив до 5–10% 
экспортные. Такая мера помогла 
бы сдержать дальнейший рост 
стоимости бумаги и сбалансировать 
рынок. Президентская резолюция 
однозначна: «Поддержать». Однако, 
как часто бывает у нас в стране, 
чиновники, возможно, действуя 
в интересах частного бумажного 
лобби, пытаются «замылить» данное 
указание.
С конца прошлого года доходы газет и жур-

налов снизились на 40–50%, главным образом за 
счет падения объемов рекламного рынка. Рас-
ходы, наоборот, увеличились на 15–20%. Произо-
шло это из-за резкого конъюнктурного роста 
цен на бумагу отечественных производителей. 
Так, с ноября прошлого года по март нынешнего 
стоимость мелованной бумаги «Омела» группы 
«Илим» поднялась с 43,3 тыс. рублей за тонну 
до 64 тыс. рублей. Данное предприятие, хоть 
и работает в России, контролируется крупным 
американским концерном International Paper и 
зарегистрировано в Швейцарии. Аналогично 
подорожал офсет ОАО «Монди Сыктывкарский 
ЛПК» с 41,95 тыс. до 53,65 тыс. рублей, а также 
мелованный картон «Светокоут», производимый 
в России тем же International Paper, с 38 тыс. до 
49,5 тыс. рублей за тонну. Как видим, за пять 
месяцев рост составил до 50%.

Дошло до абсурда. Наша бумага по цене 
обогнала импортную. Скажем, финскую меловку 
«Galerie Fine» от компании Sappy можно купить за 
57,66 тыс. рублей за тонну, а импортный картон 
— за 40 тыс. рублей.

Российские производители объясняют свои 
действия увеличением стоимости импортных 
расходных материалов в связи с девальвацией 
рубля. Хотя на самом деле импортные состав-
ляющие (химия, запчасти к оборудованию) не 
превышают 10% затрат на производство.

Кроме того, в последнее время «Илим» и 
прочие компании в погоне за прибылью пред-
почитают экспортировать свою продукцию за 
рубеж, из-за чего не покрывают потребности 

местных издателей даже на 20%.
Вопрос стоимости бумаги для печатных 

СМИ ключевой, так как доля полиграфического 
исполнения, включая бумагу, в себестоимости 
газетно-журнальной продукции составляет поч-
ти 50%. А доля бумаг и картонов в себестоимости 
печати — 70%. Особенно уязвимы региональ-
ные газеты и журналы. При этом страдает вся 
технологическая цепочка, завязанная на про-
изводстве: типографии, распространители, 
экспедиции.

Не добавляет оптимизма ситуация с под-
пиской. В 2014 году вследствие отмены целе-
вых дотаций государства тарифы на доставку 
газет и журналов выросли на 50%, что повлекло 
значительное снижение тиражей. В этом году 
«Почта России» оставила прежним тариф для 
ежедневных газет, но для остальных повысила 
его на 10%. Существует вероятность, что в 2016 
году в условиях кризиса тарифы на подписку 
вырастут гораздо больше. 

Наконец, еще один канал распространения 
периодики — киоски — из-за запрета торговать 
табаком и другими товарами, входящими в так 
называемую категорию «импульсивной покупки», 
становятся убыточными и просто разоряются.

Очевидно, что если государство не окажет 
СМИ поддержку, все это в совокупности неиз-
бежно приведет к разорению и закрытию многих 
газет и журналов. Пострадают не только издате-
ли, журналисты, но и, конечно, полиграфисты.

В связи с этим в феврале 2015 года главные 
редакторы 4 ведущих изданий страны — «Рос-
сийской газеты», «Московского комсомольца», 
«Комсомольской правды» и «Аргументов и фак-
тов» — обратились к президенту Владимиру 
Путину с просьбой оказать помощь.

Во-первых, руководители СМИ попросили 
обнулить импортную таможенную пошлину на 
бумагу и картон, которые не производятся или 
производятся в России в недостаточном ко-
личестве. Сейчас она равна 10–15%. При этом 
одновременно ввести экспортную пошлину в 
размере 5–10%.

Такие меры помогут не только снизить стои-
мость и ограничить рост цен на бумагу, картон, 
расходные материалы, но и уменьшить на 7% 
себестоимость полиграфического производ-
ства издательской, упаковочной, этикеточной 
печатной продукции в России, что позволит 
полностью заместить ее импорт, загрузить про-
фицитные мощности типографий и нарастить 
новые. В этом случае основная часть книг и 
периодических изданий на русском языке общим 
объемом не менее 35 млрд рублей, которая сей-
час печатается за рубежом, будет издаваться в 
России. То же касается упаковки и этикеток, 30% 

импорта которых печатается на Украине. Таким 
образом, только за счет разницы размера НДС 
с импортной и отечественной продукции это 
позволит пополнить бюджет дополнительными 
налогами на 3 млрд рублей.

Во-вторых, неплохо было бы вернуть в 2016 
году субсидии на подписку на 4 млрд рублей, 
чтобы снизить почтовые тарифы и увеличить 
количество и тираж изданий по подписке. На-
конец, необходимо расширить ассортимент 
товаров, продаваемых в газетных киосках, и 
включить показатель обеспеченности специали-
зированными точками по продаже прессы на 1 
тыс. человек в расчетную группу, участвующую в 
составлении губернаторских рейтингов. Чтобы 
у чиновников не возникало искушения под раз-
личными предлогами сносить киоски.

Владимир Путин наложил на письмо глав-
ных редакторов (копия имеется в редакции «МК») 
свою резолюцию: «Поддержать». По крайней 
мере, в части отмены импортных пошлин на 
бумагу, картон и расходные материалы, а также 
введения экспортных. Вопрос субсидирования 
подписки он предложил проработать и рассмо-
треть на заседании правительства. 

Казалось бы, победа. Но не тут-то 
было. Документ спустили в подкомиссию по 

таможенно-тарифному и нетарифному ре-
гулированию, защитным мерам во внешней 
торговле Минэкономразвития. 8 апреля со-
стоялось заседание рабочей группы. На него 
были приглашены руководители предприятий 
издательско-полиграфической и упаковочной 
отрасли, но к обсуждению их не допустили.

По результатам закрытого межведомствен-
ного обсуждения под председательством дирек-
тора департамента тарифного регулирования 
и анализа внешнеэкономической деятельности 
Минэкономразвития Максима Дмитриева пред-
ложено смехотворное, ничего не меняющее 
решение: временно снизить до 5% пошлины 
всего по 2 кодам (на целлюлозные мелованные 
бумаги) из 45 заявленных. Положения вещей 
это не меняет, а наоборот, позволяет бума-
гопроизводителям сохранять и увеличивать 
спекулятивные цены. Если называть вещи свои-
ми именами, то чиновники просто саботируют 
прямое указание президента.

В конце апреля упомянутая подкомиссия 
во главе с министром экономического развития 
Алексеем Улюкаевым вынесет окончательный 
вердикт. 

Характерно, что ранее Минэкономразви-
тия направило в Евразийскую экономическую 
комиссию (ЕЭК) предложение о детализации 
кодов, по которым Россия с 2012 года нарушает 
свои обязательства по ВТО. Цель «детализа-
ции» — навсегда сохранить высокие импортные 
пошлины на мелованную бумагу и картон во-
преки обязательствам по ВТО, но в интересах 
бумажных лоббистов. Уполномоченный предста-
витель Минэкономразвития Максим Дмитриев 
на заседании Консультационного комитета ЕЭК 
2 апреля сообщил, что это «принципиальная 
позиция ведомства».

Минэкономразвития 
саботирует решение Путина
В пользу бумажных лоббистов

Спекулянтов взяли  
на карандаш
Доходы физлиц  
от продажи валюты обложили 
подоходным налогом

Гавань от финансового 
шторма

Семь способов заработать на золоте
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В конце марта Президент РФ Влади-
мир Путин утвердил Устав военной по-
лиции, в котором прописаны функции, 
основные направления деятельности и 
полномочия этого органа. О том, какие 
обязанности возложат на военных по-
лицейских, кто может служить в этой 
структуре, какова сейчас численность 
военной полиции и планируется ли ее 
увеличить, в интервью «МК» рассказал 
начальник Главного управления воен-
ной полиции Вооруженных сил РФ ге-
нерал-майор Игорь Сидоркевич.

— Игорь Михайлович, сейчас в профес-
сиональном сообществе идет полемика, 
зачем Российской армии нужна военная 
полиция, аргументов «за» и «против» при-
водится достаточно. Давайте попытаемся 
убедить сомневающихся и доказать, что 
военная полиция нашей армии действи-
тельно нужна.

— Предлагаю начать с того, что некото-
рые функции современной военной полиции 
всегда были в ведении Министерства обороны 
РФ. Распределены они были между военными 
комендатурами гарнизонов, военными авто-
инспекциями (ВАИ) и командованием воинс-
ких частей. Для их реализации привлекался 
личный состав военных училищ и воинских 
частей. Армейские реформы внесли корректи-
вы в прежнюю систему. Для того чтобы обес-
печить законность, укрепить правопорядок и 
воинскую дисциплину в Вооруженных силах, 
а также освободить командование и личный 
состав воинских частей от выполнения задач, 
не связанных с боевой подготовкой, и было 
принято решение о создании в Вооруженных 
силах военной полиции. В ее состав вошли 
центральный и региональные органы военной 
полиции, а также военные комендатуры гарни-
зонов и ВАИ (территориальные).

Правовую основу деятельности военной 
полиции составляет Федеральный закон «О 
внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации по воп-
росам деятельности военной полиции Воору-
женных сил Российской Федерации», которым 
определены предназначение военной полиции 
и ее отдельные задачи. Кроме того, указом 
Президента РФ, который был подписан в конце 
марта, утвержден Устав военной полиции. Это 
документ определяет основные направления 
деятельности, функции и полномочия военной 
полиции.

— Расскажите поподробнее, что теперь 
входит в функции военной полиции?

— Например, на военную полицию воз-
лагаются: защита жизни и здоровья воен-
нослужащих, обеспечение правопорядка и 
воинской дисциплины, участие в обеспечении 
законности, а также осуществление в пределах 
своей компетенции противодействия преступ-
ности; осуществление полномочий органа 
дознания в Вооруженных силах; организация 
розыска и задержания военнослужащих, ук-
лоняющихся от военной службы; исполнение 
уголовных наказаний, дисциплинарного арес-
та, содержание под стражей подозреваемых 
либо обвиняемых в совершении преступлений, 
подсудимых и задержанных военнослужащих, 
охрана и конвоирование военнослужащих и 
другие задачи.

Кроме того, устав определяет порядок 
несения патрульной службы и дорожно-пат-
рульной службы, порядок применения воен-
нослужащим военной полиции физической 
силы, специальных средств, огнестрельного 
оружия, боевой и специальной техники. Ус-
танавливает порядок применения военной 
полицией некоторых мер государственного 
принуждения, таких как задержание, оцепление 
или блокирование участков местности, жилых 
помещений, строений и иных объектов на тер-
риториях воинских частей, а также наделяет 
военнослужащих военной полиции отдельны-
ми полномочиями в отношении военнослужа-
щих других войск, воинских формирований 
и органов, гражданских лиц по пресечению 
совершаемых ими преступлений. При этом 
устав позволяет начальнику отдела военной 
полиции привлекать военнослужащих воинских 
частей гарнизона только для розыска военно-
служащего, самовольно оставившего воинскую 
часть или место службы с оружием. Остальные 
задачи военная полиция должна выполнять 
только своими силами и средствами. Таким 
образом, личный состав кадровых соедине-
ний и воинских частей не будет отвлекаться от 
исполнения своей основной задачи — боевой 
подготовки — для несения службы в патрулях, 
караулах на гауптвахтах, дежурства на постах 
в составе ВАИ и прочее.

Сейчас готовится план мероприятий по 
реализации указа президента, который пре-
дусматривает издание актов Правительства 
РФ и министра обороны РФ, а также меропри-
ятия, направленные на приведение структуры 
военной полиции в соответствие с возложен-
ными на нее задачами, оснащение боевой и 
специальной техникой, вооружением, специ-
альными средствами, организацию подготов-
ки военнослужащих военной полиции и иные 
мероприятия.

— Судя по тем задачам, которые вы 
перечислили, сотрудник военной полиции 

будет доста-
точно узко-
направленным 
специалистом?

— Не всегда. Если брать инспектора во-
енной полиции, то он выполняет задачи по 
обеспечению правопорядка в качестве пат-
рульного, по конвоированию военнослужащих, 
осуществлению личной охраны военнослужа-
щего, участника уголовного судопроизводс-
тва, в отношении которого принято решение 
о государственной защите. Если мы говорим 
о дознавателе военной полиции, то он будет 
заниматься только вопросами, касающимися 
осуществления полномочий органа дознания. 
Но следует заметить, что и это немало. Качест-
венное исполнение данных функций требует от 
наших специалистов знания законодательной 
базы, обладания навыками выполнения процес-
суальных действий, владения современными 
специальными техническими средствами и, 
наконец, постоянно поддерживать себя в хо-
рошей физической форме.

— А из кого комплектуется штат воен-
ных полицейских, может ли быть военным 
полицейским призывник?

— Службу в военной полиции проходят 
военнослужащие по контракту. Подбор канди-
датов для замещения должностей в военной по-
лиции осуществляется как из числа военнослу-
жащих, так и из числа граждан, пребывающих 
в запасе или не проходивших военную службу, 
но имеющих соответствующее профильное 
образование.

Уже в этом году планируем организовать 
подготовку первой «военно-полицейской» груп-
пы на базе Военного университета Минобороны 
России. Новый факультет предусматривает 
подготовку 60 курсантов на одном курсе с пя-
тилетним сроком обучения.

— Каков сейчас штат военной полиции 
и будет ли он увеличиваться?

— В настоящее время штатная численность 
органов и подразделений военной полиции 
составляет немногим более 6 тысяч военно-
служащих. Теперь, после того как был принят 
Устав военной полиции, который возложил на 
нас новые задачи, мы готовим предложения 
по увеличению численности военной полиции. 
Но решение по этому вопросу будет принимать 
министр обороны.

— Как будет военная полиция вза-
имодействовать с коллегами из других 
ведомств?

— По всем направлениям деятельности, 
которые возложены на военную полицию, мы 
будем взаимодействовать с сотрудниками 
правоохранительных, следственных и над-
зорных органов. Взять, например, несение 
патрульной службы, розыск военнослужащих 
и лиц гражданского персонала, совершивших 
преступление, или обеспечение безопасности 
дорожного движения военной автомобильной 
инспекцией. Здесь в первую очередь мы будем 
взаимодействовать с сотрудниками полиции. 
По вопросам противодействия незаконному 
обороту и потреблению наркотиков мы тесно 
взаимодействуем с подразделениями ФСКН, о 
чем у нас есть соответствующее соглашение. По 
остальным направлениям деятельности будем 
работать совместно с органами ФСБ, военного 
следствия, военной прокуратуры и другими. 
Некоторые сложности заключаются в том, что 
порядок такого взаимодействия нам еще в со-
ответствии с уставом необходимо определить, 
но это вопрос нескольких месяцев.

— На кого замыкается военная по-
лиция? Кому обязана отчитываться и кто 
осуществляет надзор за деятельностью 
этой структуры?

— В соответствии с уставом руководство 
военной полицией осуществляет непосредс-
твенно министр обороны России. Управление 
военной полицией осуществляет начальник 
Главного управления военной полиции. Резуль-
таты нашей деятельности прежде всего должны 
быть видны военнослужащим, которые должны 
знать, что кроме командира правопорядок и 
воинскую дисциплину в частях обеспечивает 
военная полиция, за помощью к которой можно 
обратиться в любое время суток. Отчитываться 
о своей работе мы должны, соответственно, 
министру обороны. Надзор за деятельностью 
военной полиции осуществляется органами 
военной прокуратуры.

— Утверждена ли форма военного по-
лицейского? Как можно будет понять, что 
перед тобой именно военный полицейс-
кий? Какие спецсредства вы возьмете на 
вооружение?

— Форма военнослужащего военной поли-
ции установлена указом Президента Российс-
кой Федерации о военной форме одежды. От-
личительная особенность — берет шерстяной 
красного цвета. Приказами министра обороны 
также определено, что военнослужащие воен-
ной полиции носят установленного образца 
нарукавную повязку и персонифицированный 
нагрудный знак. Если говорить о технических 
средствах, то этот вопрос в настоящий момент 
прорабатывается. Изучаются образцы, чтобы 
затем включить закупки в гособоронзаказ. Го-
товятся предложения по внесению изменений 
в перечень спецсредств, боевой и специальной 
техники на утверждение правительством.

Александр СТЕПАНОВ.

“Московский коМсоМолец”    
14 апреля 2015 года 
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Распорядок дня программиста Ва-
лерия Спиридонова нельзя считать 
обычным. В отличие от многих твор-
ческих людей, он все делает по 

плану. Встает в 9 утра, завтракает, затем идет на 
работу — то есть садится за компьютер.

Без посторонней помощи он не может пере-
одеваться или вымыть себя. Даже переместиться 
из постели в инвалидное кресло — уже проблема. 
Зимой Валерий практически не выходит на ули-
цу — только если на балкон. Конечно, в том же 
городе Владимире есть положенные пандусы, но 
проехать по ним способен только тренированный 
акробат. 

Да что там говорить: такая или похожая жизнь 
— у большинства российских инвалидов. 

Но на прошлой неделе Валерий прославился 
на весь мир тем, что бросил вызов судьбе.

Он готов стать участником радикального ме-
дицинского эксперимента, который может поста-
вить его на ноги. Но может и… убить. 

«Да, наверное, это сродни полету Гагарина 
в космос, такого же масштаба приготовления», — 
первым Валерий дал интервью западной газете. 
И в тот же момент взлетел на самый верх в топе 
Яндекса. 

«В силу своей особенности я прикидывал, 
какие варианты для меня могли быть наиболее 
оптимальными, пусть даже и радикальные. И ме-
тод доктора Канаверо, если он сработает, будет 
идеальным».

«Мы с доктором начали сотрудничать два года 
назад. Я довольно легко нашел его электронную 
почту, он оказался человеком открытым. Я просто 
набрал его имя в поисковике».

Не такой, как все
…О том, что их мальчик — не совсем такой, как 

все, родители узнали, когда Валере был всего год. 
Очевидные признаки: он не научился ползать и так 
и не пошел. Генетическая поломка — ни у кого из 
близких родственников такого заболевания нет.

«Обследовали меня, еще маленького, в Киеве 
и в Москве. Сам я вообще-то родился в Челябинс-
кой области, но по Советскому Союзу нашу семью 
помотало, так как отец был военным… Диагноз 
мой тоже был поставлен не сразу, так как по этой 
болезни очень мало статистики, и она плохо диа-
гностируется на раннем этапе».

Это сейчас проводятся сложные генетические 
анализы, а тогда больных синдромом Верднига—
Хоффмана определяли по форме стопы.

Редчайшая патология, которая встречается 
один раз на сто тысяч младенцев. Большинство из 
них не доживает даже до совершеннолетия. Слабе-
ют мышцы, атрофируются нервные окончания. Но 
как будто бы для компенсации у таких детей обычно 
необычайно хорошо развит интеллект. 

«Перспектив никаких не было, — продолжает 
Валерий Спиридонов. — То есть стало понятно, что 
мышцы не будут расти. Динамика замедлилась, но 
прогресса ожидать не стоит. Руки пока работают, 
но могу я только поднять сотовый телефон или 
передвинуть компьютерную мышку. Я изо всех сил 
стараюсь поддерживать их в рабочем состоянии. 
Они — единственное, что у меня осталось».

На спорт, даже поддерживающую терапию, 
не хватает сил. «Разве что покрутить пальцем у 
виска, как многие про меня теперь думают», — 
улыбается Валерий.

«Когда на меня вдруг «свалилась» слава, вы-
яснилось, что я немного недооценил скорость пе-
редачи информации в наш век технологий. Многие 
из моих близких просто не знали, что происходит, 
кому-то не успел сказать. Все были в шоке. Мама 
меня поддержала однозначно. Она ко всему это-
му относится крайне серьезно, даже серьезнее, 
чем я сам».

— Операция должна продлиться 36 часов. 
Группа хирургов будет работать посменно. 
Все это время, и еще какое-то — потом, вы 
будете находиться в состоянии комы. Про-
гнозировать, как оно все закончится, сейчас 
невозможно. Не страшно будет засыпать?.. 

— Мы посчитали, что кома будет длиться при-
мерно месяц — с начала операции до завершения 
сращивания тканей — и примерно год реабили-
тации. Конечно, это будет не на «живом» мозге, 
то есть не на активно действующем, я надеюсь. 
Суть технологии профессора Канаверо — в том, 
что температуру организма снизят, через нервные 
волокна будет проходить низкий электрический 
ток, для стимулирования их сращивания применят 
особый химический состав биогеля. Это целый 
комплекс мероприятий, которые обеспечат соеди-
нение нейронов. Как раз сегодня я получил письмо, 
в котором описывался случай, произошедший в 
одной из наших дальневосточных больниц, — там 
тоже работал весьма активный экспериментатор, 
который вернул подвижность собаке с переби-
тым позвоночником. Так что ничего сверхнового 
в самой идее нет.

— А если еще обратиться к художествен-
ной литературе...

Валерий улыбается:
— Конечно, я знаком с романом Беляева «Го-

лова профессора Доуэля»; с доктором Франкенш-
тейном, кстати, знаком тоже. Но, надеюсь, конец 
нашего эксперимента будет более удачным.

— Но это же не просто фантастические 
романы — в них подняты еще и философские 
темы: имеет ли право человек посягнуть на то, 
что дозволено только Всевышнему? Принесет 
ли это ему счастье?

— Мне кажется, что в литературе слишком 
сильно выпячиваются на первый план философс-
кие вопросы. Нет же никакой этической проблемы 
в пересадке почки, сердца…

— Как нет? В том же Интернете полно 

историй о том, как больному пересадили чу-
жой орган — и постепенно он стал совсем дру-
гим человеком, вспомнил о вещах, которые 
происходили не с ним, осознал в себе еще и 
часть личности донора… Не верите? 

— Возможно, так и есть. Но серьезных на-
учных обоснований этому я не нашел. Надеюсь, 
через два года узнаю точно.

Разум или душа
— А представляете, если вам, как 

уже писали, пересадят тело казненного 
преступника...

— Я считаю, что сознание и все, что с ним 
связано — поведение, моральные нормы, — они 
останутся в голове.

— А нужно ли будет разрешение донора 
на трансплантацию? С погибшими байкерами 
или жертвами с пулей в черепной коробке все 
более или менее понятно, если у них, как и 
у многих в Европе, есть официальное пись-
менное согласие на пересадку их органов. 
А с теми же преступниками — как быть? Поп-
росить заранее? 

— На самом деле юридическая сторона за-
конности наших действий еще обсуждается. Во 
многих странах подобные операции невозмож-
ны. Где-то вообще запрещена трансплантология 
как наука. Но нужно понимать, что государство, 
которое захочет и в дальнейшем быть лидером 
в этом направлении, совершить прорыв — ведь 
научную мысль нельзя остановить, — так вот, та-
кое государство, я думаю, модифицирует свое 
законодательство для этих целей.

— А если никто не согласится предоста-
вить под эксперимент свою территорию? Что 
останется — нейтральные воды?..

— Если честно, данных о том, где может прой-
ти операция, у меня пока нет. Этим вопросом 
занимается сам доктор Канаверо. А я просто жду 
следующего этапа.

— Какого?
— Масштабной научной конференции в США: 

на нее съедутся ведущие, лучшие нейрохирурги 
мира — и, как я надеюсь, там будет сказано много 
нового.

— Вы, разумеется, едете?
— Только если удастся собрать помощь. Хотя 

я и работаю на две компании, для меня это неде-
шево — порядка двухсот тысяч рублей. При этом 
необходимо учесть, что эта сумма — на двоих, 
так как без личного помощника Никиты, который 
не отходит от меня ни на шаг, я в силу своего со-
стояния обойтись не могу. Пока что денежную 
помощь мне предлагали только совсем простые 
люди. Богатых спонсоров нет.

— Вы не боитесь, что среди коллег про-
фессора найдется немало скептиков, которые 
разнесут предстоящий эксперимент в пух и 
прах?

— Такие отклики и сейчас уже есть — от рез-
ко негативных до сдержанно-выжидательных. 
Некоторые говорят: «О'кей, мы можем чего-то 
не знать, но пусть Канаверо попробует, а там 
посмотрим!»

— Ничего себе «попробует»: у вас же всего 
один шанс! 

— Я верю в то, что все получится. Другого 
выхода у меня все равно нет.

— А профессор Канаверо уже делал опыты 
над животными? Ведь если вспомнить на-
учные изыскания первооткрывателя в этой 
области — знаменитого советского хирурга 
Владимира Демихова, который соединял тело 
одной собаки с головой другой, — так он снача-
ла проверил свою теорию все-таки на братьях 
наших меньших. Да и в космос (раз уж мы 
общаемся в День космонавтики), вспомните, 
первыми полетели Белка и Стрелка... 

— У меня есть информация об опытах в этой 
области, но я пока не готов ее обнародовать.

— Но вы же громко заявили о себе запад-
ным журналистам. Это тоже была какая-то 
часть плана или пиар-акция? Или это было 
сделано потому, что на доктора Канаверо 
начало оказывать давление руководство его 
клиники? Его даже вроде бы уже уволили 
из-за этого...

— Насколько я знаю, это правда: ему не позво-
ляют работать. Многие радикальные медицинские 
научные эксперименты, которые могут сделать 
фантастический прорыв, запрещают. А без привле-
чения внимания к нашему проекту, в том числе и 
прессы, его осуществление невозможно. Поэтому 
мы и решились открыться. На мое удивление, до 
95 процентов отзывов, которые ко мне пришли за 
эту неделю, — положительные: меня поддержи-
вают, желают удачи. Я верю, что все это не зря. 
Доктор Канаверо должен спокойно продолжать 
свою работу, а не отвечать на нападки. 

— Еще и вопросы со стороны церкви?
— Да, как ни удивительно, научных оппо-

нентов доктора поддерживают священники: они 
считают будущий эксперимент сомнительным, 
взяли на себя право рассуждать, что мы идем 
против Бога… Но разве Бог может быть против, 
если я стану счастливым и здоровым? На этом 
наша дискуссия с церковниками обычно заканчи-
вается. Вообще пока во всей этой истории больше 
эмоций, чем разума. 

— Конечно, ведь мы — то есть наша душа, 
— как говорят, состоим из головы и сердца, 
разума и чувств. А что главнее для вас?

— Я долго шел к такому эксперименту. И не 
будь меня — такого, как я есть, — вообще было бы 
непонятно: кому это все нужно? Нам, инвалидам! 
Просто не все заявляют о себе открыто. Люди с по-
хожими диагнозами — они обычно стеснительные, 
боятся камер, сидят дома и ни о чем не просят, тем 
более так громко. Но мы все нуждаемся в помощи, 
в поддержке. И для себя я принял решение, что 
скромные черты характера — это не позитивно, 
это не приводит к успеху, к достижению цели. Я 
не испугался написать доктору Канаверо. Я готов 
изменить свою жизнь. Да и сейчас многое уже 
меняю — в той же молодежной политике нашего 
региона. Что касается обычной нашей жизни, то я 
много общаюсь с людьми, выступаю на заседаниях 
Общественной палаты Владимирской области… В 
любом случае, если мне удалось обратить внима-
ние на проблемы инвалидов — я уже счастлив.

Екатерина САЖНЕВА.

Тот самый 
Валерий 
Спиридонов.

СНЯВШИ ГОЛОВУ,  
ПО ТЕЛЕСАМ НЕ ПЛАЧУТ

ЗА АРМИЕЙ ПРИСМОТРЯТ 
«КРАСНЫЕ БЕРЕТЫ»

Как будет 
развиваться 
военная полиция, 
«МК» рассказал 
ее начальник — 
генерал-майор 
Игорь Сидоркевич
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В начале прошлой недели  
на 30-летнего программиста  

из Владимира обрушилась слава.
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В минувшие выходные мир всколыхнула 
очередная сенсация — 65-летняя немка 
из Берлина Аннегрет Рауник беременна, 
причем четверней! Не дав читателю очу-
хаться от такой новости, западная прес-
са добавляет масла в огонь — близнецы, 
которые должны появиться на свет, ста-
нут 14-м, 15-м, 16-м и 17-м детьми пло-
довитой жительницы берлинского района 
Шпандау!

У Аннегрет уже есть 13 детей и 7 внуков, но, 
несмотря на это, женщина решилась но новую бе-
ременность. Ее не остановило даже отсутствие по-
тенциального папы (будущая мать не замужем). Для 
этого Аннегрет решилась на пересадку донорской 
яйцеклетки, оплодотворенной донорским же спер-
матозоидом, которая была произведена в одной из 
третьих стран. В Германии это попросту невозможно 
по закону, и с морально-этической точки зрения 
такая позиция понятна — дети, возможно, даже не 
успеют достигнуть подросткового возраста, когда 
их мать станет совсем старой.

Немецкие СМИ приводят слова одной из аку-
шерок клиники, где наблюдается фрау Рауник. «Да 
это просто больная на голову женщина! Мне жаль, 
но это так. Мне больше нечего сказать, — гово-
рит она. — Да, в Германии тенденция такова, что 
дамы рожают в более зрелом возрасте. У меня 
были и 48-летние, и 50-летние мамы. Но 65? Это 
же ненормально! Если даже все будет хорошо, то 

этой маме будет 80, когда дети достигнут периода 
пубертации... Это безответственно!»

Саму Аннегрет кривотолки, похоже, совсем не 
волнуют. «Я не собираюсь никого ни в чем убежать, 
— говорит она, — я чувствую себя в хорошей форме 
и готова снова стать матерью!»

Сейчас фрау Рауник, к слову, учительница 
младших классов, находится на 21-й неделе бе-
ременности и через несколько недель планирует 
родить детей в одном из берлинских роддомов. 

Гинеколог Аннегрет Кай Хертвиг говорит, что 
беременность протекает абсолютно нормально, тем 
не менее предупреждает об опасности беремен-
ности, родов и послеродового периода для мамы 
в таком возрасте. Пока же он не видит различий 
между этой пациенткой и любой другой молодой 
мамой, но риск увеличивается в разы, потому что 
Аннегрет ждет сразу четверых. Ведь многоплодная 
беременность опасна для любой мамы. 

Доктор Ульрих Фегелер из Ассоциации пе-
диатров Германии считает также, что существует 
высокий риск и для самих детей.

— Однажды я вел маму, беременную четверней, 

— говорит доктор Фегелер. — Так вот, трое из тех 
детей стали инвалидами... Я не хочу оценивать 
происходящее с моральной точки зрения. Но с ме-
дицинской точки зрения это очень большой риск.

Аннегрет уже известная в Германии мать-геро-
иня. Девять с половиной лет назад Аннегрет стала 
телесенсацией, родив дочь Лейлу без малого в 55 
лет. Девочка появилась на свет абсолютно здоровой! 
А почетным крестным Лейлы стал не кто иной, как 
тогдашний президент ФРГ Хорст Кёлер. Врачи и тог-
да предупреждали об опасности, помятуя возраст 
мамы, но все обошлось. Братьям и сестрам Лейлы 
было на тот момент от 13 до 34 лет.

Интернет полон слухов о том, что Лейла желала 
иметь младших братьев или сестер. Поэтому Ан-
негрет несколько раз подвергла себя искусственно-
му оплодотворению. Последняя попытка увенчалась 
успехом. Но о четверых счастливая мамаша даже не 
мечтала и, узнав, решила вынашивать всех. 

Мария ЛЯМИНА, Наталья СУРОДИНА  
(«МК-Германия»).

65 — НЕМКА МАМОЧКА ОПЯТЬ! — Ситуация с 65-летней дамой, безусловно, 
нетипичная, — говорит доктор-репродук-
толог Оксана Гайворонская. — Во-первых, 
четырехплодная беременность посредством 
ЭКО — совершенно нетипична. И в России, и за 
рубежом обычная практика — два эмбриона. 
Скорее всего, в случае Аннегрет Рауник ранее 
имели место неудачные случаи ЭКО, и врачи 
решили увеличить вероятность успешного ис-
хода. Но мало получить беременность — куда 
важнее успешно выносить и родить физически 
и умственно полноценных малышей. В таком 
возрасте мамы резко возрастает риск аутизма 
и других патологий у детей. Четыре младенца 
— это очень тяжело даже для молодой и здо-
ровой женщины, что уж говорить о 65-летней. 
Даже если допустить, что она полностью здо-
рова, естественные возрастные изменения в 
организме, безусловно, есть — как минимум 
в сердечно-сосудистой системе. Поэтому 
в процессе беременности ей обязательно 
нужно наблюдаться у нескольких врачей — в 
том числе и у кардиолога. Такая беременность 
достаточно тяжело протекает, непросты и 
роды: обычно они достаточно ранние, хорошо, 
если 32–33 недели, — это уже большая удача. 
Но вероятен и более ранний срок — 28–30 не-
дель. И если на сроке до 12 недель еще можно 
как-то корректировать количество эмбрионов, 
сохраняя оставшихся с целью увеличения 
шансов на успешный исход дела, то после 12 
недель это уже невозможно — а судя по фото, 
срок Аннегрет уже больше.

Весьма пожилая жительница 
Берлина Аннегрет Рауник,  
у которой 13 детей и 7 внуков, 
беременна четверней 
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Валерий 
Спиридонов ведет 
активную светскую 
и общественную 
жизнь.



Для многих россиян слово Катар ассо-
циируется главным образом с катаром 
дыхательных путей. И если кто-то вдруг 
и побывал в небольшом государстве на 
Аравийском полуострове с таким назва-
нием, то, скорее всего, по случаю сты-
ковки рейса при перелете в туристиче-
ски популярные Таиланд или Индию.
Между тем Катар стоит того, чтобы съез-
дить туда специально. Сегодня эта стра-
на признана самой быстро экономически 
развивающейся на Ближнем Востоке. 
Обозреватель «МК» сравнил, как тради-
ционный арабский мир сочетается с но-
вейшими достижениями цивилизации, и 
выяснил:
— сколько могут зарабатывать граждане 
страны, чье благополучие базируется на 
природных запасах нефти;
— почему для пляжного отдыха в Катар 
лучше не ездить;
— как жить в условиях «сухого закона»;
— почему именно в Катаре проходит 
Всемирный саммит инноваций (World 
innovation summit of health или WISH), где 
крупнейшие державы мира предлага-
ют новаторские решения для развития 
здравоохранения.

Восточная сказка
В мире Катар уже называют новой восточной 

сказкой. Еще совсем недавно тут была главным 
образом пустыня, а сегодня здесь сложно найти 
кусочек земли, который не был бы занят стройка-
ми. Небоскребы растут как грибы после дождя, 
а местное население живет со всей роскошью 
арабских шейхов. Средняя зарплата в Катаре со-
ставляет около 40 тысяч долларов в месяц. Однако 
на непрестижных работах (продавцы в магазинах, 
парикмахеры, уборщики, таксисты, строители) 
заняты главным образом иммигранты, чаще всего 
— тайцы. Коренные же катарцы (которых, кстати, 
совсем немного — из 2 миллионов населения стра-
ны их всего 300 тысяч) пожинают плоды, которые 
дают стране природные запасы нефти.

Выход к морю у страны имеется, однако се-
рьезных планов насчет развития туризма тут, по-
хоже, ни у кого нет. На городском пляже в столице 
Катара Дохе можно купаться только в полностью 
закрытом «балахоне» а-ля Алла Пугачева. Второй 
вариант — пляжи при фешенебельных отелях в 
престижном районе Pearl. Если прийти сюда ис-
купаться со стороны, нужно заплатить 300 долла-
ров за день. Или купить абонемент за пару тысяч 
долларов в месяц. 

Поэтому вряд ли сегодня можно рассма-
тривать Катар с точки зрения пляжного отды-
ха. Однако если приехать сюда в комфортный 
для европейца сезон (лучше всего — зимой и 
весной, когда температура составляет 20–30 
градусов), здесь есть чем заняться. Например, 
одно из любимых для туристов развлечений — 
сафари на джипах по дюнам. Говорят, впечатления 
незабываемые…

Кроме того, в Дохе можно посетить насто-
ящий восточный рынок, где можно разжиться 
ароматными приправами, арабскими сладостя-
ми, недорогими серебряными украшениями с 
полудрагоценными и драгоценными камнями, 
а также натуральными шелковыми тканями. Тут 
также можно заглянуть в соколиный госпиталь 
или посмотреть, как идет торговля экзотическими 
птицами и верблюдами. Верблюды, кстати, самый 
дорогой и престижный товар в Катаре. И степень 
богатства тут определяют не по количеству экс-
клюзивных тачек, которых на дороге — каждая 
вторая, а именно по такому живому товару. Чем 
больше у катарца верблюдов, тем он круче.

Рекомендуется также найти время для уди-
вительного музея исламского искусства, где есть 
немало уникальных образцов посуды, драгоценно-
стей, оружия, ковров. Туда можно отправиться во 
время с 12.00 до 16.00, когда почти все остальные 
заведения закрыты: катарцы спешат на намаз.

Женщины в черном
Коренных катарцев в толпе других арабов вы-

делить несложно: почти все они носят националь-
ные одежды. Если уроженец, к примеру, Арабских 
Эмиратов может себе позволить выйти в люди в 
джинсах и рубашке, катарец так вряд ли поступит. 
Мужчины носят длинные, в пол, белые «рубашки» 
и ободки с «хвостами» на голове, которые при-
держивают белые головные уборы. Женщины — 
черные хламиды, которые закрывают все, кроме 
густо накрашенных глаз. Что эти дамочки делают 
в многочисленных магазинах косметики, остается 
загадкой. Скорее всего, хотят выглядеть хорошо 
дома, чтобы хоть как-то выделиться в толпе жен: 
в Катаре принято многоженство. 

Правда, если приглядеться внимательно, 
уличные черные одежды у всех катарок абсо-
лютно разные — с разными отделками, каемка-
ми, способами запаха… Издалека же катарские 
дамы отличаются туфлями и сумками. Туфли они 
предпочитают самые шикарные (от Прада), на 
шпильках и желательно со стразами; сумки — 
чаще всего от Шанель, с золочеными ремешками 
и пряжками. Завершает образ густой аромат 
терпких восточных духов, которые можно купить 
или на местном рынке, или в дорогих магазинах. 
Здесь же продаются и многочисленные черные 

«балахоны», а также нарядные платья, в которых 
катарки услаждают дома взоры мужа.

«Моей первой начальницей была коренная 
катарка. Полгода мне понадобилось, чтобы на-
учиться считывать ее настроение только по ее 
глазам — остального я никогда не видела», — рас-
сказывает 35-летняя Снежана из Хорватии, пару 
лет назад переехавшая в столицу Катара Доху в 
поисках лучшей доли. Сегодня Снежана работает 
в офисе в свое удовольствие, каждый месяц она 
имеет возможность путешествовать в любую точку 
мира. И график, и зарплата теперь ей это позво-
ляют. Арендная плата за апартаменты в 2 тысячи 
долларов для нее очень несущественная часть 
заработка. «Да, в первую очередь при приеме на 
работу отдают предпочтение катарцам. Но все же 
вакансии есть. Самые выгодные условия работы 
здесь — для врачей: их берут с руками и ногами. И 
зарплаты у них самые высокие», — говорит наша 
собеседница. 

Неласковый климат летом, когда температура 
составляет от +50 и выше, можно пережить. Как 
говорит Снежана, здесь жара переносится со-
всем не так, как в ее родной Хорватии, к тому же 
кругом кондиционеры, а пешком тут ходить не 
принято. Есть два способа передвижения — за 
рулем личного (арендованного) автомобиля либо 
на такси (а оно тут весьма дешевое). Обществен-
ного транспорта нет в принципе. Катар — страна 
совсем не для пешеходов. Если спросить у кого-
то, как пройти туда-то, вас сразу же направят на 

ближайшую стоянку такси. А если будете настаи-
вать, что хотите именно прогуляться, посмотрят 
очень странно. Ни дорожек для пешеходов, ни 
променадов тут нет. Да что уж там — толком нет 
даже пешеходных переходов через магистрали, 
и приходится буквально перебегать их — благо 
движение не очень интенсивное.

Еще одно непривычное для европейца в Ка-
таре — «сухой закон». «Хотя какой уж тут «сухой 
закон» — пьют они еще как, — рассказывает Сне-
жана. — Но алкоголь продают в очень ограничен-
ном количестве мест. И очень дорого. Алкогольные 
бары есть лишь при пятизвездочных отелях — и 
стоимость бутылки пива 0,25 литра начинается 
от 15 долларов. Что же касается магазинов, то их 
совсем мало, и они находятся за городом. Поездка 
на такси туда влетает в копеечку».

И все же Снежана довольна своей новой 
жизнью. И вряд ли планирует вернуться на родину 
в ближайшее время…

Инновации, которые 
потрясут мир
Катар уже заявил о себе не только как наи-

более быстро развивающаяся страна Ближнего 
Востока, но и как центр науки. Недавно более 
тысячи мировых лидеров, политиков и экспертов 
здравоохранения более чем из 80 стран мира со-
брались в Дохе, чтобы рассказать о самых важных 

исследованиях в области здравоохранения и по-
делиться новаторскими идеями, которые могли 
бы коренным образом изменить будущее глобаль-
ного здравоохранения. Правда, от российского 
министерства гостей не было. На втором саммите 
WISH российская делегация была представлена 
профессором Санкт-Петербургского медицин-
ского университета Владимиром Жолобовым и 
обозревателем «МК».

— Каждый человек в мире должен иметь 
доступ к последним достижениям здравоох-
ранения. И мы не решим проблем глобального 
здравоохранения, если не будем инвестировать 
в инновации, — заявила на открытии саммита 
ее высочество Моза бинт Насер, вторая из трех 
жен одного из самых богатых правителей мира 
— третьего эмира Катара. Сегодня эту красави-
цу называют самой блестящей, самой смелой и 
самой влиятельной женщиной арабского мира, о 
которой с неизменным восторгом пишут самые 
известные журналы планеты.

В Катаре, где она популярна не меньше, 
чем герцогиня Кейт в Великобритании, на нее 
едва ли не молятся. «Ее высочество — лучшее, 
что случилось с Катаром», — говорят местные 
жители. Моза бинт Насер развенчала мифы о 
зависимости арабских женщин от мужчин и об 
их закрытости. Она занимается вопросами об-
разования и медицины, трудоустройством ин-
валидов и проблемами насилия в семье, даже 
выступает против многоженства. С ее помощью 
местные женщины получили такие привилегии, о 
которых они раньше не могли и мечтать: начиная 
от права голоса на выборах и заканчивая воз-
можностью водить автомобиль. Именно шейха 
Моза впервые в мире появилась на людях без 
традиционных мусульманских накидок, перчаток 
и чулок. Да что там — с открытым лицом! И даже 
тюрбан на голове превратился в своеобразную ее 
визитку. Да и вообще, Моза стала иконой стиля 
и законодательницей арабской моды на всем 
Ближнем Востоке.

Но эта женщина известна не только своими 
смелыми и прогрессивными взглядами, но еще 
и благотворительностью. Именно Моза бинт На-
сер вместе с влиятельным мужем создала Фонд 
Катара по образованию, науке и общественно-
му развитию, который спонсирует продвижение 
множества образовательных и медицинских 
инноваций. Два десятка инноваций, способных 
кардинально изменить будущее глобального 
здравоохранения, были представлены на WISH. 
Это были изобретения в области виртуальной 
хирургии, 3D-печати, геномики, персонализиро-
ванной медицины… В шоу-руме, где выставлялись 
стенды инноваций, можно было ходить часами. 
Например, она компания демонстрировала про-
тезы конечностей, которые можно делать сегодня 
с помощью 3D-печати из… кукурузного крахмала, 
сахарного тростника и тапиоки! Стоимость — всего 
500 долларов (по сравнению с обычным протезом, 
оценивающимся в $10 тыс.). Другой разработчик 
представил копеечное мобильное приложение 
Braci, которое превращает звуки в вибрации или 
изображения для глухих людей. С ним уже не нуж-
ны собаки-поводыри. Особый интерес у делегатов 
вызвал проект портативной диагностики зрения с 
помощью смартфона — такую можно проводить в 
любой точке мира и даже выявлять с ее помощью 
катаракту и глаукому на ранних стадиях.

Испанцы представили 4D-модель госпиталя, 
которая полностью моделирует условия реальной 
больницы. С помощью такой виртуальной кли-
ники студентов-медиков учат, как действовать 
в различных ситуациях. Сирийцы предложили 
хирургические дрели — дешевые (по 400 долла-
ров), но эффективные аналоги высокотехноло-
гичной (от 30 тыс. долларов) продукции. Такие 
можно использовать в странах, не обладающих 
большими ресурсами, а также в условиях стихий-
ных бедствий и ДТП — для лечения пациентов с 
травмами костей.

Ну а сам Катар презентовал свой проект по 
мотивации молодежи к ведению здорового об-
раза жизни. Он включает в том числе ребрендинг 
меню школьных столовых, проведение школьных 
соревнований и даже внедрение в начальной шко-
ле собственных теплиц — чтобы дети видели, как 
растут овощи и фрукты. 

Почти все инновации — дешевые и до гени-
альности простые. Для России, где расходы на 
медицину существенно сокращаются, они также 
могли бы оказать неоценимую помощь. «Вопро-
сы, которые обсуждались на саммите — а это и 
высокая стоимость лечения онкологических за-
болеваний, и бремя инфекционных болезней, в 
том числе лихорадки Эбола, и проблема сахарного 
диабета, — в той или иной степени актуальны и для 
нашего здравоохранения. Полагаю, в дальнейшем 
здесь будут выступать и специалисты из России: 
практически по всем вопросам нам есть что ска-
зать», — сказал обозревателю «МК» профессор 
Владимир Жолобов. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Можно назвать сына Колей или 
Петей, а можно — Дельфином, 
Апрелем или Князем. А дочку — 
не банальной Машей или Таней, а 
Принцессой Даниэлой, Луной или 
Зарей-Заряницей. Такими и даже 
еще более экзотическими имена-
ми в последние годы все чаще на-
рекают детей родители-москвичи. 
«МК» выяснил, как живется детям, 
чье имя вызывает у большинства 
людей изумление или недоумение, 
и что за родители придумывают по-
добные изыски.

Самый знаменитый ребенок с экзотиче-
ским именем родился в столице в 2002 году. 
Это БОЧ РВФ 260602 — других таких точно нет! 
Имя мальчика, данное ему родителями Вячес-
лавом и Мариной Ворониными, означает Био-
логический Объект Человек рода Ворониных-
Фроловых, родившийся 26.06.2002 года. 

Уже 12 лет этот мальчик живет без сви-
детельства о рождении, которое органы ЗАГС 
Чертанова упорно отказываются дать на «имя-
номер». 

 — БОЧу не дали свидетельства о рождении, 
но нам и не нужен этот документ, — рассказывает 
папа Вячеслав Воронин. — Вдумайтесь — сви-де-
тель-ство! В нем должны стоять подписи тех, кто 
свидетельствует, что мой ребенок — человек. А 
их нет! В итоге я плюнул и оформил сыну свиде-
тельство о рождении и паспорт гражданина мира. 
Есть такая американская организация, выдающая 
документы, признаваемые везде, — Всемир-
ное правительство граждан мира, World Service 
Authority. По этим документам он пошел в школу, в 
секции ходит, по ним ему дали социальную карту 
москвича — все в порядке!

(На самом деле эта организация является 
юридическим курьезом. Она основана в Вашинг-
тоне в 1948 году бывшим бродвейским актером 
Гарри Дэвисом и занимается выдачей паспортов, 
свидетельств о рождении и других документов 
всем желающим стать «гражданами мира». Та-
кой паспорт стоит около $50 и признается лишь 
четырьмя странами мира — Мавританией, Тан-
занией, Того и Эквадором. — «МК»).

 — Перед поступлением в школу междуна-
родные паспорт и свидетельство о рождении мы 
перевели на русский и нотариально заверили, — 
говорит мама БОЧа Марина. — Сперва сын учился 
в школе на Хорошевке — но она была маленькая, 
в итоге ее закрыли, и мы перевелись в школу 
№1288 на Беговой. 

 По словам одной из учительниц БОЧа, его 
приняли в школу по столь странным документам 
по вполне объяснимым причинам — чиновникам 
просто показалось, что нигде не учащийся мальчик 
будет для них большей проблемой, чем принятый 
в школу по «паспорту гражданина мира». Пусть 
уж учится!

 — Учиться БОЧ, правда, не очень любит 
— как и все дети в его возрасте. Отношения с 
одноклассниками нормальные, его не дразнят, 
— продолжает мама Марина. — Помимо этого 
он ходит дополнительно в секцию карате и школу 
на ВДНХ, где есть кузнечный кружок — очень ему 
нравится, выковал уже подсвечник, кочергу, гвоздь 
огромный… С удовольствием машет молотом, 
мальчик он крупный.

 — Папа БОЧа, помнится, с гордостью 
говорил, что с таким именем «все девки в 
школе будут его» — не проявилась еще слава 
дамского угодника?

 — Девочки у него пока нет — в 12 лет еще 
рано…

 — Через два года БОЧу придет вре-
мя получать паспорт. Как планируете 
действовать?

 — Мы пока не думаем, как получать паспорт, 
— ближе к делу посмотрим. 

 А папа БОЧа по поводу паспорта говорит, 
что если надо будет — он сам паспорт сыну 
нарисует!

 — БОЧ у нас учится два года — перешел 
в нашу школу вместе со своим классом при 
слиянии школ, — рассказывает классная ру-
ководительница мальчика Галина Иванникова. 
— Учится он средне, со сверстниками общается 
без проблем. Как они воспринимают его имя? 
Да как что-то само собой разумеющееся. Оно, 
как мне кажется, на слух ассоциируется с чем-то 
грузинским. Видела я ксерокопию его «паспорта 
мира» — странный документ. Мама у БОЧа заме-
чательная, работает в Пушкинском музее — она 
у нас отвечает за культурную работу в классе, в 
Пушкинском мы за последние полтора года уже 
три раза были! А вот папу его я не встречала ни 
разу, однажды только общалась по телефону, 
когда мальчик болел — но даже по этому корот-
кому диалогу я поняла, что человек он, мягко 
говоря, сложный...

Тем временем в обществе идут дебаты 
— надо ли ограничивать права граждан в про-
явлении собственной фантазии посредством 
имени? В Госдуме на рассмотрении сейчас лежит 
инициатива депутата Алексея Журавлева и ад-
воката Виктории Пашковой по введению в закон 
критериев, которым должно соответствовать 
имя ребенка или взрослого человека. Депутаты 
уверены, что нужно законодательно обеспечить 
право ребенка на имя, которое не нарушало 
бы его собственные интересы. Впрочем, этот 
законопроект пока никак не попадет хотя бы на 
первое чтение…

— Сегодня в России ничто 
не ограничивает граждан в выбо-
ре имени ребенка — ни в одном законе, 
ни в Семейном кодексе, ни в Гражданском 
нет запретов на вид имени, — говорит адвокат 
Виктория Пашкова. — Органы ЗАГС обязаны 
зарегистрировать ребенка под таким именем, 
которое пожелали родители или сам человек 
в совершеннолетнем возрасте. И в случае с 
мальчиком по имени БОЧ РВФ 260602, загс, по 
сути, пошел на принцип и фактически нарушил 
права родителей, хотя с точки зрения здравого 
смысла был абсолютно прав. Мы подготовили 
инициативу, согласно которой в законе должны 
быть прописаны некие правила, которыми мог-
ли бы руководствоваться органы ЗАГС. Чтобы 
именем ребенка или взрослого не могли быть 
числительные, непроизносимые наборы букв, 
нецензурные слова, титулы и пр. Чтобы не по-
являлось имен Граф Иванович или Принцесса 
Петровна — а подобные имена сегодня москвичи 
дают своим детям!

— При записи имени специалисты органов 
ЗАГС руководствуются правилами русского языка. 
А касательно ситуации с мальчиком по имени БОЧ 
РВФ 260602 — эта тема закрыта, — сообщила нам 
Евгения Смирнова, пресс-секретарь Управления 
ЗАГС Москвы.

■ ■ ■
Однако гораздо чаще имя ребенка является 

проявлением хоть порой и странной, но милой 
фантазии родителей. Девочка по имени Услада 
родилась в Москве в кризисном 1998 году. Се-
годня Усладе Владимировне уже 16 лет, и она 
весело и беззаботно рассказывает «МК» свою 
биографию: 

 — В 
нашей семье 

имена придумывает 
папа. Нас трое сестер — стар-

шую зовут Маргарита (папа очень 
лю- бит роман Булгакова), меня — Услада, что на 
старославянском означает «богиня домашнего 
очага» (папа интересуется славянской историей 
и язычеством), ну а младшую — Надежда (папа 
хотел мальчика...) Необычное имя всегда застав-
ляет людей спрашивать: а почему так, а что оно 
означает? Мне это помогает общаться, поскольку 
такое легкое начало беседы настраивает на пози-
тивный лад. Помогает и в учебе — я сейчас учусь 
на первом курсе в Педагогическом колледже №9 
на коррекционного педагога. Насчет «может быть, 
родители не наигрались в сказки» — ну, на момент 
моего рождения маме было 22, а папе 32, и я не 
первый ребенок в семье, так что, думаю, все было 
вполне осознанно!

 — Мы всегда выбирали имена не просто 
так, а со смыслом, пусть этот смысл и не каждому 
понятен со стороны, — говорит москвичка Ирина, 
мама троих детей — Весны, Алексея и Братисла-
вы. — Первенца (ему сейчас 9 лет) хотели назвать 
Афанасием, но встали на дыбы родственники, и 
нас отговорили, — поэтому назвали Алексеем. 

Затем мы уже сперва регистрировали, 
а только потом сообщали окружаю-
щим. Весне сейчас 8 лет, и это имя 
было у моей подруги — она из Сербии. 

Там оно вполне распространенное, но 
произносится с «э» вместо первой «е», 
и с ударением на нее же. А потом мне 

рассказали друзья, увлекающиеся ре-
конструкцией древнеславянской эпохи, 
что такое имя было и на Руси — оно упо-
минается в старых летописях, вроде бы 

существовала такая воительница Весна, 
плавала с викингами. Младшей дочке 4 
года, и ее зовут Братислава; у нас все спра-

шивают — то ли мы ее зачали в столице 
Словакии, то ли познакомились на станции 
метро «Братиславская»… 

 Что же касается сверстников — не драз-
нят ли они девочек с непривычными именами 
— то тут все в порядке:

 — У дочек в детском саду в группе есть 
девочки с именами Сугдийона и Дарияна — так 
что в реалиях многонационального мегаполиса 

необычным уже ничего не кажется! — смеется 
Ирина.

■ ■ ■
 Необычные имена существовали всегда. И 

не только революционные шедевры типа Оюш-
минальда (Отто Юльевич ШМИдт НА ЛЬДине) или 
пресловутая Даздраперма. К примеру, москов-

ское семейство Тепцовых в 1978 году назвало свою 
дочку Россией! Сегодня России Николаевне 37 лет, 
и ее мама Татьяна считает, что судьба сложилась 
успешно не в последнюю очередь благодаря гор-
дому и звучному имени:

 — При попытке назвать ребенка именем 
Россия нам стали препятствовать, поскольку такое 
имя пугало чиновников загса. Нужно только через 

исполком решать такие вопросы, говорили 
они. Но в то время мой муж был депу-
татом Моссовета, и когда он заявил, что 

сам депутат, вопросы исчезли. Тем более 
что аргумент был и такой: как же так, имя 

Израиль допустимо, а имя Россия — нет?! 
Сегодня дочери 37, она красавица, высокая 
блондинка, закончила истфак, аспирантуру, 
является автором ряда исторических книг, 
а сейчас находится в декретном отпуске. 

Побольше бы таких Россий в России!
 — Уж не знаю, судьба ли это или что-

то иное, но многое в моей жизни связано 
с Россией, — смеется сама Россия Николаев-

на. — Я заканчивала МГПУ на кафедре истории 
России, сейчас работаю зам. директора архива 
общественно-политической истории Москвы… 
Имя всегда помогало мне — такое не забудешь! 
Хотя многие переспрашивают: а как правильно 
— с ударением на «я»? С одной «с» или с двумя? 
Я уже привыкла отвечать с улыбкой: «Как страна!». 
А дома неофициально меня называют Русиной. С 
ударением на «и».

Впрочем, далеко не всегда у детей с ориги-
нальными именами все складывается гладко. Но 
дело тут не в именах как таковых, а в образе жизни 
родителей. К примеру, в конце прошлого года СМИ 
и Интернет «взорвало» юное семейство пермских 
оригиналов — 24-летние Наталья и Константин 
Меншиковы нарекли новорожденного сына Лю-
цифером Константиновичем. Неудивительно, что 
в странной семье быстро начались раздоры, и 
через несколько месяцев родители Люцифера 
подали на развод.

 — Муж бросил работу, стал изменять мне, 
— объясняет Наталья. — Впрочем, расходимся 
мы мирно, Константин будет принимать участие 
в воспитании ребенка.

На фото родители полугодовалого Люцифера 
выглядят как типичные представители молодежной 
банды, какими их любили изображать в фильмах 
80–90-х. Крашеные «хаеры», глубоко запавшие при 

помощи косметики глаза, агрессивные татуиров-
ки, пирсинг и одежда. Непросто представить, что 
эти люди сменят экстремальный образ жизни на 
классическое воспитание ребенка:

 — Хочу поехать летом в Питер — беспреде-
лить, бухать, знакомиться с новыми чокнутыми 
людьми... — мечтает Наталья (кстати, несмотря 
на экстремальный облик и образ жизни, она — 
выпускница пермского филиала Высшей школы 
экономики).

 Столь же непроста судьба детей неформа-
лов из арт-группы «Война» — Натальи Сокол и 
Олега Воротникова. В 2008 году у них родился 
сын Каспер Ненаглядный, а в 2012-м — дочь со 
скромным именем Мама… Фееричные имена в 
общем-то выглядят не так уж странно на фоне 
деятельности, прославившей их родителей, из-
вестных под кличками Козленок и Вор. Напомним, 
эта арт-группа нашумела в конце 2000-х своими 
акциями политического вандализма — перево-
ротом автомобилей, публичным сексом в Музее 
Тимирязева и знаменитым мероприятием под 
названием «Лобзай мусора!», в рамках которого 
активисты «Войны» насильно целовали поли-
цейских… На сегодняшний день члены «Войны», 
включая Наталью с Олегом и детьми, скрываются 
от российских правоохранительных органов в 
Италии, где ведут полумаргинальный образ жизни, 
тусуясь в сквотах — брошенных домах, населенных 
представителями разного рода неформальных 
молодежных движений.

 — Насколько мне известно, Сокол и Ворот-
ников не регистрировали своих детей в России, 
— рассказал «МК» адвокат активистов «Войны» 
Дмитрий Динзе. — Олег Воротников уже тогда был 
в розыске и скитался по конспиративным квар-
тирам, а Наталья в принципе не признает ничего, 
связанного с официальной госсистемой, в том 
числе и официальных документов; она и рожала 
дома — приглашали повитуху. А затем семейство 
и вовсе сбежало на Апеннинский полуостров...

В России Наталья и Олег добывали пропи-
тание воровством в магазинах, за границей же 
перебиваются нерегулярными лекциями «о со-
временном политическом искусстве в России», в 
конце прошлого года были покалечены и едва не 
убиты при вооруженной драке в одном из сквотов, 
отец семейства уже сидел в венецианской тюрьме 
по делу об его экстрадиции, будучи затем выпущен 
под подписку. А на днях администрация соцсети 
закрыла и удалила как экстремистскую страничку 
родителей Каспера и Мамы на Фейсбуке, где они 
в течение нескольких лет ежедневно публиковали 
фото и новости из жизни самых юных активистов 
«Войны».

 АНЕКДОТ В ТЕМУ. 
— Елисей, тебя в садике не дразнят?
 — Нет. Варлаам заболел, Ермолай в другую 

группу перешел, Онисим и Прокофий со мной 
дружат. Лукерья да Ефросинья разве что, но они 
дуры…

Евгений БАЛАБАС.

Как живут дети, которых родители назвали 
диковинными именами?
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ОБЩЕСТВО
Россия. Весна.

Услада.

И ПРОЧИЕ 
ЭКЗОТЫ

БОЧ, МАМА, УСЛАДА

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Родителей-экстремалов в мире 
немало. К примеру, весьма зна-
менита история семьи шведов, 
пожелавших назвать сына име-
нем, состоящим из 43 букв и 

цифр, — Brfxxccxxmnpcccclllmmnprxvclmnc
kssqlbb11116. Родители заявили, что это «со-
держательное, экспрессионистское соче-
тание букв мы рассматриваем как произ-
ведение искусства». Суд, впрочем, отказался 
регистрировать это имя как очевидно не-
лепое. При этом благополучно зарегистри-
рованы и проживают в разных странах мира 
дети, названные в честь хард-рок-группы 
Metallica, конструктора Lego, магазина Ikea, 
поисковика Google и многие другие.

ПУСТЫНЯ
ПОВЫШЕННОГО 
КОМФОРТА

Катар 
называют 

новой 
восточной 

сказкой

В последние годы Доха 
активно строится.

На катарском рынке 
можно купить приправы, золото, ковры.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Группа партийцев, не 
согласных с общей линией партии. 4. При-
ход друзей, ставший приятной неожиданно-
стью для хозяина дома. 10. «Игрушечная» 
стадия бабочки. 11. Ситуация, при которой 
даже «панталоны по талонам». 13. Матерча-
тая крыша, защищающая от палящих лучей 
солнца. 14. Раскладушка на случай дождя. 
15. Комплект летней одежды от известного 
кутюрье. 16. Соревнование яхтсменов. 18. 
Утреннее угощение для аглицкого посла в 
«Сказе про Федота-стрельца». 20. Том «Пресса 
России», который листает человек, желающий 
подписаться на газеты и журналы. 22. Вопли 
голодного Барсика. 23. Обидная шутка. 24. 
Юбка-колокол с каркасом из обручей. 27. Бес-
чинство баловника. 30. «С миру по нитке» в 
программе «Доброе утро». 32. Служебная 
собака с полицейским чутьем. 34. Игра для 
юных сыщиков. 35. «Написание» комиксов. 
36. Непрошеные сообщения в электронной 
почте. 38. «Ключ» к водопроводу. 39. Смерч, 
пронесшийся над Техасом. 40. Духовный отец 
партии. 41. Один из двух нахлебников, которых 
прокормил мужик в произведении Салтыкова-

Щедрина. 42. Кружево на конце рукава формы 
советской школьницы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тактильно-визуальные осо-
бенности поверхности обрабатываемого мате-
риала. 2. Орудие труда «палача», совершавшего 
торговую казнь. 3. «Рапира», от уколов которой 
предохраняет наперсток. 5. Артист, праздную-
щий круглую дату. 6. Наиболее лакомый сектор 
на барабане «Поля чудес». 7. Театрал, сидящий 
в первом ряду. 8. Магические слова, превра-
тившие прекрасного принца в чудовище. 9. 
Ароматизатор платочка, которым обмахивалась 
Скарлетт О`Хара. 10. Герцогиня на русский лад. 
12. Парень, который в детстве слишком много 
каши ел. 17. Степной грызун с хвостом длиннее 
тела. 19. Шляпа или шарфик, украшающие ко-
стюм. 20. Пост фрау Меркель. 21. Графиня для 
камеристки. 25. Перебежчик в стан врага. 26. 
Карандашный эскиз картины. 27. Томительное 
занятие пассажира в зале вокзала. 28. Бурная 
радость театрала. 29. Прокалывание пупка или 
языка. 31. Блюдо, с которым путают божий дар. 
33. Плата за съемный офис. 34. Войско, пере-
двигающееся на своих двоих. 37. Любовь всей 
жизни адмирала. 38. «Этаж» торта. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кемпинг. 4. Экскурс. 10. Трактат. 11. Огрызок. 13. Узел. 14. Коса. 15. 
Отшельник. 16. Тюрбан. 18. Армада. 20. Потолок. 22. Качество. 23. Ресторан. 24. Вкладчик. 
27. Прощение. 30. Конница. 32. Мурена. 34. Решето. 35. Рассрочка. 36. Кедр. 38. Шина. 39. 
Аудитор. 40. Оглобля. 41. Гадость. 42. Наемник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Капуста. 2. Перл. 3. Наклон. 5. Крышка. 6. Клок. 7. Сарафан. 8. Отчество. 
9. Фольклор. 10. Терраса. 12. Кокарда. 17. Адреналин. 19. Рукоделие. 20. Пятачок. 21. Кислота. 
25. Коррида. 26. Канистра. 27. Психолог. 28. Империя. 29. Смокинг. 31. Ботаник. 33. Артист. 
34. Работа. 37. Руно. 38. Шлем.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ массажисток 
т. 8-967-087-43-91

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ замена радиаторов, 

полотенцесушителей, труб 
т. 8-926-057-78-52

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ городская скупка

золота и серебра
у населения. Ремонт. 
м. "Речной вокзал",
ул. Флотская 6/21 
т. 8-495-502-47-08

❑ книги б/у вывоз 
т. 8-916-578-96-56

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы, пластинки 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8-926-33-444-80

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

 переезды. Дешево 
т. 8-495-225-54-71

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых  

т. 8-916-904-21-19

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых.
Юго-Запад. 
т. 8-985-204-77-03

❑ расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

 расслабление 
т. 8-915-200-48-12

❑ расслабляющий
релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35

❑ отдых 
т. 8-964-582-57-55

❑ расслабление 
т. 8-915-051-04-21

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

 отдых 
м. "Охотный ряд" 
т. 8-495-646-68-21, 
т. 8-915-058-09-09

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-916-700-78-32

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-963-969-71-77

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 апреля с 8.00 до 15.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 35, к. 2,  
у «Макдоналдса»
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
15 и 16 апреля с 8.00 до 15.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Аэропорт», ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «СИТИСТОР»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Нежинская, д. 11,  
у к/т «Планета»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
17 апреля с 8.00 до 15.00
18 апреля с 10.00 до 16.00
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское ш.,  
вл. 118, у м-на «Пятерочка»
р-н Свиблово, ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское ш., д. 82,  
у к/т «Ереван»
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
суббота с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика

м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1 А (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05,  
464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Приглашаем всех выгодно подписаться на «МК» в редакционных подписных пунктах: 
«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 570 рублей;

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 650 рублей.
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В Вахтанговском театре — премье-
ра: «Бег» Михаила Булгакова. Ни 
одной звезды. На старте моло-

дое поколение вахтанговцев. Но после 
премьеры и овации с цветами ясно, что 
на академическом небосклоне появи-
лись новые звезды. С подробностями 
— обозреватель «МК».

Эта пьеса Булгакова имеет незаслуженно 
печальную судьбу. Написана для Художествен-
ного театра в 1927-м, и уже начались репети-
ции, но лично Сталин закрыл пьесу как вредное 
«антисоветское явление». Первая же премьера 
состоялась аж в 1957 году, но не в столице, а в 
Сталинграде. Послужной список сценических 
версий более чем скромный — десятка не насчи-
таешь. Больше известен фильм 1970 года Алова 
и Наумова. Даже странно, что в эпоху матерого 
социализма вышла роскошная экранизация о 
трагедии белого движения, что вызывает со-
мнение: может, не так была страшна советская 
цензура, как о ней рассказывают? 

И вот Вахтанговский. На «Бег» призван 
режиссер из Питера Юрий Бутусов, художник 
странный, странность которого имеет только 
две стороны: либо победа, либо поражение 
— третьего не дано, «ну нормально» — не для 
него. А тут — Булгаков в виде восьми снови-
дений. Первый — дрожащий, под названием 
«…Мне снился монастырь…», происходит на 
фоне пожарного занавеса, и эта фактурная 
металлическая конструкция сама как вырази-
тельная декорация — металл, рельеф профиля 
спокойной жизни не обещают. 

В центре на авансцене в черном пальто 
сидит дрожащее существо (всклокоченные во-
лосы, выбеленное лицо) — это Серафима Кор-
зухина (екатерина Крамзина). Мимо нее носятся 
мужчины и женщины — в шинелях и без, жен-
щины со сбитыми набок прическами. Каждый 

пробегающий или ставит у ног пластиковый 
стаканчик с водой, или дает ей в дрожащую 
руку, отчего вода выплескивается и заливает 
сцену. Дрожащее зрелище усиливает монотон-
ная музыка, что гвоздем вбивается в голову. И 
так полчаса — дрожи, озноба, лихорадки…

А собственно, как иначе назвать то, что с 
такой болью описано Булгаковым, — исход и 
по сути гибель белой армии? Бои за Крымский 
перешеек, жестокость со всех сторон, массовые 
убийства без разбору, без суда и следствия… 
Искалеченные судьбы… Как еще объяснить мя-
сорубку, происходящую в человеческих душах 
от Гражданской войны? «Крым сдан», — говорит 
Хлудов, полковник с лицом мертвеца. Но этот 
«Бег» не только «от» — войны, красных, самих 
себя, — но и «за» — любовью. Она — главное.

Что удалось Бутусову? Наверное, самое 
главное — передать ощущения того страшного 
времени, в котором не жил никто из тех, кто 

пришел на премьеру. И даже не ощущение, а 
ужас и кошмар, происходивший и который в 
любой момент может произойти. Условия для 
этого практически созданы: противостояние в 
обществе зашкаливает, внутренняя агрессия 
ищет выход и вот-вот прорвется, как гнойник. 
Пока это представлено в виде театральных снов. 
А что такое сны? Бред, воспаленное сознание, 
фантасмагория? У Бутусова все одновремен-
но. Тяжело уплывает вверх пожарный занавес, 
открывается пространство огромной сцены в 
черных одеждах, где ездит и падает стеной 
пианино и каждый сходит с ума по-своему. И это 
помешательство озвучено стихами Бродского, 
Довлатова, Володина и музыкой от Штрауса 
до композиций Pink Floyd, Майкла Джексона и 
«Океана Эльзы» и «Крупский Сотоварищи».

Как я уже сказала, в «Беге» участвуют толь-
ко молодые — Виктор Добронравов (Хлудов), 
Сергей епишев (Голубков), Валерий Ушаков 

(Корзухин, он же бронепоезд), Артур Иванов 
(Чарнота), Василий Симонов (несколько ролей). 
Пять женщин, семь мужчин. Кто-то уже, как До-
бронравов, имел серьезные роли, а кто-то про-
должительное время оставался лишь краской 
в разных спектаклях. Здесь же у всех появился 
шанс, и многие его успешно использовали. 
Это касается прежде всего Добронравова и 
епишева. Первый акт заканчивается знаме-
нитой сценой тараканьих бегов, где Виктор 
Добронравов — человек-таракан, с безумным 
видом загребающий лапами воздух. Страшная 
и сильная сцена. А вот человек-бронепоезд в 
первом акте и Корзухин во втором — это Вале-
рий Ушаков, получил возможность доказать, что 
он сильный и перспективный артист. Женские 
роли в спектакле больше оформляют мужские 
образы, но нельзя не сказать о екатерине Крам-
зиной, Александре Стрельциной и Ольге Лерман 
— яркие работы.

Неожиданное назначение епишева на роль 
приват-доцента Голубкова оказалось более чем 
удачным. Этот самый высокий артист труппы (за 
два метра) тонок и лиричен. Хотя совершенно 
непонятно, почему в первом акте режиссер при-
делал ему комическую задницу, какую обычно 
используют в цирке. если только подчеркнуть 
нелепость приват-доцента? Но это не главное 
его качество. Разве что оправдать сном, где 
все больше, выше, жестче и злее?

Ощущение удивительно-страшного сна, 
в который была погружена Россия 20-х годов, 
— сто процентов. Другое дело, что эта форма, 
которая на первый взгляд, кажется, допускает 
любые фантазии, на деле является предатель-
ской. Она не прощает длинноты (как, например, 
получасовое дрожание Серафимы) или нео-
правданные импровизации первой части вто-
рого акта. Он по сути становится интересным, 
начиная со сцены карточной игры в парижском 
доме Корзухина. Но даже эти просчеты не ме-
шают назвать новый спектакль Юрия Бутусова 
большой удачей на самой на сегодняшний день 
успешной сцене Москвы.

Марина РАЙКИНА.

Режиссер Бутусов поставил в Москве Булгакова  
с молодыми актерами — и не прогадал

ВЕЧНЫИ «БЕГ» ЗА ЛЮБОВЬЮ

Вчера состоялось торжественное огла-
шение имени нового лауреата Россий-
ской национальной премии «Поэт».

ее учредитель — Общество поощрения рус-
ской поэзии. Приз новому лауреату соответствует 
50 тысячам американских долларов. Это полтора 
миллиона рублей. В жюри 15 человек — знамени-
тые филологи, писатели, а также и все лауреаты 
этой премии предшествующих лет: евгений Рейн, 
Тимур Кибиров, Александр Кушнер, Олеся Нико-
лаева, Олег Чухонцев, Геннадий Русаков, евгений 
евтушенко. Только раз в жизни ныне здравствую-
щие поэты могут получить эту награду.

Долго заседало жюри. Заметно было волне-
ние координатора премии, писателя, главного ре-
дактора «Знамени» Сергея Чупринина. По ритуалу 
на оглашении имени нового лауреата обычно при-
сутствуют знаменитые носители этого высокого 
звания. Но не приехал из Петербурга Александр 
Кушнер, не было евгения Рейна… Отсутствовал 
лауреат 2013 года Геннадий Русаков. 

На пресс-конференции выяснились некото-
рые причины их отсутствия, озвученные Сергеем 
Чуприниным: «Большинством голосов членов жюри 
победителем Российской национальной премии 

«Поэт» признан Юлий Ким. Он поэт 2015 года». 
По рождению 23 декабря 1936 года Юлий 

Черсанович — москвич. В 1938 году его отец Чер 
Сан Ким, переводчик с корейского, был расстре-
лян. А мама, Нина Валентиновна Всесвятская, 
учительница русского языка и литературы, пре-
бывала в ссылке до 1946 года. 

Юлий Ким окончил филфак МГПИ им. Ленина, 
и его распределили на Камчатку, где он трубил 5 
лет. Юлий всегда сочинял стихи, песни. Правда, 
официально он себя вынужден был именовать 

Юлием Михайловым. Юлий — прекрасный им-
провизатор, вдохновлялся мгновенно и славил 
дружбу, любовь. Но это иной уровень! Хотя пу-
блика его любит. Песни Кима звучат в 50 филь-
мах: «Бумбараш», «12 стульев», «Пять вечеров», 
«Обыкновенное чудо», «Собачье сердце»… Песни 
Кима — на пластинках и кассетах. Он лауреат 
Государственной премии, имени Булата Окуд-
жавы. Не все члены жюри поддержали решение 
— отдать звание «Поэт» Киму. Свое несогласие 
выразили Александр Кушнер и евгений Рейн. Как 
и все лауреаты, они автоматически стали членами 
Общества поощрения русской поэзии. Заявив 
свое несогласие с решением жюри, Александр 
Кушнер и евгений Рейн в знак протеста вышли из 
состава Общества. Я позвонила евгению Рейну и 
услышала голос взволнованный и даже гневный: 
«Это решение невероятно снижает уровень пре-
мии. Стихи Юлия Кима, по-моему, примитивны. 
А все примитивное и убогое как-то неудобно на-
зывать этим высоким именем. есть достаточное 
количество поэтов, которые законно претендуют 
на эту премию, но остаются ненагражденными. 
Что очень жаль».

Наталья ДАРДЫКИНА.

НАГРАДА «ПОЭТ»  
НЕ КАЖДОМУ ПО СТИХУ
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Вручение престижной 
премии вызвало споры  
в литературной среде?

Юлий Ким: 
не все 
согласились 
с его 
кандидатурой 
на звание 
«Поэт».

Валерий ушаков, 
Екатерина Крамзина.

Сергей Епишев, Екатерина 
Крамзина, Василий Симонов.

Виктор 
Добронравов, 
Ольга Лерман.

С завидным упорством, заставляющим 
задуматься о чьих-то тайных желани-
ях, комиссия по культуре Мосгордумы 
раз за разом инициирует слушания дел 
по Таганке. Вот и на этот раз на разбор 
таганковских полетов отвели целых три 
часа, но, к радости присутствующих 
журналистов, уложились в два. Непри-
глядную картину наблюдал обозрева-
тель «МК».

За длинным овальным столом человек 25–30 
— в основном немолодые и усталые люди. В 
основном мужчины. Самая молодая и красивая 
среди них — Ирина Апексимова, актриса, назна-
ченная всего месяц назад Департаментом куль-
туры директором на Таганку. У нее растерянный 
вид: она еще ничего толком не успела сделать/
натворить, а ее на мосгордумовском заседании 
уже грызут, почти распяли. Практически каждый, 
кто выступает, так и говорит, мол, Апексимо-
ва непрофессионал, что-то натворила в театре 
Виктюка, ремонт Таганке не нужен, цитируют ее 
интервью, придираясь к словам… Так и хочется 
спросить: «А храм тоже она развалила?» Со сторо-
ны: диво-дивное — машина времени заработала: 
товарищеский суд из далеких 40–50-х. К слову: 
тех, кто осуждает, профессионалами высокого 
полета не назовешь — достаточно заглянуть за 
грязные кулисы их театров. 

Тому, кто не в теме, может показаться, что 
все очень переживают за легендарный театр, за 
артистов, которых обижает Апексимова, а до нее 

другие назначенцы на Таганку после того, как ее 
покинул Юрий Петрович Любимов. Поразительно, 
но его имя буквально не сходит ни с чьих уст, 
которые как заговоренные твердят: «Традиции, 
наследие великого мастера, учитель, ученики, 
сохраним…» С этим можно было бы согласиться 
и даже прослезиться: как важно наследие Ма-
стера собрать, систематизировать в назидание 
потомкам, если бы не один факт, который делает 
данное заседание (как и все предыдущие) аб-
солютно бесчестным, бессовестным. И в силу 
одного этого бессмысленным.

А факт чудовищный — несколько артистов 
и прочие профсоюзные деятели, что сидят за 
столом и вещают о тяжелой жизни театра, соб-
ственными руками вышвырнули Любимова из 
театра. еще все отлично помнят историю 2011 
года, которая произошла в Праге, где, в част-
ности, смелый артист Рыжиков кричал на Юрия 
Любимова и обвинял его в сокрытии денег. А 
теперь... с чистой совестью они спекулируют 

именем режиссера. После такого все теряет 
смысл! Однако большинство из собравшихся 
делают вид, что позорного факта не бы-ло ни-
ког-да! Был некий конфликт, а Юрий Петрович 
сам, очевидно, по старости (уже хорошо за 90) 
ушел с Таганки. Вот что страшно!

Что же происходит на самом деле? Что за 
такая пожароопасная ситуация, которой активно 
занимаются депутаты, политики, профсоюзники 
и деятели столичного цеха культуры? Все они 
говорят о Таганке как о флагмане столичной 
культуры, где идут потрясающие спектакли, на 
которые ломится вся Москва. Где работают такие 
артисты, которых рвут другие театры и продюсе-
ры… У каждого свой интерес, который никогда не 
будет озвучен: один сам хочет стать директором 
или худруком Таганки, другому нужен пиар за 
неимением конкретных дел, третьему просто 
охота власти, поскольку в актерской профессии 
он ноль, — да мало ли личных мотивов. 

За два часа я услышала только два разумных 

выступления — Марка Розовского, худрука театра 
«У Никитских ворот», и директора Вахтанговско-
го — Кирилла Крока. Последний так и сказал 
артистам: «Ведь это же ваши действия явились 
катализатором той ситуации, которая вынудила 
Юрия Петровича покинуть театр». «Без спекта-
клей, о которых все будут говорить, никогда не 
будет театра. Вам надо играть, хоть на камнях, 
а не писать письма», — сказал Марк Розовский. 
А Николай Губенко, возглавляющий вторую по-
ловину Таганки под названием «Содружество 
актеров Таганки» и сам имевший глубокий кон-
фликт с учителем, посоветовал бывшим коллегам 
договориться между собой. «Пока у вас не будет 
согласия, пока вы будете расколоты, ничего не 
изменится». 

Вообще то, что происходит вокруг Таганки, 
— месседж Департаменту культуры и даже в 
определенном смысле вызов ему. Кого бы туда 
юридически учредитель столичных театров 
(департамент) ни назначил, все будут съедены, 
вышвырнуты, невзирая на возраст, звание и 
прочее. Может быть, департаменту, который 
теперь возглавляет Александр Кибовский, стоит 
волевым решением просто прекратить бунт на 
тонущем корабле, коим на сегодняшний день и 
является Таганка? Уже никак не легендарная, не 
знаменитая, как бы многим этого ни хотелось. А 
исключительно скандальная и гордо заявляющая, 
что на 23 апреля назначен пикет, и грозящая 
голодовкой. 

Марина РАЙКИНА.

ТАГАНКА: СКАНДАЛЫ, ПОЛНЫЕ ОГНЯ
Департаменту культуры стоит волевым решением 
прекратить бунт в театре, который поменял 
репутацию со знаменитого на вздорный



...Увы, нет времени написать все это 
красиво — так, как Костя Игропуло, человек, 
который прославился по всей Европе не толь-
ко как прекрасный гандболист, но и автор 
собственной программы «Гандбол липучий», 
того заслуживает. Пообщались мы только в 
понедельник днем — он вернулся из Барселоны 
в Берлин и дозвонился-таки мне в Париж. И 
срочно надо отправлять этот текст в редакцию 
«МК». Потому что уже во вторник, 14 апреля, 
Косте Игропуло — 30 лет!

— Что для тебя это значит? И есть ли какие-
то ассоциации помимо песни «Сектора Газа» 
«Мне сегодня 30 лет», по мотивам которой 
ты сделал для баскетболистки Ани Петрако-
вой замечательный клип, который взорвал 
Интернет?

— Непростой вопрос, давай отвечу так: я не 
из тех, кто ставит точки, хотя 30 лет — безусловно, 
рубеж серьезный. Чувствую себя на этот возраст 
уже, можно сказать, давно: появился ребенок — 
дочка Меланья, началась взрослая жизнь. Тем 
более с некоторых пор я остался одним мужчиной 
в своей большой семье. Если подводить какие-то 
промежуточные итоги в плане карьеры — да, в 
общем, все удачно сложилось и, тьфу-тьфу, про-
должает складываться. Разве что в плане сборной 
далеко не все получается, мягко говоря. Но, ви-
димо, такая у меня судьба — быть скорее клуб-
ным игроком. Если немножко оглянуться назад 

— наверное, почти во всех ситуациях точно так 
же поступил бы.

— Каких подарков прежде всего ждешь?
— Честно — не жду совсем. Я просто физи-

чески не умею радоваться подаркам так, как ра-
дуюсь, когда дарю сам. Наверное, просто привык 
давать по жизни, а не брать. И еще: мне правда так 
неловко слушать красивые слова о себе в свой 
день рождения! За эти 30 лет так и не научился, 
стесняюсь…

— То есть все твои многочисленные друзья 
прочитают это интервью — и ничего дарить не 
будут, и ничего говорить тебе не станут...

— Да-да, как в той сказке: «Только не бросай 
меня в терновый куст!»

— А сам себе подаришь песню, как соби-
рался? Какие вообще новые, извини за пафос, 
творческие замыслы, продолжишь ли когда-
нибудь делать в Интернете свою программу 
«Гандбол липучий», которую многие, знаю, 
ждут?

— Да, песня готова уже: выложу или 14 апре-
ля, или на следующий день на своем сайте. Пока 
будет только русская версия и только аудио, но 
обязательно потом планирую клип. А потом, мо-
жет, и на английском сделаю. Музыку написала 
моя жена Марина — она профессиональная пе-
вица, работала с Тимати. А текст сам сделал, но 
поэты-песенники знакомые помогали, конечно, 
что-то советовали, я переделывал… Песня на-
зывается «Игрок» — раз уж меня Бог и родители 

наградили такой фамилией, постарался в тексте 
переплести жизнь и игру. Аранжировку сделал 
профессиональный композитор, гитары у меня 
живые там — играет парень из бэнда Тимати. За-
писывал песню в Берлине на студии — не спешил: 
с толком, с расстановкой, ходил и кайфовал… 
Делал, конечно, в первую очередь для собствен-
ного удовольствия — я все-таки гандболист, а 
не певец, — но не могу сказать, что только для 
себя. Безусловно, мне интересно, как отреагирует 
публика. Ну и останется что-то — для души и для 
памяти. Все уйдем когда-то из спорта — интересно 
будет послушать потом… А «Гандбол липучий» 
обязательно сделаю. И начну с чемпионата мира 
в Катаре — это будет честно.

— Зачем ты сейчас летал в Барселону? Не-
ужто повидаться с Пике и Пуйолем — помню, ты 
рассказывал, что гандболисты «Барсы» посто-
янно общались не только с одноклубниками-
баскетболистами, но и с футболистами...

— Ха, у Пуйоля, кстати, день рождения сегодня 
(13 апреля. — А.Л.). Но нет, с ними не встречался: 
у меня и так в Барселоне очень много друзей — и 
спортсменов, и не только. Вот даже поймал себя 
на мысли, что в Барселону уже приезжаю как в 
Ставрополь — все равно со всеми увидеться не 
успею. Но, например, с Сергеем Рутенко пообе-
дали (знаменитый белорусский гандболист). А 
вообще — не знаю, рассказывать про это или нет… 
Я ездил посмотреть, как у друзей там мальчик. 
Они испанцы, усыновили — в том числе и с моей 
помощью — русского мальчика из Челябинска. 
Вот я как обладатель уже двух культур — русской 
и испанской — и двух языков хотел посмотреть, 
как идет его адаптация, помочь чем-то. Все же 
ответственность чувствую.

— Ну и не могу не спросить про твой гря-
дущий переход из берлинского клуба «Фюксе» 
в датский КИФ. Не жалко ли оставлять город 
Берлин и тренировки с детьми? В чем причины 
перехода вообще?

— Я и в Дании смогу тренировать без отрыва 
от игровой карьеры — мне это нравится. А жалею 
о том лишь, что не русских детей тренирую, — де-
лал бы это обязательно, если бы играл в России, 
и еще с большим удовольствием: 200 процентов! 
Почему переезжаю именно в КИФ — клуб, кото-
рый располагается, кстати, сразу в двух городах 
— Копенгагене и Колдинге? Тут много факторов. 
И игровой: соскучился по Лиге чемпионов, да и 
вообще 5-миллионная Дания живет гандболом. И 
человеческий: понравился разговор с директором 
команды Йенсом Боэсеном, который сказал, что 
много знает обо мне и хочет, чтобы именно я пере-
шел в их клуб. И скандинавский менталитет мне 
нравится: там очень много акцентировано на само-
подготовке, ничего не заставляют делать, ты сам 
себе хозяин как профессионал. И контракт очень 
удачно составили: мне его проще расторгнуть, чем 
клубу, — в Скандинавии вообще и в Дании в част-
ности уважают тебя как личность. Ну и рождение 
дочери Меланьи сказалось: там же такой уровень 
социальной защиты, медицины и так далее… В 
общем, одни плюсы, как видишь!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 14.04.2015):
1 USD — 52,4220; 1 EURO — 55,5201.
По курсу ММВБ (на 13.04.2015):
1 USD: спрос — 51,93;
предложение — 52,98.
1 EURO: спрос — 54,89;
предложение — 56,36.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Блэкмор Ричард (1945), рок-музыкант, ги-
тарист, один из основателей Deep Purple, 
создатель Rainbow
Борисов-Мусатов Виктор (1870–1905), 
художник
Воробьев Андрей (1970), губернатор Мо-
сковской области
Гварнери Пьетро (1695–1762), мастер 
смычковых инструментов

Глебов Петр (1915–2000), актер («Тихий 
Дон», «Поднятая целина», «Пламя»)
Жалакявичюс Витаутас (1930–1996), 
кинорежиссер, сценарист («Никто не 
хотел умирать», «Это сладкое слово 
— свобода!»)
Стайгер Род (1925–2002), актер («Ватер-
лоо», «Бенито Муссолини: последний акт», 
«Иисус из Назарета»)
Фонвизин Денис (1745–1792), драматург 
(«Бригадир», «Недоросль»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье ночью 
облачно, небольшой дождь, температура 
в Москве 4...6°, по области 1...6°. Днем 
облачно с прояснениями, местами не-
большой дождь, температура в Москве 
8...10°, по области 6...11°. Ветер южной 

четверти, 5–10 м/с, местами с порывами 
до 15 м/с.
Восход Солнца — 5.29, заход Солнца — 
19.33, долгота дня — 14.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК

1865 г. — в Вашингтоне в театре Форда 
актер Джон Бут смертельно ранил прези-
дента США Авраама Линкольна, который 
скончался на следующий день.
1910 г. — умер Михаил Врубель.
1930 г. — покончил жизнь самоубийством 
Владимир Маяковский.
1945 г. — в Москве основан Главный бо-
танический сад АН СССР.
1980 г. — умер Джанни Родари.

Облысение лечится 
выдергиванием волос
Обнаружен почти целый 
скелет трехметровых 
ужасных птиц, которые 
заменили динозавров
Сибирь стоит на вулканах, 
которые погубили больше 
всего животных

Какая хорошая погода! Надо пододвинуть 
компьютер к окну.

— Говорят, одно занятие сексом рав-
носильно тому, чтобы пробежать 
стометровку.
— Нет, я стометровку за 8 секунд никогда 
не пробегу...

Мужик приходит жаловаться в магазин с 
купленной неделю назад бензопилой:
— Я вот купил у вас инструмент. В ин-
струкции написано, что с ее помощью 

можно за день распилить 5 кубометров 
дров, а я, как ни стараюсь, больше 3 не 
получается.
Продавец:
— Ну, давайте посмотрим.
И включает бензопилу.
Мужик:
— Ух ты! А че это она у вас зажужжала?!

Таня съела первое, второе, кусок торта, 
орешки со сгущенкой и компот. В результате 
Таня довольна как слон. Но недовольна как 
женщина.

Блюз — это когда хорошему человеку плохо. 
Шансон — это когда хорошему человеку 
плохо в маршрутке.
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СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ

ЕСТЬ ВОпРОС!

15 апреля, среда
С 13.00 до 14.00 мск. состоится онлайн-конференция глав-

ного редактора газеты «МК в Донецкой и Луганской областях» 
Дмитрия ДУРНЕВА. 

На днях исполнилось два месяца с момента подписания вто-
рого Минского соглашения по Украине. Что происходит сейчас во 
фронтовых регионах и как живется там мирным людям? Сколько 
стоят продукты, проезд в общественном транспорте, да и ходит ли 
он вообще? Как работают школы и детские сады? Каким образом 
учатся школьники, если обстрелы происходят неожиданно? Как будут 

получать аттестаты выпускники в условиях военного положения? Есть ли место прекрасному 
среди ужасов войны: как работают театры и какие фильмы показывают в кинотеатрах? В общем 
— как живет послевоенный Донбасс?

Дорогие читатели! Задайте вопросы, которые волнуют именно вас, о том, как 
сейчас выживает Донецк и его жители, на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

253,5 километра тяжелой трассы. 
Из них 52 км 700 м — по брусчатке 
(а это уже ультратяжело: попро-
буйте сами на скорости покатать-
ся по Красной площади, вдруг 
разрешат). Если вы еще не дога-
дались, это знаменитая, леген-
дарная даже велогонка Париж—
Рубэ. 12 апреля она продралась 
сквозь все тернии и шлагбаумы 
уже в 115-й раз. И закончилась 
— во второй раз в истории — по-
бедой немца. Первым на финише, 
что на старом добром треке в 
Рубэ, оказался в этом году Джон 
Дегенкольб. До этого представи-
тель Германии побеждал тут... в 
1896 году. То есть на самой пер-
вой гонке. Не прошло, как говорят 
в таких случаях, и 120 лет.

n n n

А вот российские гонцы (это велогон-
щики сами себя так называют) не выигры-
вали «Северный Ад» (это велогонщики 
так называют Париж—Рубэ) ни разу. Из 
родившихся же в бывшем СССР триум-
фатором здесь становился лишь — в 1994 

году — Андрей Чмиль, представлявший 
Молдавию.

Единственный из граждан России, 
добравшийся в Рубэ до пьедестала, 
ныне служит генеральным менедже-
ром в главной русской велокоманде — в 
«Катюше».

Прошу любить и жаловать — Вячеслав 
Екимов, 3-кратный олимпийский чемпион 
(да, от первой до последней медали 16 
лет: не 120, но все ж). В 2003-м — третий 
призер гонки Париж—Рубэ.

— Вы же тогда победить могли, Вячес-
лав Владимирович, — зачем-то начинаю 
бередить былые раны накануне старта.

— Должен был, — поправляет спокой-
но Екимов. — Но не победил: фотографы 
и операторы на мотоциклах, по сути, при-
везли моего преследователя бельгийца 
Петера Ван Петегема прямо ко мне.

Екимов пристально смотрит: понял 
ли?

Да ежу, а не корреспонденту, понятно, 
Вячеслав Владимирович: за мотоциклами 
догонять куда легче. Нечестно получилось, 
чего уж там...

n n n
На сей раз Екимов, как руководитель 

«Катюши», особенно надеялся, конечно, на 
норвежца Алекса Кристоффа, у которого 
этот сезон получается прямо-таки удар-
ным: наш викинг выиграл не только «Тур 
Фландрии», еще одну «монументальную», 
как и Париж—Рубэ, гонку, но и один этап 
«Тура Омана», три этапа «Тура Катара», 
один этап многодневки Париж—Ницца, три 
этапа гонки плюс общий зачет гонки «Три 
дня Де Панн», а также «Схельдепрейс».

Впрочем, это не все катюшинские 

подвиги первой половины года: был со-
всем недавно и триумф Хоакима Родриге-
са (два этапа «Тура Страны Басков» плюс 
общий зачет), и успех Луки Паолини в 
Бельгии (Гент—Вевельгем), и победный 
этап «Вуэльты Каталонии» Сергея Чер-
нецкого. Впечатляет?

Некоторых, впрочем, не впечатляет.
Некоторые эти говорят: посмотрим, 

чего добьется «Катюша» летом. Когда 
напоминаю об этом Екимову — конечно, 
намекаю на владельца другой велогруппы 
с российской пропиской, которого у меня 
уже пропала охота упоминать всуе.

Генменеджер Екимов реагирует на 
намеки спокойно — и очень достойно:

— Летом-то посмотрим, конечно. 
Вот только те, кто говорит нынче о лете, 
должны понимать, что и весна уже почти 
прошла.

...Париж—Рубэ между тем у катюшин-
цев вообще и у Кристоффа в частности не 
особо получилась: 10-е место у лидера, 
остальные — ниже.

— Мне, конечно, проще было ехать 
во Фландрии, — признался наш норвежец 
после финиша. — Если уж брусчатка — то 
с горочками, а не такой ровный стол, как 
здесь...

Ровный, конечно, относительно — 
еще раз попробуйте, ну хотя бы мысленно, 
потрястись в седле по булыжникам.

n n n
Чем еще запомнился нынешний «Се-

верный Ад»? Давайте перечислим.
Хорошей погодой, конечно: когда я 

в прошлый раз наблюдал легендарную 
апрельскую однодневку, гонцы, вымокшие 
под дождями и облепленные грязью, и 
вправду больше походили не на спортсме-
нов, а на посланцев преисподней.

Еще — тем, что это была последняя 
гонка в составе британской дружины Sky 
мегапопулярного и гиперталантливого 
сэра Брэдли Уиггинза. Англичанину на-
столько хотелось выиграть тут, что он 
даже заявил, что с радостью променял 
бы титул победителя многодневки «Тур 
де Франс» на булыжник, что вручается 
чемпиону в Рубэ.

Не сложилось: теперь 4-кратный 
олимпийский чемпион намерен простить-
ся с шоссе и нацелиться на рекорд мира 
в часовой гонке на треке (сейчас это 52 
километра 491 метр).

А еще запомнился тем, что... Знаете, 
я же не случайно про шлагбаум уже в этом 
тексте упомянул.

Первый раз в жизни видел, как он 
опустился перед велогонщиками, но мно-
гие все равно рванули вперед, объезжая 
препятствие, буквально секунды за 2–3 
до скоростного поезда.

Кто-то скажет: дураки, зачем так ри-
сковать? Может, они и правы, вот только 
без риска легендарные гонки не выигры-
ваются, не правда ли?

ВСЕ, ЧТО ВЫ ХОТЕЛИ 
ЗНАТЬ О ВЕЛОГОНКЕ 
ПАРИЖ—РУБЭ
— Есть только две гонки стар-

ше: Льеж—Бастонь—Льеж и Париж—
Брюссель (она, впрочем, не является такой 
престижной).

— Входит в число 5 «монументаль-
ных» однодневок: помимо упомянутой 
выше Льеж—Бастонь—Льеж и «Тура Флан-
дрии» это Милан—Сан-Ремо и «Джиро ди 
Ломбардия».

— В Париж—Рубэ в этом году уча-
ствовали представители 34 стран, больше 
всего бельгийцев — 39 спортсменов, у 
французов — 31.

— Чаще всего выигрывали как раз 
представители Бельгии — 55 раз, рекорд 
— у Роже де Флеминга и Тома Бонена (по 
4 победы).

— Трижды подряд тут удавалось по-
беждать лишь французу Октаву Лапизу 
(1909–1911 гг.) и итальянцу Франческо 
Мозеру (1978–1980 гг.).

КАК ТЫ ТАм ЖИВЕШЬ, ДОНЕЦК? 

ВОРИШКА ПОЛОЖИЛ 
НАЧАЛО НОВОЙ БАННОЙ 

ТРАДИЦИИ
 Методику «воровства понемногу» в отноше-

нии клиента бани применил гастарбайтер из 
Таджикистана Зоиршо Довутов. Он каждую суб-
боту таскал из большой пачки денег, лежавшей 
в бардачке машины потерпевшего, по две-три 
купюры. Прошло больше месяца, прежде чем 
богатый бизнесмен понял, что пачка денег за-
метно подтаяла. 

Как стало известно «МК», на днях сотрудники 
УВД Троицкого и Новомосковского округа задер-
жали Довутова, работавшего в бане спортивного 
комплекса на Октябрьском проезде. Его жерт-
вой стал 32-летний бизнесмен, который каждую 
субботу вместе с друзьями ходил заниматься 
спортом и париться. Там-то клиент и познако-
мился с Довутовым, попросив его однажды 
сгонять для него и его друзей за пивом. Таджик 
просьбу выполнил и был награжден небольшой 
суммой. Вскоре решив, что парню можно до-
верять, коммерсант стал регулярно просить 
его о разных мелочах — принести полотенце, 
переставить автомобиль и т.д. Их дружба, воз-
можно, продолжалась бы и по сей день, если 
бы Довутов не заметил в бардачке машины 
клиента увесистую пачку пятитысячных купюр. 
Искушение было слишком велико, и Зоиршо 
утащил две купюры. Однако Владимир этого не 
заметил, а потому, когда в следующий раз тот 
пришел в баню, Зоиршо вновь вынул ключи из 
куртки клиента и поспешил в знакомую машину, 
где утащил еще несколько купюр. Так продол-
жалось несколько уик-эндов подряд. В общей 
сложности Довутов стащил около 100 тысяч 
рублей. В конце концов предприниматель все 
же заметил, как сильно похудела пачка купюр, 
сделал вид, что идет париться, а сам отправился 
ловить вора. И не прогадал — поймал Зоиршо 
на месте преступления, когда тот исследовал 
заветный бардачок. Коммерсант немедленно 
обратился в полицию и сдал сотрудникам во-
ришку. Отметим, что ранее уроженец Таджи-
кистана уже был судим по статье «Хранение 
наркотиков». 

СЕЗОН ПИКНИКОВ 
ОТКРЫЛСЯ ДЕТСКИМИ 

ОЖОГАМИ 
Сильные ожоги получил 4-летний москвич во 

время пикника в воскресенье. Мальчик случайно 
облился жидкостью для розжига костра, и она 
воспламенилась.

Как стало известно «МК», Гоша (имя изменено) 
отдыхал с родителями на берегу Москвы-реки. 
Взрослые установили мангал и принялись раз-
жигать угли. Мальчик, судя по всему, подражая 
родителям, схватил бутылку с жидкостью. Он 
стал поливать костер, при этом жидкость вы-
плеснулась ему на руку и воспламенилась. 
Другая часть вещества попала на лицо, так как 
бутылка лопнула.

Позже выяснилось, что мальчик получил ожо-
ги 1-й и 2-й степени лица, шеи, конечностей, 
30% тела. Его мама, в первый раз столкнувшись 
с такой ситуацией, не вызвала сразу «скорую 
помощь», а схватила ребенка, добежала до 
Перервинского бульвара, где остановила про-
езжающую мимо бригаду медиков. Маленького 
пациента госпитализировали в детскую боль-
ницу имени Сперанского. Медики определили, 
что ребенок находится в шоковом состоянии, 
поэтому поместили  в реанимацию.

По словам докторов, Гоша стал первым па-
циентом, пострадавшим от легковоспламеняю-
щейся жидкости для розжига в этом году.

ДИРЕКТОР ШКОЛЫ ДАВАЛ 
УРОКИ АНГЛИЙСКОГО  

ЗА 20 МЛН РУБЛЕЙ
Около 20 млн рублей за 

два года отдали родители 
«в карман» нечистого на руку 
директора престижной шко-
лы на западе Москвы. 

Как рассказал «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, уголовное дело 
на днях было возбуждено в 
отношении 59-летнего Ми-
хаила Герчикова, директора 

школы №1498. В период с 2012 по 2014 год чи-
новник взимал деньги с родителей школьников 
за организацию и проведение дополнительных 
занятий по английскому языку в подконтроль-
ной ему коммерческой организации. При этом 
субсидии на подобные виды образовательных 
услуг школе исправно выделялись из столич-
ного бюджета. За два года «услугами» Герчи-
кова воспользовались 760 родителей. Однако 
«теневые» схемы директора были раскрыты 
во время очередной проверки Департамента 
образования. 

— Следственными органами ГСУ СК РФ по 
городу Москве в отношении директора госу-
дарственного бюджетного образовательного 
учреждения возбуждено уголовное дело. Он 
подозревается в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 285 УК РФ («Злоу-
потребление должностными полномочиями»), 
— сообщила «МК» старший помощник руководи-
теля ГСУ СК РФ по Москве Юлия Иванова. 

Любопытно, что Герчиков уже попадал в поле 
зрения СМИ в 2011 году: тогда вокруг школы 
№1498 разгорелся крупный скандал. По сло-
вам педагогов учебного заведения, Герчиков 
уволил 20 учителей и взял на их место своих 
родственников и знакомых. Кстати, до прихода 
в образовательную сферу горе-директор учился 
на химфаке МГУ, где защитил кандидатскую, а 
также руководил турфирмой. 

ПОСЕТИТЕЛЬ ЗАКУСОЧНОЙ 
ПОЖАЛОВАЛСЯ В СУД  

НА СТУЛ
 Отсудить у предприятия общепита 100 тысяч 

рублей в качестве компенсации за «гильотини-
рованный» ноготь намерен житель столицы, 
главред одного из федеральных детских жур-
налов Алексей Ходорыч. 

Как рассказал «МК» Алексей, инцидент слу-
чился 4 ноября 2014 года во время семейного 
отдыха. Будущий истец вместе с 9-летним сы-
ном решили перекусить в закусочной, располо-
женной в зоне фудкорта ТЦ «Щука». Получив 
заказ, мужчина с ребенком отправились за 
столик. Однако в тот момент, когда Алексей 
решил подвинуть свой пластиковый стул по-
ближе, острая боль пронзила его правую руку. 
Как стало понятно чуть позже, у стула было 
неисправно крепление, и сиденье попросту 
болталось, тогда как, по идее, оно должно 
плотно прилегать к остальной конструкции. В 
образовавшуюся щель попал средний палец 
Алексея. По словам истца, он даже не понял, 
что приподнял сиденье, а не весь стул. А дальше 
острые края «сидушки» сработали по принципу 
гильотины, и посетителю отчекрыжило ноготь. 
Пострадавший обратился в Общество по защите 
прав потребителей. Отправленная в адрес за-
ведения претензия с требованием возмещения 
убытков и компенсации морального вреда была 
отклонена, хотя компания не отрицала факт 
нанесения серьезной травмы потребителю, 
но посчитала, что ответственность за нее ле-
жит на арендодателе, то есть администрации 
торгово-развлекательного центра. «Однако, 
согласно Закону «О защите прав потребителей», 
за безопасность услуги несет ответственность 
организация, которая ее оказывает», — пояснил 
«МК» юрист Андрей Семенов. В качестве компен-
сации морального вреда мужчина требует 100 
тысяч рублей. Но главное для Алексея — при-
влечь внимание к этой проблеме. Он надеется, 
что, узнав его историю, владельцы торговых 
сетей задумаются и станут проверять стулья в 
залах на предмет их безопасности. 

Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне ска-
зала, что у нее было то же самое. Много хорошего 
сказала о программе «Здоровые суставы», которую 
ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас она 
переехала в другой город и сама не знает, где ее 
искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться с 
просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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В Правительстве РФ распорядились 
при строительстве стадионов к чемпионату 
мира 2018 года заменить импортные мате-
риалы аналогами российского производства, 
упростить технологические решения кровли 
стадионов и их архитектурный облик. Речь 
идет о пяти стадионах, с которыми уже были 
заключены госконтракты — в Самаре, Саран-
ске, Ростове-на-Дону, Нижнем Новгороде и 
Волгограде.

В документе, опубликованном на сайте Пра-
вительства РФ, говорится, что «необходима кор-
ректировка проектной документации стадионов 
для проведения в 2018 году чемпионата мира по 
футболу по замене оборудования и материалов 
иностранного производства российскими анало-
гами, упрощения технологических решений кровли 
стадионов и их архитектурного облика».

Сейчас стоимость каждого госконтракта со-
ставляет более 10 млрд рублей. О сокращении 
финансирования строительства речь пока не идет, 
но, возможно, вопрос в том, чтобы не было удо-
рожания проектов. А это было бы реально при 
использовании импортных материалов.

Упрощение технологического решения кровли 
и архитектурного облика арен не нарушает требо-
вания ФИФА, поскольку не меняется вместимость 
стадионов. Главная задача — уложиться в срок.

Насколько реально заменить иностранную 
продукцию российской? В этом вопросе «МК» по-
мог разобраться Андрей ФЕДУН, руководивший 
строительством стадиона «Спартака»:

— Давайте сразу разделим понятия: есть 
материалы для строительства и есть оборудо-
вание стадиона. Так вот, именно строительные 
материалы можно процентов на 90 использовать 
российские. Где-то качество, возможно, будет 
чуть похуже, чем у импортных, но это не станет 
проблемой для стадиона. Сейчас у нас делают и 
керамогранит, и нормальную плитку, так что про-
блем не существует.

— То есть материалов, аналогов которым 
просто нет в России, не существует?

— Строительная база у нас хорошо развита. 
Конечно, если хочется много понтов, золота и 
бриллиантов, то можно покупать и за границей. 
Но если нужно сделать хорошую добротную вещь, 
то все для этого есть. А вот с оборудованием воз-
никает вопрос.

— С каким именно? Табло? Газоны?
— Табло как раз не проблема — у нас их де-

лают. Газоны тоже российские, трубы на наших 
заводах делают нормальные… Главная проблема 
— телекоммуникационное оборудование. Хорошей 
«айтишной» инфраструктуры у нас не делают, а 
без нее нет телевидения.

— Насколько сильно сокращаются рас-
ходы при использовании российских мате-
риалов для строительства?

— Да просто посчитайте разницу курса, та-
моженные пошлины, сроки доставки и т.д. Здесь 
еще вот в чем загвоздка может быть. Несколько 
стадионов к чемпионату мира спроектированы с 
достаточно сложной конструкцией козырьков, но я 
так понимаю, что тросы у нас тоже начали делать. 
Так что, возможно, потребуется только частичная 
покупка за границей каких-то деталей крепежа, 
которых у нас не выпускают.

— Так в документе правительства речь как 
раз и идет об упрощении конструкций кровли 
стадионов...

— Давайте будем смотреть правде в глаза. 
Осталось три года. И если сейчас не начать раз-
мещать заказы и привозить, то попасть в срок будет 
очень сложно. Ведь это достаточно большое, а 
самое главное — нетипичное строительство.

Ульяна УРБАН.

ГЛАВНЫЙ 
ГЕРОЙ  

ТЕМА ДНЯ

РЕПОРТАЖ  
ДНЯ

«СЕВЕРНЫЙ АД»  
«КАТЮШЕ» НЕ ПОКОРИЛСЯ

Спецкор «МК» Алексей ЛЕБЕДЕВ передает из ФранцииСамому 
популярному 
гандболисту 

России — 30 лет!

Константин ИГРОПУЛО: «В Барселону 
приезжаю как в Ставрополь»

ЧМ-2018: СТАДИОНАМ НЕ ПОЗВОЛЯТ ДОРОЖАТЬ
Правительство РФ распорядилось о замене иностранных 
материалов российскими аналогами при строительстве 

футбольных арен
Проект арены в Саранске.
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